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Charles Darwin cumple 39 años 
con vibrante torneo de alianzas
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hoy de emotivo 
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con choferes locales

“Almirante Viel” ya 
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puesta a punto y 
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Colorida muestra 
gastronómica y 
cultural 

Madre de Hárex:  
“Solo queremos 
encontrarlo para 
irnos en paz”

La joven denuncia que fue atacada por tres compañeras, todas ellas mayores de edad, a la salida de su establecimiento y arrastrada  ●

hasta el abandonado hospital viejo. La familia busca obtener un video de la agresión, que ha circulado en las redes sociales.

día del patrimonio

por caso monsalve

anunció ayer

rompehielos

colegio pierre fauretras nuevas pistas

(Página 13) (Páginas 12 y 14)

(Página 6 y 56)

(Página 10)

(Página 33)

(Página 15)

(Página 31)

www.elpinguino.com Canal 4 señal abierta / 30 señal cable 61 2 292900Pingüino Radio 95.3 FM / 590 AM

Año XVII, N° 6.188 Punta Arenas, domingo 20 de octubre de 2024

DOMINGO

Entrevista

Canciller van Klavereen por 
diferendo con Argentina:

“Los derechos chilenos 
están bien resguardados”
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Joven de 15 año fue 
agredida brutalmente 
por sus compañeras

Familia busca conseguir un video de la agresión

La denuncia fue presentada por la familia ante la PDI, luego  ●
de que fuese atacada en un sector cercano al viejo hospital.

El hecho ocurrió en la parte posterior del antiguo Hospital Regional de Punta Arenas.
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Un lamentable hecho 
de violencia afectó 
a una joven de 15 
años, durante la jor-

nada del jueves, a la salida de 
su centro educacional, donde 
habría sido agredida por tres 
compañeras. 

La situación fue denuncia-
da a la PDI por los familiares, 
luego de que trasladaran a la jo-
ven, la que quedó tendida en el 
suelo, luego de ser atacada por 
tres integrantes, quienes apa-
rentemente serían del mismo 
lugar de estudios. 

La información se ha vi-
ralizado a través de las redes 
sociales, donde la familia, está 
buscando un video que circuló 
en torno a esta agresión, para 
poder fundamentar con más 
antecedentes la denuncia que 
fue presentada ante la PDI de 
Punta Arenas.

Según relató la hermana 
de la joven, quien pidió reser-

Alicia 
Stipicic 
Concejala

Vota I-267

Una concejala de 
una sola línea

va de su identidad, ya que al 
difundir los antecedentes en 
las redes, habría sido víctima 
de amenazas, los hechos ocu-
rrieron entre las tres y cuatro de 
la tarde del jueves, cuando sa-
lió del centro laboral, ubicado 
en calle Zenteno, y cuando las 
jóvenes abordan a su hermana, 
la arrastran y trasladan hasta un 
pasaje situado en la parte poste-
rior del hospital antiguo de calle 
Angamos, donde le propinaron 
la golpiza, para luego dejarla le-
sionada en el lugar, y ellas, huir 
con rumbo desconocido.

“La denuncia que hicimos 
es que mi hermana menor, salió 
del establecimiento como a las 
tres o tres y media y tres chicas 
la atacaron, mayores de edad, 
por el hospital viejo, y la arras-
traron por la Escuela Arturo Prat. 
Hay un video circulando de la 
agresión. Mi hermana estudia 
en el Centro de Capacitación 
Laboral, y las que la atacaron 
van ahí mismo, sin razón algu-
na la atacaron y la dejaron ahí 
tirada”, señaló la joven.

Respecto a las lesiones su-
fridas por su hermana, hizo 
presente que terminó con 
lesiones menos graves medi-
camente diagnosticadas, pero 
con varias dificultades a raíz 
de la golpiza recibida. 

“Mi papá fue al estableci-
miento educacional, porque 
mi hermana terminó con 
contusiones en la cabeza, 
en el cuello, en la tráquea, 
costillas, sensible a la luz, 
le costaba respirar no puede 
comer y tiene que caminar 
despacio”, concluyó.

Ahora, los antecedentes 
que fueron denunciados ante 
la PDI, deberán ser deriva-
dos a la Fiscalía, para que 
se instruya las diligencias 
respectivas, y así poder dar 
curso a la investigación, no 
descartándose que se pueda 
sumar con alguna querella 
por lo ocurrido, consideran-
do que las posibles agresoras, 
serían todas mayores de edad, 
mientras que la víctima tie-
ne tan solo 15 años. 

Colisión en avenida Colón con Armando Sanhueza

Una colisión entre dos vehículos particulares se registró durante la noche 
del viernes, en la esquina de avenida Colón con Armando Sanhueza, sector 
centro de Punta Arenas. Producto del impacto, no se reportó la presencia 
de personas lesionadas, solo daños en los vehículos.
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“Justicia por mi casa”: Mujer denuncia a autora 
de esta campaña por funas y ocupación ilegal

La causa está en tribunales

Daniela Uribe, hija de la persona que celebró el contrato de compraventa, narró a Pingüino Multimedia que ha sido  ●
acosada, perseguida en la calle y su lugar de trabajo. Recurrió a la justicia y está con medidas de protección.

En dos oportunidades han tratado de realizar el desalojo de la vivienda, pero la última vez éste se vio frustrada por un documento judicial que fue presentado 
por Rosa Sepúlveda, quien ese mismo día había sido detenida por Carabineros.

autora de los hechos, provo-
cando que muchas personas a 
través de redes sociales inicien 
una verdadera guerra contra la 
mujer antes mencionada. 

Pero esta historia tiene dos 
partes. Es por ello que contac-
tamos a Daniela Uribe, quien 
se encuentra afectada por todo 
lo que le ha tocado vivir des-
de que se inició todo. 

En conversación con nues-
tro medio, Daniela, indicó 
que “lo que hace viral es algo 
que está resuelto a nivel le-
gal, inclusive ante la Corte 
Suprema. El 8 de junio del 
2015, mi mamá celebró un 
contrato de compraventa con 
esta mujer y mi mamá falleció 
a los tres meses por suicidio. 
Yo me di cuenta cuando hi-
cimos la posesión efectiva, y 
ella se ha mantenido vivien-
do por 9 años en la casa, sin 
pagar arriendo ni nada has-
ta la actualidad. El 2019, nos 

llegó una demanda para pe-
dir la nulidad del contrato y 
es ahí cuando comienza a jus-
tificar que es analfabeta y que 
mi mamá la estafó llevándo-
la engañada a notaría, pero 
en la demanda ella plantea 
una de sus tantas versiones, 
donde dice que mi papá le 
hizo un préstamo y lo que 
iba a firmar a notaria era el 
reconocimiento de la deuda, 
recibiendo el dinero corres-
pondiente. La verdad que la 
compraventa dice claro que 
fue leída, además de que ella 
escribió su nombre comple-
to, su rut y firmó, junto con 
haber tramitado varios do-
cumentos previamente para 
lograr vender”. 

Agrega que “en ese tiem-
po ella necesitaba la plata 
urgente, porque tenía que 
comprar la patente de alco-
holes y derecho a llave de su 
local nocturno La Rancherita 

“Justicia por mi 
casa” es la con-
signa con la que 
Rosa Sepúlveda 

ha iniciado una verdadera lu-
cha, por una supuesta estafa 
que habría sufrido, en la cual 
le habrían quitado su casa. 

Constantemente, ha dado a 
conocer el nombre de Daniela 
Uribe, a quien sindica como la 

Lo que hace viral 
es algo que está 
resuelto a nivel le-
gal, inclusive ante 
la Corte Suprema. 
El 8 de junio del 
2015 mi mamá 
celebró un contra-
to de compraventa 
con esta mujer  mi 
mamá falleció a 
los tres meses por 
suicidio”.

Daniela Uribe, 
denuncia constantes funas. 

han pasado desde que 
partió la judicialización, 
cuando se enteraron a tra-
vés de la posesión efectiva 
realizada tras el falleci-
miento de su madre, quien 
celebró el contrato. 

5años

(nunca trabajó con mi familia), 
fue así como fue muy insis-
tente en contactar a mi papá, 
quien la conocía porque era 
distribuidor de bebidas y li-
cores, y finalmente celebra la 
compraventa con mi mamá. 
Además ella siempre ha ac-
tuado de forma maliciosa, con 
engaños, sin buscar conversa-
ciones, solo con la intención 
de difamar”.

Recuerda que la demanda 
presentada en  2019 duró hasta 
enero del año 2024, indicando 
que “La Corte Suprema re-
chazó su demanda, y por esto 
empezó a planear lo que iba a 
hacer, y a principios de marzo 
comienza con las funas con 
mi foto y tratándome de es-
tafadora, asistía a mi trabajo, 
me esperaba afuera, empezó 
a pegar carteles en la calle, 
y ha ido en escalada, donde 
también tiene participación su 
pareja, Ricardo, donde lanzan 

amenazas, incluso de muer-
te, realizan persecuciones en 
la calle y en mi casa, realizan 
rallados de pandereta próxi-
ma a mi casa, ahora pegan 
carteles con mi foto, nom-
bre y profesión, y hostigan 
muy seguido, inclusive sien-
do agresivos con los vecinos. 
Últimamente, me siguieron y 
acosaron por varias cuadras 
en el centro de la ciudad y 
su pareja en un momento se 
para en frente y comienza a 
bloquear mi camino de for-
ma muy agresiva, donde yo 
iba hablando por teléfono con 
carabineros”.

Ahora Daniela y su fami-
lia se encuentran con medidas 
de protección otorgadas por 
Fiscalía, ya que teme por su 
integridad tanto física como 
psicológica, y dejando todo 
en manos de abogados, ya 
que legalmente está todo en 
regla, dice categórica.
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Cruce marítimo 
Williams-Ushuaia 

cada vez más cerca

El jueves se inició las pruebas con tres embarcaciones

El presidente de la Asociación Gremial de Turismo  ●
Subantártico, José Soto Passek, catalogó positivamente la pronta 
reanudación de conectividad marítima. El dirigente explicó que 
era una necesidad largamente esperada por su rubro.

Con el fin de avanzar 
en las coordina-
ciones frente a la 
reactivación de la 

conectividad marítima entre 
Chile y Argentina a través 
del canal Beagle, la delegada 
presidencial provincial de la 
Antártica Chilena, Constanza 
Calisto Gallardo, se reunió 
con autoridades municipales, 
dirigentes del turismo local y 
representantes de la primera 
empresa que realizó la nave-
gación entre Ushuaia y Puerto 
Williams durante la presente 
temporada.

En la ocasión, llevada 
a cabo en dependencias de 
la delegación, se abordaron 
planificaciones en el corto 
y mediano plazo para efec-
tuar estos cruces de manera 
óptima, especialmente en 
el tramo entre la ciudad ar-
gentina y Puerto Navarino, 
localidad ubicada a 54 ki-
lómetros al oeste de Puerto 
Williams, cuya rampa se 
encuentra operativa tras ser 
inaugurada el 1 de octubre 
pasado, lo que causó la ha-

bilitación de estos viajes tras 
más de cuatro años.

La delegada Calisto deta-
lló que el jueves tres empresas 
argentinas realizaron cruces 
de prueba entre ambas zonas, 
con el objetivo de analizar las 
condiciones de atraque de la 
nueva obra. “fue una prue-
ba de fuego donde vimos la 
capacidad de la rampa, las 
comodidades y finalmente la 
administración que va a ejer-
cer la Municipalidad”.

Con respecto a los be-
neficios que conllevará la 
reactivación de esta conec-
tividad, la representante del 
Gobierno de Chile en la aus-
tral provincia mencionó que 
no sólo ayudará a la econo-
mía y el turismo, sino que 
también fortalecerá la inte-
gración de las comunidades 
que viven allende el Beagle, 
permitirá el reencuentro entre 
familiares de ambos territo-
rios, será una alternativa para 
mejorar la salud mental –espe-
cialmente para quienes viven 
en Isla Navarino-, entre otros 
aspectos. “La conectividad y 
el poder reactivar económi-
camente a nuestros vecinos y 
vecinas que tanto lo requie-

ren, será posible trazando 
estas rutas para la comodi-
dad y el despliegue de todas 
las personas que lo puedan 
necesitar”, manifestó.

Finalmente, el presiden-
te de la Asociación Gremial 
de Turismo Subantártico, 
Sostenible y Sustentable, José 
Soto Passek, catalogó positi-
vamente la pronta reanudación 
de conectividad marítima en-
tre Puerto Navarino y Ushuaia. 
El dirigente explicó que era 
una necesidad largamente es-
perada por su rubro, luego que 
los cruces finalizaran tras el 
inicio de la pandemia de co-
ronavirus, en marzo de 2020, 
y posteriormente por la cons-
trucción de la nueva rampa 
junto a sus consecuentes trá-
mites administrativos. “Los 
dos primeros años de pande-
mia obviamente no se pudo 
hacer nada, pero el tercer y 
cuarto año se realizaron mu-
chos esfuerzos para lograr esta 
conexión nuevamente, la cual 
fue muy difícil, y lograr este 
eslabón que faltaba hoy día es 
concluir un trabajo casi de dos 
años de intentar volver a lo-
grar la unión entre Ushuaia y 
Puerto Williams”, dijo.
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Transversal crítica de actores políticos al 
actuar del gobierno ante el Caso Monsalve

Terremoto político

La diputada Morales expresó que hubiera esperado que la solicitud de renuncia fuera inmediata, Pablo Bussenius  ●
cuestiona el uso de la avioneta por el subsecretario y José Barría cree que el actuar del Ejecutivo fue erróneo.

Pablo Bussenius (PS), Javiera Morales (FA) y José “Pepe” Barría 
(independiente) criticaron lo ocurrido en el Caso Monsalve.
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de Concepción, la petición 
habría llegado desde la pro-
pia subsecretaría, hecho que 
fue confirmado este sábado 
por el nuevo subsecretario del 
Interior, Luis Cordero.

Diputada Morales
La diputada Javiera 

Morales expresó que ella 
hubiese esperado la renuncia 
inmediata y considera grave 
que se utilizara un avión de 
Carabinero. “La denuncia por 
violación en contra del exsub-
secretario Monsalve es una de 
las acusaciones más graves 
en contra de una autoridad de 
los últimos años. Ante ello, 
el gobierno adoptó la medida 
correspondiente y le solicitó 
su renuncia. Esta renuncia se 
solicitó en el plazo de un día 
y medio. No se trata de una 
larga demora, pero creo que 
la renuncia se debería haber 
solicitado inmediatamente. 
En cuanto al uso de la avio-
neta de Carabineros, no me 

parece correcto, por lo que 
corresponde que dicho uso 
sea parte de la investigación 
sumaria que está realizando 
el gobierno”.

Pablo Bussenius
En cambio, el presiden-

te regional del PS, Pablo 
Bussenius, cree que la soli-
citud de renuncia se efectuó 
en un tiempo razonable, pero 
condenó el eventual uso de la 
avioneta para fines persona-
les. “Difiero de la afirmación 
que el Gobierno haya ac-
tuado con lentitud en este 
caso. Se tomaron las medi-
das adecuadas, solicitando 
la renuncia del subsecreta-
rio en un plazo razonable.  
Si las investigaciones con-
firman que se utilizó una 
avioneta institucional para 
fines personales, estaríamos 
ante un hecho gravísimo que 
justifica la imposición de 
las sanciones más severas, 
de manera ejemplarizado-

En un terremoto políti-
co, se ha convertido 
el caso Monsalve, 
luego de que el 

Gobierno tomara una decisión 
tardía en solicitar la renuncia 
al ahora exsubsecretario del 
Interior.

A eso se suma que el 
viernes se confirmó que 
el exsubsecretar io del 
Interior, utilizó una avione-
ta de Carabineros para viajar 
desde la región del Biobío a 
Santiago. Lo anterior debi-
do a que se habría trasladado 
de emergencia al sur del país 
para contarle a su familia so-
bre la denuncia por violación 
en su contra.

Desde el Ministerio del 
Interior sostienen que nin-
guno de ellos pidió aquel 
medio de transporte. Sin 
embargo, según fuentes de 
BioBioChile y Radio Bío Bío 

ra. Este tipo de acciones no 
puede permitirse y deben 
ser abordadas con la máxi-
ma firmeza”.

José “Pepe” Barría
Finalmente, el candidato 

independiente a gobernador 
por Magallanes, José “Pepe” 

Barría, fue enfático en criti-
car este actuar: “No solo es 
la lentitud del gobierno, sino 
lo erróneo de las decisiones 
que se tomaron, el mal uso 
de recursos y de la función 
pública.  El principal minis-
terio del Gobierno lleva un 
mes preocupado de solucio-

nar un hecho penal, dejando 
de lado el foco en lo princi-
pal, la seguridad pública de 
las regiones. En Magallanes, 
necesitamos al Ministerio 
del Interior colocando recur-
sos para la infraestructura 
y equipamiento de nuestras 
policías”.
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Caja Los Andes realizó encuentros con 
autoridades y empresas afiliadas de Región

Con más de 500 asisten-
tes, la organización 
de seguridad social 
convocó a empre-

sas y personas afiliadas de 
Magallanes en dos eventos, con 
el fin de compartir logros, ana-
lizar el contexto y reflexionar 

sobre los desafíos futuros.
En las instancias parti-

ciparon autoridades locales, 
representantes de empresas y 
entidades afiliadas de la zona, 
de la Cámara Chilena de la 
Construcción, ejecutivos y agen-
tes de las sucursales locales de 

Caja Los Andes y autoridades 
corporativas de la entidad.

Los eventos se realizaron en 
el Parque Creatividad Leñadura 
y en el Teatro Municipal de 
Punta Arenas, y contaron con 
la participación del destacado 
artista nacional Luis Jara.

Jorge Plastic, ejecutivo de Empresas de Caja Los Andes; Fernando Ojeda, 
Alcalde de Laguna Blanca; Mabel Osses, gerenta General Corporativa (i) de 
Caja Los Andes; y Gabriel Parada, Alcalde de Porvenir.

Los colaboradores y colaboradoras de la sucursal Punta Arenas de Caja Los 
Andes

Reina Madrid, agente de sucursal Punta Arenas de Caja Los Andes junto a 
Carlos Cárdenas, gerente y Omar Vargas, presidente de la Cámara Chilena de la 
Construcción Punta Arenas; y Nelson Martínez, gerente de Inmobiliaria Salfa.

Eduardo Peña, teniente Coronel y René Pérez, teniente Coronel representando 
al Ejército de Chile; Mariella Muratto, gerenta Corporativa de Operaciones 
Tecnológicas de Caja Los Andes; César Negrete, jefe Estado Mayor Tercera Zona 
Naval y Christian Vega, comandante Capitán de Fragata, ambos en representación 
de la Armada de Chile.

Aurea Guzmán, ejecutiva de Empresas de Caja los Andes; Hernán Alvarado, 
director del Hospital Naval de Punta Arenas y Paula O Ŕeilly, Anestesista del 
recinto, en representación de la Armada de Chile ; Marco Antonio Caro: gerente 
de Gestión de Clientes Caja Los Andes; y Alejandra Ruiz: Seremi de la Mujer y 
Equidad de Género de la Región.

Enrique Lira, suboficial Mayor de la Fuerza Aérea de Chile acompañado por 
Sindy Moreno; junto a Juan Francisco Montes, gerente General de CLA Turismo; 
y Reina Madrid, agente de la sucursal Punta Arenas de Caja Los Andes.

Leonardo Velásquez, sargento de la Armada de Chile; Santiago Warnken, jefe 
de Relacionamiento de Caja Los Andes; Claudia Varas, acompañando a Gonzalo 
Gutiérrez, teniente Coronel del Ejército de Chile.

Los eventos contaron con la presencia del reconocido cantante Luis Jara,
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Señor Director:
En una escuela rural del sur de Chile, una profesora 

utiliza la fotografía y la observación para despertar la curio-
sidad de sus estudiantes. A pesar de estar en una localidad 
aislada y contar con un número reducido de alumnos, esta 
docente fomenta la investigación científica desde la prime-
ra infancia usando el entorno a su favor.  Casos como este 
ejemplifican la capacidad de innovación de los cerca de 
30.000 docentes que trabajan en escuelas rurales a lo largo 
del país. Estos profesores no solo educan, sino que transfor-
man vidas, construyendo vínculos sólidos entre la escuela y 
la comunidad. Además, conectan el aprendizaje con los de-
safíos del entorno y las tradiciones locales, fortaleciendo su 
identidad y las habilidades propias del Siglo XXI.

 Sin embargo, los desafíos que actualmente enfrentan 
estos docentes son significativos. La falta de conectivi-
dad territorial –un 27% de los establecimientos rurales 
se encuentran aislados geográficamente–, y la brecha di-
gital son aristas en las que se debe trabajar con urgencia. 
Asimismo, las oportunidades de formación continua y 
contextualizada a las necesidades que tiene este tipo de 
establecimientos educativos es escasa. Debemos rea-
lizar un esfuerzo multisectorial que permita el acceso 
a herramientas tecnológicas, promueva redes de cola-
boración inter-escuelas y facilite el acceso a recursos y 
herramientas que potencien su práctica pedagógica en 
contexto rural y multigrado.

En este Día del Profesor, queremos reconocer y celebrar 
la labor de los profesores que trabajan en entornos rurales. 
Decirles con voz fuerte y clara: son una inspiración para el 
resto del sistema educativo y para Chile. Es aquí donde los 
estudiantes, junto a sus profesores y toda la escuela, sue-
ñan, crecen y aprenden conectados con las necesidades de 
su comunidad y donde cada desafío se convierte en una 
oportunidad para innovar. 

Isidora Recart, 
Gerenta Fundación 

Educacional Arauco

Señor Director:
En la presentación del Presupuesto 2025, observa-

mos un enfoque en seguridad y crecimiento económico, 
junto con deportes y cultura, pero se extrañó ver algo 
vinculado a atacar la informalidad, un flagelo que sigue 
debilitando a las empresas, sobre todo pymes.

La informalidad genera una competencia injusta -e 
ilegal, claro está- y pone en desventaja a los emprende-
dores que operan formalmente, que invierten y asumen 
costos para cumplir con lo normativa vigente.

Lo anterior es preocupante en un contexto en que 
la tasa de informalidad en el mercado laboral nacio-
nal supera el 27%, de acuerdo a la última Encuesta de 
Empleo del INE.

Desde el mundo del emprendimiento, esperamos 
que esta problemática se aborde; si el crecimiento 
económico es prioridad, atacar la informalidad es fun-
damental para emparejar la cancha.

Adrián Jofré,
Director G100 y Founder Mitra

Señor Director:
“Los comunistas no tienen por qué guardar 

encubiertas sus ideas e intenciones. Abiertamente 
declaran que sus objetivos sólo pueden alcanzarse 
derrocando por la violencia todo el orden social 
existente” (“Manifiesto del Partido Comunista”, 
Marx y Engels, 1848), objetivos que casi logran 
con los luctuosos sucesos de octubre de 2019.

Adolfo Paúl Latorre,
Abogado

Señor Director:
Lo sucedido hace algunos días en el embarque nacional 

del Aeropuerto de Santiago, con largas filas y lento avance, 
es algo que puede repetirse en distintos terminales aéreos a 
lo largo del país, y existen formas de evitarlo que ya se im-
plementan con éxito en otras partes del mundo.

En Estados Unidos, 4 de cada 5 viajeros ya usan bio-
metría en los controles de seguridad, simplificando un 
trámite que en muchas partes de Chile puede tomar va-
rios minutos.

Es muy importante considerar la opinión de los prin-
cipales “afectados”: los viajeros. Una reciente encuesta que 
hemos realizado en ocho países revela que los pasajeros no 
encuentran para nada relajado el proceso de check-in en los 
aeropuertos, y la mayoría de ellos preferiría agilizar el proceso 
para ir directamente desde el sofá de su casa hasta la puerta 
de embarque con la menor molestia posible. De hecho, un 
85% de 16.000 encuestados usaría o consideraría usar un 
boleto/verificación de identificación desde su casa.

Y es que los avances en biometría no solo permiten 
hacer frente a deepfakes y otros engaños, sino que también 
impiden “falsos positivos”, asegurando que cada persona en 
un terminal aéreo sea quien dice ser, en un contexto en que 
la seguridad exige nuevos estándares en todo nivel.

Las nuevas tendencias que se puedan implementar en 
Chile en cuanto a control de pasajeros debieran tener muy 
en cuenta estas preferencias.

Daniel Molina,
Vicepresidente de iPro-
ov para Latinoamérica

Profesores, 
innovación y 
ruralidad

la informalidad: el 
desafío Pendiente

revolución de 
octubre

biometría en 
aeroPuertos

Señor Director:
Las universidades nacen en Europa entre los siglos XI y XII, centradas en los estudios del derecho, la filosofía y la teología. Son, 

sin dudarlo, una de las más importantes creaciones de la humanidad, y si bien sus propósitos, objetivos y énfasis han ido variando 
con el contexto histórico, su concepción original sigue siendo la misma, constituir una comunidad de maestros y aprendices, donde 
los unos están dispuestos a enseñar y los otros a aprender.

La universidad Napoleónica entendió que la enseñanza debía ser una función del Estado destinada a formar ciudadanos que 
aportaran a la sociedad desde una perspectiva principalmente profesionalizante. La universidad Humboldtiana, concibió que su fun-
ción no bastaba únicamente con la transmisión del conocimiento, si no la creación de este, constituyéndose con un marcado énfasis 
científico, el profesor o maestro ya no es alguien de paso por las aulas, si no que se radica en la universidad para el desarrollo de una 
carrera académica.

En la actualidad, la universidad forma a los futuros profesionales, pero también transmite saber y cultura, para lo cual, antes de 
esa transmisión, debe ser capaz de generar conocimiento. Al menos ese es el modelo, si se quiere mixto de universidad, por el que 
ha optado nuestro país.

Siguiendo la premisa anterior, si entendemos que la universidad no sólo forma profesionales a través del ejercicio de la función 
docente, sino que también crea conocimiento para luego transmitirlo, a través de la investigación y de la innovación, requiere marcos 
regulatorios claros y también flexibles, pero por sobre todo necesita recursos o al menos las condiciones para generarlos y obtener-
los, no porque sea importante para su sustento y desarrollo, sino, además, porque es importante para el país. 

Dr. Emilio Oñate Vera,
Vicerrector Académico U.Central

¿Por qué imPortan las universidades?

Señor Director:
Este martes despedimos a Antonio Skármeta, uno de los más grandes narrado-

res que ha dado Chile y el mundo. Su partida marca el fin de una era literaria llena 
de profundidad, calidez y poesía. Para quienes hemos seguido su obra, Skármeta 
no solo fue un escritor; fue un puente entre lo cotidiano y lo extraordinario, capaz 
de retratar las emociones humanas con una sensibilidad que pocos logran. Sus per-
sonajes, tan cercanos y reales, nos hablaron de amor, esperanza y lucha en tiempos 
convulsos, y siempre lo hicieron desde la voz de quienes anhelan un mundo más jus-
to y humano.

Obras como Ardiente paciencia no solo nos recordaron la importancia de la palabra 
y de los sueños, sino que también nos mostraron el poder de la poesía para transfor-
mar vidas. Skármeta siempre tuvo la capacidad de hacernos ver lo extraordinario en 
lo más simple, lo más íntimo en lo universal.

Hoy, su pluma se detiene, pero su legado perdurará en cada lector que se encuen-
tre con sus palabras. Nos deja un vacío irreparable en las letras, pero también una 
herencia literaria que seguirá iluminando nuestras bibliotecas y corazones por gene-
raciones. Aunque físicamente se ha ido, Skármeta continuará presente en cada página, 
en cada historia que nos haga sentir vivos.6

Rodrigo Durán Guzmán

antonio skármeta

a una semana de las 
elecciones municipales 

y de gobernadores
“la elección no es solamente un derecho sino un deber 

cívico que permite a los ciudadanos ejercer su voz”

A tan solo una semana de las cruciales elecciones 
de gobernadores y alcaldes, resulta imperativo 
reflexionar sobre la responsabilidad que impli-
ca el acto de votar. La elección no es solamente 
un derecho sino un deber cívico que permite 
a los ciudadanos ejercer su voz en la configu-
ración del futuro de sus comunidades. En este 
contexto, es fundamental entender la relevancia 
de elegir bien, considerando tanto las implica-
ciones políticas como las sociales que conlleva 
cada decisión.
En primera instancia, el voto es una herramien-
ta poderosa que puede transformar realidades. 
Los gobernadores y alcaldes son figuras clave 
en la implementación de políticas públicas que 
afectan directamente la vida diaria de los ciu-
dadanos. Desde la educación y la salud hasta 
la seguridad y la infraestructura, estas decisio-
nes repercuten en el bienestar colectivo. Por lo 
tanto, elegir a candidatos que demuestren una 
trayectoria de compromiso, transparencia y ca-
pacidad de gestión es esencial para asegurar 
un futuro próspero.
Adicionalmente, es pertinente resaltar la impor-
tancia de informarse adecuadamente sobre los 
candidatos y sus propuestas. En la era de la in-
formación, donde las redes sociales juegan un 
papel preponderante en la difusión de mensajes, 
es vital discernir entre la información veraz y 
las noticias engañosas. Los ciudadanos deben 
buscar fuentes confiables y analizar las pro-
puestas de los candidatos de manera crítica, 
para así formarse una opinión fundamenta-
da. Este proceso de indagación no solo fortalece 
la democracia, sino que también permite a los 
votantes alinear su elección con sus valores y 

necesidades específicas.
Asimismo, es necesario considerar el contexto 
social y económico de nuestras comunidades. 
Las elecciones no ocurren en un vacío; están 
influenciadas por factores locales, regionales 
e incluso globales. Por ello, evaluar cómo los 
planes de gobierno propuestos responden 
a desafíos como el desempleo, la pobreza o 
la inseguridad debe ser una prioridad para 
todo votante. Elegir bien implica seleccionar 
líderes que no solo tengan una visión inno-
vadora, sino que también comprendan las 
realidades de sus electores y estén dispues-
tos a trabajar en colaboración con ellos para 
afrontar dificultades.
Un aspecto a menudo pasado por alto es la par-
ticipación activa en el proceso electoral. No basta 
con votar; también se debe fomentar el diálo-
go, la discusión y la participación comunitaria. 
Las elecciones son un punto de partida para 
la construcción de un tejido social más fuerte, 
donde la colaboración entre ciudadanos y au-
toridades pueda prosperar. De esta manera, 
al involucrarnos y exigir rendición de cuentas, 
contribuimos a crear un ambiente político más 
saludable y responsable.
Al acercarnos a esta importante fecha en el 
calendario electoral, recordemos que nuestra 
elección tiene consecuencias. Elegir bien a nues-
tros gobernantes y representantes locales es una 
inversión en nuestro futuro y el de nuestras co-
munidades. Seamos ciudadanos informados y 
comprometidos, capaces de ejercer nuestra voz 
de manera efectiva. Solo así podremos construir 
un entorno donde la democracia realmente 
funcione en beneficio de todos.
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Opinión

La realidad es que hace mucho que era hora, pero 
la falta de voluntad política y la desidia de nuestras 
autoridades regionales se han confabulado para no 
concretar esta política pública, que cada día se hace 
más necesaria. Para competir de verdad, debemos 
profundizar los incentivos a la inversión y el de-
sarrollo de inversiones productivas y de servicios. 
Justo ahora, se alinean los factores precisos para 
concretar esta iniciativa.

En primer lugar, contamos con un presidente 
magallánico, y eso sin duda es un elemento funda-
mental, ya que este tipo de proyectos de Ley son de 
exclusiva iniciativa presidencial, esto porque implica 
menor recaudación fiscal, dado que algunos de los 
pilares del concepto de puerto libre son la exención 
total del pago de IVA, la exención de ciertos dere-
chos aduaneros y cobros marítimos para la región. 
Es de esperar que antes del término de su manda-
to por lo menos se pueda contar con el ingreso de 
un proyecto de Ley en este sentido.

Otro de los factores importantes tiene relación 
con el status quo del canal de panamá, uno de los 
pasos marítimos entre el Atlántico y el Pacífico, 
que en la actualidad atraviesa por una serie de di-
ficultades en la operación por causa del cambio 
climático –con altos tiempos de espera y costos para 
la industria- así como los conflictos bélicos que si-
guen afectando rutas clave en el Medio Oriente y 
Europa. Dadas las dificultades que tiene Panamá 
con la disponibilidad de agua del lago Gatún para 
sus esclusas, la navegación mundial tiene muy en 
cuenta las posibilidades que ofrece el Estrecho de 
Magallanes, que sigue siendo hoy una alternativa 
para naves de mayor tamaño como una vía segura 
y conveniente. Cabe señalar que estamos a años luz 
de la infraestructura portuaria y extra-portuaria con 
la que cuenta el gigante panameño, pero los priva-
dos están avanzando en eso, lo que nos lleva a otro 
factor fundamental para darle vida a “Magallanes 
puerto libre” que le explico a continuación.

Solo este año, la región de Magallanes tuvo un 
alza de 25% en el tráfico de buques extranjeros, evi-
dencia del reposicionamiento del paso austral para 
el tránsito marítimo que, sumado a las exigencias 
de los grandes proyectos en combustibles verdes, 
impulsa al menos, ocho iniciativas en infraestruc-
tura portuaria y otras seis iniciativas en producción 
de combustibles verdes. Cabe destacar una inver-
sión en Tierra del Fuego, que mira hacia el Estrecho 
de Magallanes, donde un grupo de inversionistas 
dueños una propiedad de 1.400 hectáreas y 6,8 ki-
lómetros de borde costero en las inmediaciones de 
Porvenir, impulsa un hub portuario y logístico cuyo 
objetivo es atraer carga granelera del sur de Brasil 
y el resto del Mercosur para transferirla a grandes 
buques con destino al mercado de Asia

Y quizá el factor más importante es el costo de 
oportunidad, porque inversión que no se concreta 
en Magallanes, se concretará en otro lugar del mun-
do. Sin incentivos reales no habrá inversión. De no 
tomar decisiones a la altura de las circunstancias, 
estos proyectos pueden quedara solo guardados en 
una página del SEA.

Hoy visualizamos una oleada de nuevas fisca-
lizaciones.  La difusión en distintos medios, de 
algunas de las medidas que impondrá la Reforma 
tributaria: “Pacto por el Crecimiento Económico, 
el Progreso Social y la Responsabilidad Fiscal”, 
genera reacciones de preocupación.

La principal inquietud nace de los comerciantes 
informales que venden con transferencias ban-
carias, ya que el Servicio de Impuestos Internos 
se enterará de sus movimientos cuando tengan 
más de 50 transferencias en un mes o 100 trans-
ferencias en 6 meses por distintas personas. Esa 
situación a kilómetros es comercio habitual e 
informal, excepto quienes recaudan fondos de 
terceros, como los contadores, que reunimos 
recursos en las cuentas corrientes de nuestras 
oficinas, para pagar impuestos e imposiciones 
de nuestros clientes, o en menor escala, los teso-
reros de cursos o centro de padres.

El error detectado es que, una vez más las per-
sonas, toman a la ligera crear empresas e iniciar 
actividades, creyendo que es solo llenar formula-
rios.  Me imagino sus rostros orgullosos al crear 
una sociedad en la página conocida como “tu em-
presa en un día”, y después iniciar actividades en 
la página del SII.  Esos rostros cambian, cuando 
conversan con un profesional contable que les ex-
plica que la sociedad está mal hecha, los giros no 
se ajustan o son muy escuetos, el capital es erró-
neo, o eligió mal el régimen tributario. 

¿Cómo serán los filtros informáticos que imple-
mentará el SII en el nuevo “apéndice” computacional, 
para filtrar los contribuyentes que realmente ame-
ritan fiscalización? Se debe considerar la cantidad 
de funcionarios que posteriormente deberán tener 
contacto con el contribuyente en el proceso de re-
visión.  Muy informático será el mundo, y los más 
adinerados del planeta gustan hablar de la inteli-
gencia artificial, pero en nuestro país “del dicho 
al hecho, hay mucho trecho”.  Una página web es 
solo una herramienta, no la solución.

El poder ejecutivo y legislativo deben entender 
que, al implementar una nueva medida de fiscali-
zación en cualquier ámbito, se necesitan personas 
para ejercer el control, sino es letra muerta. Y si 
existe funcionarios que se retiran de la institu-
ción, deben reponerse los cargos con celeridad 
para evitar entorpecimiento a los procesos y dete-
rioro de los funcionarios que absorben las tareas 
de los ausentes.

En conclusión, asesórese adecuadamente antes 
de iniciar actividades, esto no es una suscripción 
a una tienda online.  Para fijar su precio, deter-
mine bien el costo y utilidad de sus productos, y 
agregue el 19% IVA, de esa manera no le dolerá 
el pago al Fisco; pero sin dejar de mirar el precio 
del mercado para mantenerse competitivo. ¿Y el 
Estado?  Que visualice bien donde es necesaria 
la contratación de funcionarios del sector públi-
co, en este caso en el SII, para ser consecuente 
con las medidas que se desean implementar. Y 
un software decente, para no levantar procesos 
de fiscalizaciones caros e innecesarios.

Los centros comerciales, otrora simples recintos de 
consumo, están experimentando una transformación 
radical hacia espacios que buscan enriquecer la vida 
de las comunidades. Al evolucionar hacia nodos de in-
teracción social, sostenibilidad y desarrollo local, estos 
espacios se convierten en verdaderos centros cívicos. La 
integración de áreas verdes, la promoción de eventos cul-
turales y la implementación de prácticas ecológicas no 
solo atraen a un público más amplio, sino que también 
fortalecen el tejido social y contribuyen a la construcción 
de ciudades más resilientes. Es hora de reimaginar los 
centros comerciales como lugares donde las personas 
se conectan, aprenden y crecen juntas, dejando atrás su 
antigua imagen de simples islas de consumo.

Los centros comerciales, están evolucionando hacia 
un nuevo paradigma que los posiciona como actores 
clave en la construcción de comunidades más resilien-
tes. Al trascender su función tradicional, estos espacios 
pueden convertirse en verdaderos epicentros de la vida 
urbana, fomentando la interacción social, la sostenibi-
lidad y la inclusión.

La capacidad de los malls para adaptarse y respon-
der a las necesidades de las comunidades los convierte 
en herramientas valiosas para enfrentar los desafíos 
del siglo xxi. Al convertirse en refugios seguros en si-
tuaciones de emergencia, promotores de la salud y el 
bienestar, impulsores de la economía local y espacios de 
aprendizaje y desarrollo, los centros comerciales pue-
den generar un impacto positivo en la calidad de vida 
de sus habitantes.

Sin embargo, para alcanzar este potencial, es nece-
sario un cambio de paradigma en la gestión de estos 
espacios. La colaboración entre los propietarios de los 
malls, las autoridades locales, las organizaciones socia-
les y los ciudadanos es fundamental para garantizar 
que estos espacios se adapten a las necesidades y aspi-
raciones de la comunidad.

La construcción de comunidades más resilientes es 
un desafío que requiere la colaboración de diversos ac-
tores, incluyendo gobiernos, empresas, organizaciones 
sociales y ciudadanos. Los malls, como entidades con 
gran influencia en la vida urbana, tienen un papel clave 
en esta colaboración. Al innovar en sus modelos de ges-
tión y al adoptar prácticas más sostenibles e inclusivas, 
los malls pueden inspirar a otros actores y contribuir a 
la creación de ciudades más justas y equitativas.

Los malls pueden convertirse en laboratorios de in-
novación social, fomentando la experimentación y la 
creación de nuevas soluciones a los desafíos urbanos. 
Al albergar incubadoras de empresas sociales, espacios 
de coworking y eventos que promueven la creatividad 
y el emprendimiento, los malls pueden impulsar el de-
sarrollo de proyectos que generen un impacto positivo 
en la comunidad. Esto puede incluir iniciativas relacio-
nadas con la economía circular, la agricultura urbana, 
la educación y la cultura.

En conclusión, los centros comerciales tienen la opor-
tunidad de convertirse en motores de cambio positivo en 
nuestras ciudades. Al adoptar un enfoque más integral 
y comunitario, pueden contribuir a construir un futuro 
más sostenible, inclusivo y resiliente para todos.

Ya es hora… 
Magallanes debe 
volver a ser 
puerto libre

Medidas y 
fiscalizadores

El rol de los malls 
en la construcción 
de comunidades 
más resilientes

ClaudiO FlOres, 
InGEnIERO COMERCIAL

adOlFO Canales guenteliCán, 
PRESIDEnTE REGIOnAL DEL COLEGIO DE COnTADORES

ECMAR RADA MOnTIEL ,
MAGíSTER GEREnCIA DE PROYECTOS I&D

* Las opiniones escritas en estas columnas son de exclusiva responsabilidad de los autores que emiten y no representan necesariamente el pensamiento editorial de Pingüino Multimedia.
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Por uso de la losa del terminal

Municipio de Natales llamó a 
Bus Sur a regularizar deuda
La alcaldesa de Natales, Antonieta Oyarzo, afirmó que la deuda se arrastra  ●

desde 2019.

La alcaldesa indicó que este hecho fue puesto en 
conocimiento del Concejo Municipal.

ce
d
id
a

La Municipalidad de 
Natales llamó ayer 
a Bus Sur a regula-
rizar la deuda que 

mantiene con el municipio 
por el uso del terminal de 
buses. La entidad municipal 
respondió así a las críticas de 
la empresa y negó todo acto 
arbitrario. “La deuda que 
mantiene la empresa Bus Sur 
desde el año 2019 a la fecha, 
corresponde al no pago de uso 
de la losa que está establecida 
en la ordenanza 3205 del 30 
de agosto del 2013, la que 
tuvo 5 años de marcha blanca 
sin cobro y cuyo valor no ha 
tenido ningún alza desde que 
fue fijada”.

Agregan que en 2021, se 
da inicio a una regularización 
de deudas de empresas por 
este cobro de losa, donde to-
das las empresas, excepto Bus 
Sur, comenzaron a regulari-
zar sus deudas. El no pago y 

negativa de pagar, obligó a 
nuestra Municipalidad a ju-
dicializar esta situación en 
febrero del año 2023.

Respecto de las multas, 
intereses y reajustes, por ley 
los alcaldes y alcaldesas, no 
se encuentran facultados 
para condonar deudas. Sin 
embargo, si se encuentra 
dentro de sus atribuciones 
realizar convenios de pagos 
por dichas deudas, abonan-
do un pie del 20% del total 
de la deuda y hasta un pla-
zo de 24 meses.

El proceso de cobro ju-
dicial a la empresa Bus Sur, 
abarca desde julio del 2019 
hasta enero del 2023 y la deu-
da total, a esta fecha, bordea 
los $375 millones de pesos. 
“Queremos clarificar que 
esto ha sido trabajado bajo 
las medidas administrativas 
adecuadas por las direcciones 
Jurídica, Tránsito, Finanzas y 
Administración. Se ha mante-
nido una relación de respeto y 
consideración, sobre todo por 

los trabajadores y trabajado-
ras, y que la prohibición del 
uso de la plataforma de cir-
culación hacia una empresa 
morosa es la aplicación de la 
Ordenanza Municipal y no es 
una decisión arbitraria”.

Agrega que esta situa-
ción fue informada a los 
concejales en la Comisión de 
Finanzas y los presentes res-

paldaron dicha medida. “Ha 
sido y es nuestra voluntad 
llegar a un acuerdo basados 
en los que la Ley establece. 
Hacemos el llamado a la em-
presa Bus Sur a regularizar 
su deuda mediante el conve-
nio propuesto y manifestamos 
nuestra disposición, la que ha 
sido permanente desde hace 
más de 3 años”.

La empresa de buses 
Vía Alerce desmintió ayer 
un video difundido en un 
medio regional en el que 
se asegura que la compa-
ñía  contratará choferes de 
Puerto Montt para hacerse 
cargo del servicio de mi-
crobuses de Punta Arenas, 
afirmación que la empre-
sa negó categóricamente. 
“Dicha información no es 

real, no existiendo en nin-
gún momento la intención 
por parte de Vía Alerce de 
contratar conductores de 
otras partes del país, solo 
considerando conductores 
de Punta Arenas”, declaró 
ayer Vía Alerce, empresa 
que se hará cargo del ser-
vicio de micros de Punta 
Arenas, a contar del 1 de 
noviembre.

Vía Alerce solo contratará 
choferes de Punta Arenas

Desmintió video

Impulsan “Rutas Patrimoniales”

La Corporaciónd de Magallanes (Cormag) 
realizó en Punta Arenas la segunda jornada 
de las “Rutas Patrimoniales”, con el objeto 
de fomentar el turismo y la educación entre 
jóvenes de tercero y cuarto medio del Liceo 
Politécnico Luis Cruz Martínez de Natales.
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Pedro Escobar
pescobar@elpinguino.com
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Pedro Escobar
pescobar@elpinguino.com

@JUANLUISOYARZOG @JUANLUISOYARZOGALVEZ @JUANLUISOYARZOGALVEZ

Estudie en la Escuela Juan Williams. Luego tuve 
el privilegio de ingresar al Instituto Don Bosco, 
para terminar mis estudios en la Universidad de 
Magallanes. Soy Ingeniero Comercial y Doctor 
en Economía y Empresa.

Dame la oportunidad de representarte, tenemos la 
preparación y experiencia para aquello.

Fue abierto esta semana

SAG estrena nueva Declaración Jurada 
Digital en el paso fronterizo Bellavista

El puesto de control operará hasta el 30 de abril del próximo año. ●

En lo profundo de Tierra del Fuego, el personal 
del SAG cuenta con esta moderna aplicación.

sa
g

A contar de este 15 
de octubre, auto-
ridades chilenas 
y argentinas, die-

ron inicio a la atención del 
complejo fronterizo terrestre 
Bellavista, control que opera 
de manera temporal durante 
la época estival, en el extre-
mo sur de la isla de Tierra 
del Fuego, en la comuna de 

Timaukel, posibilitando la 
conectividad y el desarrollo 
turístico y económico del 
territorio insular.

“La principal diferencia, 
respecto de años anteriores, es 
que, desde la presente tempo-
rada, este Servicio implementó 
el formato de Aplicación 
Web Progresiva (PWA) de 
la Declaración Jurada, mo-
dalidad que busca agilizar y 
simplificar el trámite de in-
greso al país, disminuyendo 

los pasos necesarios para com-
pletarla”, explica en encargado 
regional de control frontera de 
SAG Magallanes, Christian 
von Moltke Cornils.

La ventaja de la Aplicación 
Web es que no requiere ser 
descargada como aplicación 
en un dispositivo, pues se ac-
tualiza automáticamente y es 
multiplataforma, dado que 
funciona en varios navega-
dores web (Chrome, Safari, 
Firefox, Edge). Para acceder 
a ella solo se debe escanear 
los códigos QR dispuestos 
en los controles fronterizos 
del país.

A d e m á s ,  e n  e s t a 
Aplicación Web el formu-
lario de Declaración Jurada 
fue simplificado, reducien-
do la cantidad de pasos para 
completarlo, mantiene un his-
torial de las declaraciones en 
caso de viajes recurrentes, 
y permite completar nue-
vas declaraciones con datos 
precargados de la misma per-

sona o de otro pasajero/a, y 
se encuentra disponible en 
versión español, inglés y 
portugués.

En este sentido, la di-
rectora regional de SAG 
Magallanes, Paula Quiero 
León, explicó “la imple-
mentación de este formato 
simplificado permite dismi-
nuir los tiempos de espera 
de quienes ingresan al país, 
lo cual redunda en una me-
jor experiencia para nuestros/
as usuarios/as, permitiendo 
completarla con una antela-
ción de hasta 24 horas. Por 
ello, es importante relevar 
que esta nueva versión de la 
Declaración, ya se encuentra 
disponible en todos los con-
troles fronterizos de la región 
y el país, tanto terrestres, aé-
reos y marítimos, por lo que 
el llamado de la institución 
es a priorizar la utilización de 
estas herramientas digitales 
a fin de hacer más expedito 
el trámite de ingreso”.
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Día regional del Patrimonio: 
panoramas para hoy

Actividades gratuitas y para toda la familia

Inach, Palacio Sara Braun y el edificio institucional de ENAP, son solo algunos de  ●
los sorprendentes recintos que abrirán hoy sus puertas al público.

El Museo del Recuerdo ofrecerá dos recorridos para 
todo público.

u
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- Charla “Historia de 
Magallanes en el Museo del 
Recuerdo”. Primer recorrido a 
las 10 horas, y el segundo reco-
rrido, a las 11:45 horas. Lugar: 
Museo del Recuerdo, avenida 
Bulnes 01890, Punta Arenas.

- Desde las 16 horas: 
“Atributos e Historias de la Zona 
Típica Plaza Muñoz Gamero de 
Punta Arenas”, en el salón del 
Concejo Municipal, Palacio 
Montes.

- 11 horas: Elaboración de 
réplicas de herramientas ar-
queológicas elaboradas por los 
pueblos originarios de la región 
y experimentar cómo funcionan 
para observar las huellas que 
éstas dejan en otros elementos. 
Lugar: Taller 2 de Arquitectura 
– Instituto de la Patagonia, 
avenida Bulnes 01890, Punta  
Arenas.

- Entre las 11 y 14 horas: 
Recorrido edificio patrimonial 
ENAP ubicado en José Nogueira 
1101, Punta Arenas.

- 14 horas: Exhibición 
de video, que muestra el de-
sarrollo del proyecto de la 
Biblioteca y Archivo Regional 
de Punta Arenas. Lugar: Waldo 
Seguel 625, Ex Cárcel de Punta 
Arenas.

- 14 horas: Creación de per-
sonajes, animales y juguetes a 
partir de diferentes materiales.  
Habrá música, manualidades y 
variadas actividades para que te 
diviertas y aprendas jugando. 
Lugar: avenida Bulnes 01890, 
Punta Arenas.

- Desde las 14 horas: “¿Sabes 
qué es la Numismática?” 
Exhibición de fichas y meda-
llas de la región de Magallanes y 
monedas nacionales de la época 
colonial, que forman parte de la 
colección de la Anumag. Lugar: 
Museo de la Patagonia.

- 15 horas: La banda regio-
nal Variante Jazz, realizará un 
concierto de una hora, en el que 
interpretarán diversas piezas de 
Jazz y composiciones propias, 
además se compartirá conteni-
do acerca del proceso creativo 
en la interpretación musical del 
jazz. Lugar: Biblioteca Instituto 
de la Patagonia, avenida Bulnes 
01890, Punta Arenas. 

- 16 y 18 horas. Presentación 
de obra de teatro museográfico 
que se enfoca en la escla-
vitud del pueblo Selknam, 
a fines del siglo 19. Lugar: 
Museo del Recuerdo - Instituto 
de la Patagonia, Av. Bulnes 
01890.

- Visitas guiadas Parque del 
Estrecho de Magallanes. Desde 
las 10 horas: último ingreso a 
las 17:30 horas para todos los 
magallánicos. 

Se puede acreditar resi-
dencia con padrón electoral, 
cédula de identidad o licen-
cia de conducir, entre otros 
documentos.

Durante esta jorna-
da continuarán las 
actividades que se 
enmarcan en la ce-

lebración del Día Regional del 
Patrimonio. Éstas se concen-
trarán en la capital regional 
con acceso gratuito a todo 
público.

- Desde las 9 horas: 
Exhibición de fósiles en Instituto 
Antártico Chileno. Lugar: 
Laboratorio Embajador Jorge 
Berguño de Inach, en Lautaro 
Navarro 1255, Punta Arenas.

- Desde las 10 horas: Visita 
al Palacio Sara Braun. Dirección: 
Plaza Muñoz Gamero 716.

En la Escuela Argentina de 
Punta Arenas se desarrolló la 
ceremonia organizada por el 
SLEP  Magallanes para conme-
morar el día del profesor.

En la instancia, se recono-
ció a los docentes con mayor 
trayectoria en el sistema escolar 
y también a aquellos que están 
cerca del término de su carre-
ra docente para pasar a retiro.

“Nos reunimos para ce-
lebrar el invaluable trabajo 
que realizan día a día en las 
aulas, en el corazón de cada 
comunidad educativa. Su de-
dicación, compromiso y pasión 

son los pilares fundamentales 
que sostienen la educación en 
nuestra región”, expresó Ben-
jamín Agurto, subdirector de 
administración del servicio 
educativo. 

Por los educadores intervi-
nieron la presidenta regional del 
Colegio de Profesores, Alicia 
Aguilante y el presidente del 
Sindicato de Profesionales de 
la Educación, Julián Macilla, 
quienes destacaron el rol de 
sus colegas y las demandas 
que mantienen como gremio 
para alcanzar mejores condi-
ciones de trabajo.

SLEP realizó acto para 
reconocer labor docente

Homenaje a profesores

Crónica
periodistas@elpinguino.com
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Con alianzas escolares el colegio 
Charles Darwin celebró sus 39 años

Establecimiento subvencionado cuenta con una matrícula de 514 estudiantes

Destacada participación de la comunidad educativa tuvo  ●
este aniversario, que contó con competencias de destrezas, 
artísticas y deportivas entre las alianzas “Blanca” y “Negra”.

Estudiantes participaron activamente en cada una 
de las competencias.

c.
 c
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las que culminaron ayer con 
una Fiesta de Gala de los 
estudiantes.

“Queremos expresar 
nuestro agradecimiento y 
reconocimiento a todos nues-
tros alumnos y alumnas, 
quienes son el corazón de 
esta comunidad. Valoramos 
el esfuerzo de cada día por 
hacer de este colegio un lu-
gar distinguido tanto por su 
clima escolar positivo, como 
por su excelencia académi-
ca”, señaló.

En la actualidad, este esta-
blecimiento mixto, científico 
humanista y particular subven-
cionado, cuenta con Jornada 
Escolar Completa y una ma-
trícula de 514 alumnos, en 
los niveles de transición, bá-
sica y media.

En tanto, su cuerpo do-
cente es de 42 profesionales, 
además de 27 asistentes 
de la educación y personal 
administrativo.

Desde la dirección del re-
cinto educativo, encabezado 
por Felipe Yutronic, se infor-
mó que durante esta semana 
de celebración contó con la 
participación de alumnos, 
apoderados, profesores y asis-
tentes de la educación, con 
diversas actividades depor-
tivas, culturales y solidarias 

Las competencia entre 
las alianzas “Negra” 
y “Blanca”, anima-
ron el gimnasio del 

establecimiento en  el 39° ani-
versario del Colegio Charles 
Darwin de Punta Arenas.

PUNTA ARENAS
LAGUNA BLANCA
SAN GREGORIO
RÍO VERDE

VOTA
Y-147
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Segundo
ÁLVAREZ

(Punta Arenas - Río Verde - Laguna Blanca - San Gregorio)
CONSEJERO REGIONAL MAGALLANES

Este 26 y 27 
de octubre

Vota

i-109

Actividades para toda la comunidad 

Teatro Municipal José Bohr abrió sus 
puertas en el Día del Patrimonio Regional
La idea central de este tipo de actividades es propiciar el  ●

reencuentro de la comunidad con sus puntos culturales.

Conmemoración del Día del Patrimonio Regional.

Ce
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la Municipalidad de Punta 
Arenas, comentó: “A través 
de la Dirección de Desarrollo 
Comunitario, hoy (ayer), 
para conmemorar el Día del 
Patrimonio Regional, se abrió 
el teatro para visibilizar a los 
distintos elencos con los que 
estamos trabajando y están 
mostrando los ensayos en los 
distintos espacios, ya sea en el 

escenario principal, en el se-
gundo o en el tercer piso, con 
todos sus elencos mostrando el 
trabajo que se realiza durante 
el año y también visibilizando 
lo que se desarrolla en cada 
uno de los ensayos, además 
para que la familia, los niños 
puedan ver cómo se desarrolla 
este trabajo. Importante en un 
día, también importante para 

la región, para lo local, así es. 
Además, hay muchas activi-
dades conmemorando este 
día, hoy (ayer) y mañana van 
a haber muchas instituciones 
también que se suman a esta 
actividad. También como mu-
nicipio tenemos el recorrido 
histórico, así que también es-
tán invitados a participar en 
él”, finalizó

rrar en escenario hoy (ayer) 
día que dirige Óscar Carrión 
y también vamos a estar con la 
orquesta latinoamericana que 
dirige Víctor Beries.

Así también, Valle agregó: 
“A modo de balance, también 
con el área de cultura, res-
pecto a la cartelera cultural y 
también en estas fechas im-
portantes se ha recibido un 
gran marco de público. Cada 
vez más se ha ido fidelizan-
do el público que asiste a las 
carteleras, han entendido la ló-
gica del retiro de invitaciones 
en la mayoría de las activi-
dades y sí, efectivamente ha 
corrido la voz, las difusiones 
han estado funcionando y te-
nemos público siempre muy 
comprometido con toda la 
programación cultural de la 
municipalidad”.

Municipalidad
Por su parte, Jéssica 

Cast i l lo,  d i rectora de 
Desarrollo Comunitario de 

en el Teatro Municipal José 
Bohr, se desarrolló la presen-
tación del Ballet Municipal, 
donde el objetivo fue abrir las 
puertas a la comunidad para 
que conozcan las diferentes 
actividades e infraestructura 
del recinto.  

Al respecto, Maribel Valle 
del área de cultura municipal, 
señaló: “Hoy el Teatro José 
Bohr abre sus puertas para 
mostrar la estructura, la sala, 
los espacios, pero también para 
compartir con la comunidad 
las actividades de nuestros 
elencos municipales.  En el 
escenario se ha presentado el 
ballet del Teatro Municipal 
que dirige Iván Antigual junto 
con la coordinación de Karen 
Reumay y que ha deleitado a 
todos los que están presen-
tes. Vamos a continuar con 
el coro del Teatro Municipal 
que dirige Yocho Avilínovit, 
el coro de Voces Blancas que 
dirige Luis Santana, el ballet 
folclórico municipal va a ce-

Diferentes actividades 
desplegadas en las 
cuatro provincias 
de la región de 

Magallanes darán vida a una 
nueva edición del Día Regional 
de los Patrimonios, que se ce-
lebrará en el marco del Día de 
la Región (21 de octubre).

Organizada por la Dirección 
Regional del Servicio del 
Patrimonio Cultural (Serpat) 
junto con la colaboración de 
diversos actores sociales, co-
munitarios e instituciones 
públicas, la iniciativa cum-
ple once años de historia y en 
esta ocasión su programación 
cuenta con la mayoría de las 
actividades presenciales, pro-
piciando el reencuentro de la 
comunidad con sus puntos 
culturales.

Es por eso que, desde el 
municipio de Punta Arenas, en 
el Día del Patrimonio Regional, 
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Stipicic 
Concejala

Vota I-267

Una concejala de 
una sola línea

Cierre del proyecto 
Crea Corazones 

por las Jornadas de 
Magallanes

Un bello gesto de amor

Por segundo año consecutivo, se lleva a cabo esta actividad  ●
que busca reunir recursos para las Jornadas de Rehabilitación 
de Magallanes, en base al significado del arte y la resiliencia 
de los usuarios de ese centro.

Estas 100 esculturas reflejan un mensaje de esperanza, un recordatorio de que 
la salud y la felicidad están al alcance de todos.

ce
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que vamos a hacer y los sá-
bados nos juntamos con los 
pacientes y ellas me ayudan 
a enseñarles a todos esto mis-
mo. El trabajo toma dos meses 
aproximadamente, el trabajo 
duro, pero desde mayo que 
estamos trabajando con las 
funcionarias como para echar 
a andar el proyecto”

Así también la artista se-
ñaló: “Hoy terminamos la 
fase de elaboración de los 
corazones hasta llegar al 
trabajo terminado, que son 
estas cajitas que ya van a 
estar a disposición para la 
venta.  Y la idea es que todos 
los fondos que se recauden 
van en aporte a las jornadas. 
Nosotros tuvimos colabora-
dores especiales. El proyecto 
nadie cobró por hacerlo, es 
todo enteramente hecho por 
voluntarios, pero los fondos 

los aportó Salfa como para 
poder hacer esta actividad. 
Esos son fondos que necesi-
tábamos más que nada para 
las materias primas de todo 
esto “Puntualizó.

Además, Paola se refirió 
al tema de la venta. “Los co-
razones los hicimos en dos 
tamaños, unos más chiqui-
titos, aproximadamente de 
14 centímetros desde el lu-
gar donde lo coloques hasta 
el tope del corazón,14 centí-
metros, en 45.000 pesos, y 18 
centímetros, los más gran-
decitos, en 55.000 pesos.  Es 
una edición limitada, son solo 
100, y van a estar disponibles 
a través de nuestro Instagram, 
que es @.creapuntocorazo-
nes.  Ahí se puede comprar 
haciendo transferencia y pa-
sando a retirar en el Club de 
Leones”.

Taller Alto Gres 
y Proyecto Crea 
Corazones reali-
zan la actividad en 

beneficio de las Jornadas de 
Rehabilitación de Magallanes, 
con el apoyo y compromiso 
del Club de Leones Cruz del 
Sur cómo dependientes de 
esta gran obra, el día de ayer 
se realizó el cierre de este 
hermoso proyecto.

Fueron dos meses de tra-
bajo para poder aportar a las 
jornadas por la rehabilitación, 
donde los mismos usuarios de 
este centro de rehabilitación 
dieron vida a estos corazo-
nes junto al poder del arte y 
la resiliencia.

Estas 100 escultura refle-
jan un mensaje de esperanza, 
un recordatorio de que la salud 
y la felicidad están al alcance 
de todos, los cuales estarán a 
la venta con el fin de reunir 
fondos para las jornadas de 
Magallanes.

Paola Romero, artista ce-
ramista de Crea Corazones 
comentó: “Este es el segun-
do año, como te que estamos 
trabajando en este proyecto. 
El año pasado trabajamos el 
tema de la reparación de he-
ridas y este año vamos con el 
mensaje de compartir amor, 
el diseño y el mensaje fue 
propuesto por los mismos pa-
cientes. Son aproximadamente 
40 pacientes los que participan 
y 10 funcionarias del centro 
de rehabilitación y que noso-
tros nos juntamos una vez a 
la semana. Yo les enseño lo 

Muestra gastronómica y cultural 
en Pierre Faure

En el colegio Pierre Faure se desarrolló una nueva 
versión de la muestra gastronómica y cultural 
2024, donde todos los cursos del establecimiento 
educacional participaron representando a diferentes 
países junto a su gastronomía y cultura.

ce
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actualidad y opinión

Edición Nº 770

“Los derechos chilenos 
están bien resguardados”

Alberto vAn klAvereen, ministro de relAciones exteriores, en puntA ArenAs:

El canciller se refirió así a las acciones para enfrentar el diferendo con Argentina a propósito de  ●
las reclamaciones superpuestas de ambos países en la plataforma continental y la Antártica.

También destacó la creciente importancia mundial de la Región de Magallanes y Antártica Chilena. ●

Pedro Escobar A.
pescobar@elpinguino.com

El cancillEr albErto van klavErEEn afirmó quE punta arEnas Es la puErta dE Entrada a la antártica y 
ofrEcE un gran potEncial para El dEsarrollo dE EnErgías vErdEs En basE al hidrógEno.

El cancillEr dialogó con El jEfE dE la iii Zona 
naval, contraalmirantE jorgE castillo.

al día siguiEntE, dEspidió a la ExpEdición 
antártica dEl instituto antártico dE chilE.

la plataforma continEntal bajo El mar dE drakE 
Es objEto dE controvErsia EntrE chilE y argEntina.

E
l elevado puente del 
nuevo remolcador 
de la Armada de 
Chile, el Lientur, 
ofreció esta sema-

na al canciller Alberto van 
Klavereen, una visión no-
table desde Punta Arenas, 
sobre los retos que enfrenta 

la proyección de Chile hacia 
los mares australes y los pa-
sos que el Estado realiza en 
reguardo de nuestra sobera-
nía en los mares australes y 
el continente blanco. 

La moderna embarca-
ción, con siete años de uso y 
que hasta hace poco opera-
ba en la industria petrolera 
de los mares árticos, está en 
etapa de acondicionamien-

to en el muelle Asmar de 
Punta Arenas.

A ésta, se sumará pron-
to el nuevo rompehielos 
Almirante Viel, en etapa 
final de apresto y el patrulle-
ro Fuentealba, actualmente 
operativo.

El Gobierno anunció, ade-
más, la próxima construcción 
del muelle en la bahía Fildes 
de la isla antártica Rey Jorge 

y el mejoramiento de la base 
aérea Teniente Marsh.

Finalmente, la Tercera 
Zona Naval proyecta cons-
truir un nuevo muelle en 
Punta Arenas, que mejore 
de modo sustantivo su capa-
cidad logística para operar 
en los difíciles mares del fin 
del mundo.

(Continúa en las pági-
nas 18 y 19)
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El dElEgado rEgional, José ruiz; la gobErnadora (s) EugEnia Mancilla y El 
JEfE dE la 3a zona naval, conraalMirantE JorgE castillo, acoMpañaron 
al cancillEr.

E l  m i n i s t r o  d e 
Relaciones Exteriores rea-
l izó esta semana una 
intensa visita a la región 
de Magallanes y Antártica 
Chilena, ocasión en la 
cual destacó: “Magallanes 
es una región preferente 
para la Cancillería... tiene 
mucha importancia des-
de el punto de vista de la 
proyección geopolítica de 
Chile”, una proyección que, 
sin embargo, enfrenta el 
desafío de abordar un di-
ferendo con Argentina en 
los mares australes y el 
continente blanco. 

De eso y otros temas, 
le consultamos al líder 
de la diplomacia chile-
na en su paso por Punta 
Arenas.

“Estamos en el buque 
Lientur de la Armada, un 
buque de muy reciente ad-
quisición y que realmente 
representa un avance muy 
significativo en la proyec-
ción de Chile en nuestros 
mares y también en el con-
tinente antártico”.

“Estamos aquí como 
parte de un despliegue mi-
nisterial, acordado por el 
Presidente de la República 
Gabriel Boric y por un 
encargo especial, de co-
municar los elementos 
centrales del presupues-
to 2025, el cual está ya 
entregado al Congreso y 
esperamos que muy pron-
to el Congreso lo pueda 
aprobar”.

“Hoy tuv imos una 
primera reunión con el 
delegado regional, José 
Antonio Ruiz, donde ha-
blamos de la importancia 
que tiene el estrecho de 
Magallanes desde el punto 
de vista internacional”.

“Magallanes es una 
región preferente para 
la Cancillería, es por eso 
que tenemos, además, 
un delegado regional, el 
embajador Juan Aníbal 
Barría, quién también nos 
acompaña”. 

“Luego, tuvimos una 
reunión con el gabinete 
regional, todos los se-
cretarios y secretarias 
ministeriales de cada 
ministerio, donde se ha-
bló de las prioridades de 
cada sector y ahora es-

tamos en el astillero de 
Asmar, perteneciente a 
la Armada de Chile, el 
astillero más austral del 
mundo, un astillero que 
tiene una actividad muy 
significativa. Luego, nos 
reuniremos con el Inach, 
que depende del Ministerio 
de Relaciones Exteriores 
y que, realmente, es un 
centro de vanguardia en 
la investigación antárti-
ca y vamos a despedir la 
expedición antártica, que 
todos los años organiza 
el Inach. Es un programa 
realmente interesante, 
que refleja el potencial de 
Magallanes. Magallanes 
tiene mucha importancia 
desde el punto de vista 
de la proyección geopolí-
tica de Chile, pero aparte 
de eso, hoy está experi-
mentando un desarrollo 
muy significativo de una 
industria de punta como 
es el hidrógeno verde y, 
justamente, voy a visitar 
también una empresa aquí 
en la región de Magallanes 
que está desarrollando de 
manera muy innovadora el 
hidrógeno verde, en una 
actividad, que, realmente, 
llama la atención a nivel 
mundial”.

“A p a r t e  d e  e s o , 
Magallanes tiene un gran 
potencial en materia tu-
rística y también en todo 
el sector de servicios, 
que se prestan a nivel 
internacional para las 
expediciones antárticas, 
es la puerta de entrada 

para las principales ex-
pediciones antárticas que 
se realizan a nivel inter-
nacional y nos interesa 
mucho proyectar todavía 
mucho más la región de 
Magallanes como puerta 
de entrada del continen-
te antártico y, además, 
como un hub, como un 
centro de servicios sobre 
todo en lo que respecta 
al desarrollo de energías 
verdes, como el hidrógeno 
verde, el amoníaco verde 
que son productos de pun-
ta a nivel mundial. Chile 
en esa área, se está con-
virtiendo en un país muy 
pionero y Magallanes ocu-
pa un papel central en esa 
actividad”.

-¿Cómo VE EL pRoyECTo 
dE BAhíA FILdES y SI SE 
podRíA dESARRoLLAR 
pRoyECToS SImILA-
RES EN EL TERRIToRIo 
ChILENo ANTáRTICo?

“Bahía Fildes es una 
prioridad para el pre-
supuesto 2025, se está 
asignando fondos espe-
ciales para la construcción 
de un muelle y también 
para la infraestructura ne-
cesaria, porque estamos 
hablando del continente 
antártico y es una forma 
de proyectar los intereses 
de Chile en el continente 
antártico, que es una fun-
ción muy similar a la que 
cumple la base Teniente 
Marsh, con su pista aérea, 
que también va a ser obje-
to de una refacción”.

Tenemos una Política Na-
cional Antártica en la que 
participan todos los sectores, 
incluyendo, a la Región de 
Magallanes”.

Chile, junto con Argentina, 
están promoviendo una zona 
marítima protegida en el 
Mar Austral, que nos impor-
ta muchísimo para conser-
var recursos de gran valor”.
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poderío antártico: a la izquierda el patrullero fuentealba atracado 
junto al nuevo remolcador lientur, en pleno acondicionamiento. pronto, 
se les unirá el nuevo rompehielos almirante viel, construido en chile.

-¿ChILE puEdE CoN-
V E R T I R S E  E N  u N 
LídER muNdIAL EN 
LA CoNExIóN CoN LA 
ANTáRTICA, dAdAS 
ESTAS INVERSIoNES: 
NuEVoS bARCoS, IN-
CLuIdo ESTE modERNo 
REmoLCAdoR, uN muE-
LLE ANTáRTICo EN 
bAhíA FILdES, Am-
pLIACIóN dE LA pISTA 
TENIENTE mARSh?

“Ch i le es una po-
tencia antártica y 
eso implica una 
gran respon-
s a b i l i d a d 
para nues-
t ro pa í s . 
Tenemos 
una políti-
ca nacional 
a ntá r t ica 
e n  l a  q ue 
p a r t i c i p a n 
todos los sec-
tores, incluyendo a 
esta región la región de 
Magallanes”. 

“Aparte de eso, tam-
bién tenemos que jugar un 
papel muy significativo en 
el Sistema Antártico. En 
estos días, se está desa-
rrollando una conferencia 
de la “Convención para 
la Conservación de los 
Recursos Vivos Marinos 
en la Antártica” (Ccamlr) 
en Hobart, Australia y ahí 
hay una representación 

chilena. Y a propósito 
de eso, Chile junto con 
Argentina están promo-
viendo una zona marítima 
protegida en el mar aus-
tral, que nos importa 
muchísimo para conser-
var recursos que tienen 
un gran valor”.

-¿Cómo VAN LAS CoN-
V ERSACIoNES CoN 
ARgENTINA EN RE-
LACIóN AL TEmA dE 

LA pLATAFoRmA 
CoNTINENTAL?

“Chile está 
muy  con s -
ciente de sus 
d e r e c h o s 
r e s p e c t o 
de la pla-
t a f o r m a 

cont i ne n -
tal austral. 

H e m o s  h e -
c h o  n u e s t r a 

presentación, esta 
presentación va a ser con-
siderada dentro de unos 
años más, básicamente, 
por la comisión respec-
tiva de Naciones Unidas, 
pero que no tiene como 
función tampoco dirimir 
asuntos de soberanía, no 
es competencia de esa co-
misión. Tenemos ahí, una 
diferencia con Argentina, 
pero obviamente, a pesar 
de esa diferencia esta-
mos desarrollando una 

cooperación muy signi-
ficativa, sobre todo en el 
área antártica, y nos in-
teresa mucho mantener 
esa cooperación”.

-¿ESTáN dIALogANdo 
AmboS pAíSES?

“Todavía no se ha ini-
ciado una negociación al 
respecto. Obviamente, 
estamos atentos, pero 
digamos los derechos 
ch i lenos está n bien 
resguardados”.

-EN oTRo pLANo, LA 
INduSTRIA pESquERA 
dE mAgALLANES hA 
pLANTEAdo quE SE 
hA SENTIdo uN poCo 
ExCLuIdA EN LAS CoN-
VERSACIoNES EN EL 
mARCo dEL ESTATuTo 
ANTáRTICo, quE ENCA-
bEzA LA CANCILLERíA. 
¿CuáL ES Su opINIóN 
AL RESpECTo?

“La Cancillería está 
abierta a escuchar las 
presentaciones de todos 
los sectores, que están 
interesados en el tema 
antártico, trátese de sec-
tores pesqueros, ONG, 
etcétera y como mues-
tra de esa disposición 
en la comisión, que se 
reunió para participar 
en esta nueva reunión 
de la convención Ccamlr, 
que se está desarro-

llando en estos días en 
Hobart, Australia, parti-
cipa una representación 
del sector pesquero, a 
través de la Sociedad 
Naciona l de Pesca y 
participa también una 
representación del sec-
tor no gubernamental, 
que está interesada en 
estos temas”.

-A LA pESCA INduSTRIAL 
dE mAgALLANES LE guS-
TARíA SER pARTE dE 
LoS ComITéS dE TRA-
bAjo dEL ESTATuTo 
ANTáRTICo, poRquE 
SoN ELLoS LoS quE 
VIVEN y TRAbAjAN 
ACá.

“Estamos abiertos a 
esa posibilidad y siem-

pre la Cancillería tiene 
las puertas abiertas para 
recibir a los distintos 
sectores. Tenemos una 
Dirección Antártica, que 
obviamente tiene que 
compatibilizar los dis-
tintos intereses que están 
presentes en esa área 
y estamos abiertos a la 
participación”.

50
mil millones de pesos 

proyecta invertir el 
Estado de Chile en 

infraestructura 
antártica.
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Elecciones 2024 en la recta final: 
aquí todo lo que necesitas saber

Días, hoRaRios, feRiaDo iRRenunciable, lápiz, seguRiDaD, ley seca y más

La próxima semana se definirá a los gobernadores, consejeros regionales, alcaldes y concejales.  ●
Será una jornada única e histórica, no solo para la República, sino también para los votantes. Ésta 
es la información imprescindible para ejercer el derecho a voto en plenitud.

Q
u e d a  e x a c -
tamente una 
semana para 
las elecciones 

q u e definirán al 
gobernador, los con-
sejeros reg iona les , 
los alcaldes y conce-
ja les para la reg ión 
de Maga l lanes y la 
Antárt ica Chi lena y 
las comunas que la 
componen. En lo que a 
campaña respecta, los 
últimos días se vuel-
ven agónicos. Quizás en 
cuanto a los resultados 
puede que estos días no 
sean tan determinantes; 
lo que sí se hace clave 
son las novedades en 
lo que a la historia del 

ejercicio de derecho a 
voto en la historia de la 
República. Aquí te de-
jamos un cronograma 
con los hitos. 

Dos Días
Durante el debate, 

los agoreros preveían 
que podía haber sido 
incluso un daño a la 
democracia, sujeta a vi-
cios que podrían dañar 
el ejercicio de sufragio 
y por efecto, el sistema 
de representación. Pero 
el consejo venía de arri-
ba: el Servicio Electoral 
(Servel) había recomen-
dado que se realizara la 
votación en dos días, tal 
como ocurrió durante la 

época más oscura de la 
pandemia. 

En esos tiempos de 
mascarillas y distancia 
social, la asistencia fue 
medianamente equita-
tiva, distribuyéndose el 
votante 50-50 por día. 
“Esperamos tener una 
distribución similar al 
50% cada día y al igual 
que en aquellas eleccio-
nes, en esta oportunidad 
contamos con estrictas 
medidas de seguridad 
para los custodios de 
los votos y urnas del sá-
bado en la noche”, dijo 
el presidente del Servel, 
Andrés Tagle.

seguRiDaD

Al término de la pri-
mera jornada del sábado 
26, los vocales de mesa 
sellarán con cinta adhe-
siva y sellos especiales 
numerados las urnas 

electorales con votos emi-
tidos, las cajas con útiles 
electorales y también los 
votos no emitidos, y se 
los pasarán al delega-
do de la Junta Electoral. 

Este último lo deberá de-
jar en una sala para su 
custodia, priorizando 
aquel lugar que cuente 
con mayor seguridad y 
control de acceso, como 

https://mizonafranca.cl/
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llaves, ventanas y puer-
tas cerradas.

Una vez que las cosas 
estén al l í, el delega-
do deberá constatar 
que no haya nadie en 
todo el recinto de vo-
tación, deberá cerrar 
la sala con llave y dis-
poner de los sel los, 
los que serán puestos 
en puertas y ventanas. 
Será el propio delegado 
quien tenga en su po-
der las llaves, a fin de 
que pueda abrir la sala 
y entregar las urnas al 
día siguiente a los res-
pectivos vocales.

Table explicó: “Las 
fuerzas encargadas del 
orden, Fuerzas Armadas 
y Carabineros de Chile, 
deberán permanecer en 
el exterior de la sala de 
custodia, controlando e 
impidiendo el acceso a 
ella de cualquier perso-
na. También controlarán 
que ninguna persona, a 
excepción del delegado 
o la persona que esté 
designada, los apodera-
dos designados de los 
partidos y la persona 
del Servel, permanez-
can en el local”.

FeRiado
El día sábado 26 de 

octubre, será un sábado 
común y silvestre, mien-

tras que el domingo 27 
será feriado legal.

L a  D i r ecc ión  de l 
Trabajo emitió un dic-
tamen (el 656/24) que 
establece un lapso míni-
mo de tres horas para que 
los trabajadores y trabaja-
doras que deban laborar 
durante ambos días, o en 
alguno de ellos, puedan 
sufragar o excusarse. 
Mientras que los voca-
les de mesa, miembros 
de colegios escrutadores 
o delegados de la junta 
electoral, deben tener el 
“tiempo apropiado”. 

¿Y qué d ía eleg i r? 
Pues bien, será parte de 
la autonomía que rige 
para ellos. 

Sobre lo irrenunciable 
del domingo 27 (irre-
nunciable de segunda 
categoría), señalaron 
que “este beneficio re-
girá solo para quienes 
laboren en malls, strip 
centers y centros comer-
ciales regidos por una 
misma razón social o 
personalidad jurídica. 
Por ende, el resto de los 
trabajadores del sector 
deberá trabajar puesto 
que sus centros de traba-
jo estarán funcionando 
y atendiendo a la pobla-
ción. Entre otros, estos 
centros comerciales pue-
den ser supermercados, 

grandes tiendas u otro 
tipo menor de locales de 
expendio que no se ha-
llan en la situación legal 
antes descrita”. 

También, pueden abrir 
aquellos atendidos por 
sus propios dueños o fa-
miliares directos. 

Lápiz pasta azuL
Fue una modificación 

a la Ley 21.693 la que es-
tableció que, junto con 
realizarse la votación 
en dos días, se hiciera 
el voto efectivo con lápiz 
pasta azul y no el clásico 
grafito negro. La deci-
sión tiene resabios de la 
pandemia, pues el lápiz 
pasta podía higienizarse 
y así evitar que el Covid-
19 se propagara.

sin Ley seca
A diferencia de elec-

ciones pasadas, en esta 
ocasión no regirá la ley 
seca. En efecto, no habrá 
limitación en lo relativo  
a la comercialización de 
alcohol en un horario cer-
cano al de las elecciones, 
ni al inicio ni al cierre. 

MuLtas
La modificación de las 

elecciones trajo consigo 
también las sanciones a 
quienes no vayan a vo-
tar, tratándose así de 

una votación de carácter 
obligatorio.

Según lo estableci-
do por el legislador, la 
multa por no asistir a 
votar asciende a las 0,5 
Unidades Tributarias 
Mensuales (UTM), algo 
así como $33.280 aproxi-
madamente, y puede 
alcanzar las 3 UTM, cer-
ca de $200 mil.

excusas
Son solo cuatro las ex-

cusas permitidas para no 
ir a votar: enfermedad; 
ausencia del país; en-
contrarse a más de 200 
kilómetros del domici-
lio electoral el día de las 
elecciones; y finalmente 
otro impedimento grave 
comprobado ante un juez 
competente. 

En la situación de 
los más de 200 k i ló-
metros, hay que ir a la 
comisaría, la tenencia o 
el retén de Carabineros 
más próx imo y dejar 
una constancia. Para las 
otras causales, hay que 
esperar la citación del 
Juzgado de Policía Local 
del domicilio electoral 
correspondiente. 

Admisión
2025

MATRÍCULAS ABIERTAS

https://api.whatsapp.com/send/?phone=56962810728&text&type=phone_number&app_absent=0
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E
n el presente, vivimos el dilema de que la política cada vez más se va transformando en una éli-
te familiar, donde hijos, padres, hermanos, tíos, sobrinos de una línea genealógica dominan la 
política y la economía del país. Son de todas las tendencias, de derecha, izquierda o de centro, 
y en cuanto tienen poder se reparten y se ceden los cargos. Nada nuevo bajo el sol. Ejemplos 

de dinastías políticas familiares en el país tenemos a los Alessandri, Frei, Aylwin, Larraín, Edwards, 
Zaldívar, Chadwick, etc., donde algunos provienen desde la arcaica historia de la política nacional, mien-
tras otros son más recientes, pero en general pocas veces han traído beneficios a los electores.

Son un símbolo del estancamiento y el escozor que sufren los distintos partidos políticos. Si bien 
muchas veces estas familias sirven y forman parte de la misma organización política, ofreciéndoles 
ciertos beneficios; otras veces no son más que mafias o agrupaciones de poder que indiscutiblemente 
se aprovechan del sistema y de la política, tratando de perpetuar su modus operandi de abusos.

Estas mafias buscan de cualquier manera o a cualquier costo imponer a candidatos, formas de hacer 
política, medios de financiamiento, implantar o quitar funcionarios públicos o jefes de la administra-
ción pública. También tratan de influir de una u otra manera en conseguir los contactos necesarios 
para colocar a sus parientes, transformando a los partidos políticos en bolsas de empleo que asegu-
ran trabajo en detrimento de sus bases ideológicas, convirtiendo este proceso en un modo de vida y de 
subsistencia a individuos que ni siquiera tienen una militancia o algún compromiso político.

La élite familiar se convierte sólo en un camino para el abuso, un meandro que puede llevar a ma-
las prácticas y a la falta de ética de los valores familiares, que muchas veces representan el orgullo 

S
i hay algo que no cabe duda 
es que el Crédito con Aval 
del Estado es un sistema que 
ya no se sostiene. 10 años de 

discusión en el parlamento y mien-
tras tanto son miles de compatriotas 
que siguen endeudados y esperando 
que la política resuelva un proble-
ma país.

Recientemente, e l Presidente 
Gabriel Boric anunciaba que ingre-
saríamos el proyecto al parlamento 
para ser discutido y consensuado, 
esperando que en un corto plazo po-
damos terminar con este problema, 
que, para muchos, se ha transfor-
mado en un calvario de años y que 
exige buscar la superación del ac-
tual modelo.

El desafío no es menor, el sistema 
pol ít ico se pone se pone a prue-
ba y debe dar respuestas. Desde el 
Gobierno proponemos reemplazar el 
actual instrumento por una nueva 
política de financiamiento público 
para la educación superior, dejando 
fuera a la banca y alejando sus cos-
tos asociados al pago de intereses y 
que genere mayor recuperación de 
los recursos invertidos en los estu-
dios universitarios.

Toda la sociedad en su conjunto 
se ha visto de una u otra manera en-
frentada por el agobio de tener que 
pagar mes a mes las deudas del CAE, 
o lisa y llanamente, verse sobrepasa-
do y no poder cubrirlo. No conozco 
a nadie que no lo haya vivido de for-
ma personal o tenga algún familiar, 
amigo, vecino o cercano por el que 
haya o esté atravesando esta com-
pleja realidad.

Buscamos ofrecer un alivio real 
para los deudores y sus familias, con 
responsabilidad en el gasto fiscal y 
caminar decididamente a un nuevo 
financiamiento para la educación 
superior, que sea justo, eficiente y 
sostenible.

Un pequeño dato para aportar al 
debate: Hoy hay más de 1.6 millones 
de chilenas y chilenos endeudadas 
por estudiar, ya sea por CAE, fondo 
solidario o CORFO; y de este univer-
so, el 75% son por el CAE.

Además, si no fuera poco el ago-
bio personal, para el Estado significa 
un costo irrecuperable que representa 
un 23% de lo que invertimos en edu-
cación suprior que va directamente 
a los bancos. 

Nuestro proyecto incluye un plan 
de reorganización y condonación de 
las deudas educativas que beneficiará 
a todas las personas deudoras según 
la realidad de cada una de ellas. Pero 
también reconocemos a quienes con 
esfuerzo han pagado y mantienen 
sus cuotas al día.

Tenemos un compromiso por avan-
zar hacia el bienestar de nuestros 
compatriotas, haciendo de Chile un 
país más justo y donde la educación 
juega un valor central en nuestro 
futuro. Como Gobierno estamos cum-
pliendo un compromiso con profunda 
convicción y esperamos que no caiga 
en pequeñeces dentro de la discusión 
que no permita su avance.

Una vez más, debemos exigir-
nos en esta prueba y esperamos que 
todos estemos a la altura de las cir-
cunstancias. Que no quede tarea 
para la casa. 

Fin al CAE: un alivio 
a los chilenos con 

responsabilidad fiscal

Las familias que dominan la política 

Peregrinos de la 
esperanza

y fundamento de su poder. Pese a lo cual, siempre prorrumpe uno u otro miembro que rompe estos, 
embauca y ocupa el poder de la familia para su beneficio propio bajo un paraguas ideológico familiar, 
buscando beneficios a toda costa. 

Se ve indudablemente en las familias políticas de regiones, de los distintos partidos conformados 
en el país, formando clanes vinculados a la organización desde sus cimientos y con esa profundidad, 
ante cuotas de poder, son los primeros que están en la fila para disfrutar de los beneficios que les da 
el Estado. Ahí se acaba la lógica, el cuidado, la forma, se acaba el respeto, la dignidad de las personas, 
corrompiendo el sistema y perjudicando al ciudadano común, sobre todo afectando a las reglas y a la 
sanidad de la democracia, dañando la viable convivencia política.

No se puede negar esta realidad, porque constantemente se denuncia nepotismo en la administración 
pública, licitaciones con el Estado, contratos, en negocios pequeños o de gran escala, aprovechándose 
finalmente del quehacer político.

Está ocurriendo en su región, en su ciudad y es un secreto a voces, sobre todo en esta época pre-
electoral donde tenemos cierta cantidad de candidatos que no sabemos a qué intereses representan. 
Claramente estos clanes familiares se ocultan en la falta de transparencia y el desinterés de averiguar 
sus valores y quienes los representan. 

En conclusión, invito a identificar y evaluar a este tipo de candidatos y familias detrás, sean 
del partido que sean, porque al hacerlo nos acostumbraremos a cuidar, proteger y fiscalizar de los 
intereses de la política pública y sus resultados. Porque no debemos premiar estas conductas que 
debilitan la credibilidad del sistema, que deslegitiman el correcto uso de poder y de la relación del 
Estado con la ciudadanía, de lo contrario el Estado seguirá en permanente deterioro y corrupción 
que puede promover al surgimiento de un populismo, o de otras formas de hacer política que más 
dañinas para todos.  

También es bueno recordar, que indiscutiblemente también hay familias honestas que tienen más 
de algún actor en política y que no han cruzado hacia esa oscura vereda, aportando al beneficio de to-
dos. A ellos, mi respeto. 

Andro Mimica Guerrero 

seremi de Gobierno

Nelson Leiva Lerzundi

Cientista Político

H
ermanos y hermanas:

Desde hace una semana que estoy pensando 
día y noche en este encuentro, y quisiera hablar-
le al corazón, desde palabras que salen fruto de la 

oración delante de Dios. 
Lo primero que quisiera hacer, estimados jóvenes, es pedir-

les perdón. Perdónennos por el mundo que les hemos dejado. 
Perdónennos porque no hemos sido capaces de detener la gue-
rra que mata y que no construye. 

Les pido perdón porque no hemos sido capaces de dete-
ner la corrupción que tanto nos duele. Corrupción por doquier 
de quienes tienen la obligación de cuidarnos y de velar por el 
bien común. 

Les pido perdón también por los abusos de todo tipo, in-
cluso al interior de la iglesia. ¡Cómo nos duelen! Les pido perdón 
por las injusticias sociales que claman al cielo, son muchas las 
familias chilenas y del mundo que no llegan a fin de mes con su 
sueldo, para qué decir en otros lugares del mundo.

Les pido perdón también por la inseguridad en la cual vi-
vimos. ¡Les fallamos, jóvenes! No les dejamos el mejor mundo. 
Este mundo no está en el plan de Dios, Él no quiere esto para 
nosotros. 

¿Qué nos pasó? Nos enceguecimos con un crecimiento eco-
nómico que no fue al mismo tiempo un crecimiento moral ni 
espiritual. Nos enceguecimos con las cosas y nos olvidamos de 
las personas. Eso fue lo que pasó, les pido perdón.

Tenemos que volver una y otra vez a la palabra del Señor y a 
su promesa. Esa que no falla, que sigue presente y que se hace rea-
lidad hoy, “yo estaré con ustedes hasta el fin de los tiempos”. 

Si ponemos al centro a Jesucristo, si lo reconocemos como 
el creador, si lo reconocemos como el que dio la vida por cada 
uno de nosotros, si nos grabamos en nuestra mente, en nues-
tro corazón, en nuestra boca, nuestras manos que Cristo nos 
amó hasta el extremo y se entregó por cada uno de nosotros se-
remos capaces de vislumbrar un nuevo futuro para nosotros y 
para los demás.

Para eso tenemos que reconocer que solamente Jesucristo 
es capaz de darle sentido a nuestra vida. 

Jesucristo nos tiene preparada una vocación personal; noso-
tros no tenemos vocación a lo que nos resulte porque la tenemos 
inscrita en nuestro corazón, desde siempre desde toda la eterni-
dad.  Nadie nos puede robar ese sueño de cumplirlo, nadie nos 
puede robar la ilusión de saber que podemos sacar lo mejor que 
tenemos, es decir, las destrezas, las habilidades, los carismas que 
Dios nos ha regalado para ponerlos al servicio de los demás.

También tenemos que reconocer la grandeza que hay en 
los demás, no podemos vivir en una sociedad donde el otro es 

nuestro enemigo, que nos va a quitar un puesto en la universi-
dad o en el trabajo. Somos una comunidad de hermanos que 
construimos entre todos un nuevo mundo, un mundo según 
el querer de Dios. 

Solamente Dios nos dará auténtica libertad asociada a lo 
que es bueno, a lo que es verdadero y nosotros tenemos eso 
porque Jesucristo es camino, verdad y vida, es luz que nos en-
camina. Por eso que es tan importante reconocer la sabiduría 
que de Él procede, por eso que es tan importante conocer los 
mandamientos como una fuente de liberación, ellos no son 
fuente de esclavitud, son fuente de iluminación, fuente de 
vida auténtica.

El no a la mentira es un gran sí a la verdad, el no a matar es 
un gran sí a la vida. Ese es el camino que tenemos que recorrer. 
Pidiéndole al Señor que nos da la sabiduría que de Él procede. 

Tenemos que hacer un decidido camino de oración, no po-
demos permitirnos ser superficiales, no puede girar nuestra vida 
en torno la previa y del carrete, no tenemos tiempo para eso. Este 
es el tiempo de ustedes, este es el tiempo del Señor. Es la hora de 
preguntarnos ¿qué vamos a hacer por la Iglesia? Para que brille 
el rostro de Jesucristo en nuestro corazón.

Hablo de la oración, porque el Señor lo dice una y otra vez 
con claridad, “sin mí no podéis hacer nada”. Construir la propia 
vida desde los gustos terminará atentando en contra de noso-
tros, quien no reza no tiene nada que decirle al mundo y nosotros 
como Iglesia no podemos permitirnos ser superficiales, pues 
estamos llamados a mirar los fundamentos de la realidad para 
comprender el mundo y así transformarlo. 

Esa tarea se hace en la parroquia, en el movimiento, en el co-
legio. Les vuelvo a insistir no toleremos que nos anestesien con 
las cosas, porque las cosas son instrumentos que solamente tie-
nen validez cuando están al servicio de la persona. 

Aquí en este lugar está el futuro Presidente de Chile, no 
lo vamos a ir a buscar a otra parte, ¡Está aquí! Está aquí el nue-
vo nobel de literatura, aquí está el economista que se preocupa 
cómo superar la pobreza, aquí están los futuros sacerdotes, 
religiosas y diáconos, también de aquí saldrán matrimonios, 
camino excelso de santidad, porque aquí hay personas que no 
temen, porque saben que Dios está con nosotros y estará hasta 
el fin de los tiempos.

Jóvenes no tengan miedo de ir y llevar a Cristo a cualquier 
ambiente hasta las periferias existenciales. Jóvenes los queremos 
fuertes con esperanza y con fortaleza porque conocen a Jesús, 
porque conocen a Dios, porque tienen un corazón libre.

Texto tomado de la homilía de la misa de cierre de la pe-
regrinación a Santa Teresa de los Andes, sábado 12 de octubre 
de 2024.

Fernando Chomalí Garib

Arzobispo de Santiago de Chile
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H
ace algunos días acaba de salir a luz pública una situación que ha remecido profundamente al 
oficialismo de nuestro país, ya que para nadie es un misterio la situación que enfrenta el exsub-
secretario Manuel Monsalve tras ser denunciado de abuso sexual a una mujer, indudablemente 
aquello conlleva un costo político que viene a fisurar aún más el discurso enarbolado por el go-

bierno frente a temáticas morales, feministas, de trasparencia y tópicos yuxtapuestos a la discusión suscitada 
dada esta mancha, que, dicho sea de paso, necesitamos esperar el escrutinio final que hará la justicia para 
configurar el escenario total, por ahora, solo analizar, pensar y reflexionar de una triste situación.

Primero, el actual gobierno ha mantenido caballitos de batalla en torno a temáticas de corte progresis-
ta, más aún, pareciera que a momentos tuviera atado al cuello un pañuelo verde, morado, rojo y/o cualquier 
otra estupidez que refleje menudencia, populismo y espasmos de razón, ahora bien, en esta oportunidad las 
cosas fueron mucho más allá, dado que el Presidente de La República, don Gabriel Boric Font, dejó entrever 
una actitud reprochable en plena conferencia de prensa que tenía por objetivo dar cuenta del trabajo de go-
bierno y, a su vez, rememorar el “aclamado” estallido social que tristemente experimentó nuestro país. Las 
palabras del Ejecutivo partieron muy bien, reconociendo que no podía relegar de su esbozo público la situa-
ción y hechos aludidos al exsubsecretario Monsalve, no obstante, en su narrativa también afirmó que había 
estado en conocimiento de una denuncia por presunta violación y abuso sexual el martes de esta semana 
junto a la ministra Carolina Tohá, sin embargo, esto no queda ahí, sino que también el propio mandatario 
acentuó que habría citado a Monsalve a su oficina para platicar tras lo sucedido. Por otra parte, en medio de 
la tensión que sufrió la conferencia de prensa aludida, se observó al Presidente Boric discutir con la directo-
ra de comunicaciones de la Presidencia, Nicole Vergara, quien le pedía terminar la conferencia de prensa a la 
brevedad, a lo cual el mandatario no hizo caso dejándola relegada y en nulidad para intervenir. 

Segundo, según publicó la web oficial de Bio-Bio Chile este miércoles el vespertino La Segunda habría se-
ñalado que la posible víctima de Monsalve es una funcionaria del Gobierno que trabajaría directamente con 

T
ras una catástrofe se establece un punto 
geográfico que recuerda los hechos, daños 
y padecimientos. Aplica a situaciones natu-
rales y humanas, el punto mencionado es 

un hito que invita a no olvidar lo sucedido. Chile no es 
la excepción, después del 18 de octubre de 2019 nació 
una zona cero en la vandalizada e incendiada Plaza 
Italia con el plinto del general Baquedano. El centra-
lismo tiene su zona cero con otros lugares afectados 
tras el efecto dominó en la capital y el país; pero es im-
posible olvidar los daños en Antofagasta, La Serena, 
Concepción y en Punta Arenas, por nombrar algunas 
ciudades, y sus plazas afectadas. Fueron diversos los 
epicentros de un terremoto político, social y violento 
con daños indelebles. ¿Qué nos pasó hace 5 años? Fue 
un estallido social, una revuelta popular y una asonada 
violenta. Distintas interpretaciones y denominaciones 
con más sombras que luces con el paso del tiempo. 
Después de un lustro, lo sucedido quedó marcado por 
la violencia en la calle, la que sobrepasó la democracia 
y las instituciones del Estado. Minimizarla y justifi-
carla es riesgoso y un culto peligroso.

La ministra Camila Vallejo, ha señalado por escri-
to que lo sucedido el 18O obedeció a la acumulación 
de abusos, descontento social y el malestar de los 
sectores populares. La ministra adscribe al grito tri-
bal del “Chile despertó” y sostiene que precisamente 
este gobierno, representa las demandas del estallido, 
y es el camino correcto con las reformas en marcha. 
En su declaración tapa el sol con un dedo al señalar 
que existieron “episodios de violencia”, que en ningún 
caso opacan las demandas y movilizaciones según su 
testimonio. La violencia nunca ha sido incompatible 
con el comunismo, sus palabras reflejan su matriz, 
no olvida el manual del militante. En cada conflicto 
amplifican las contradicciones, las desigualdades y 
cargan las culpas a los enemigos (privilegiados). La 
lucha fue en la calle y cada zona cero a lo largo de 
Chile, fue testigo de la presión social, del vandalis-
mo y de la violencia desatada. El comunismo local 
se jactó de su presencia física en las calles y plazas, 
mientras el país ardía.

Otro sector, que en ese momento apareció bajo 
la entelequia de “Unidad Social”, fue el que reunió a 
sindicatos, gremios y colectivos de todo tipo. Sus de-
claraciones siempre fueron radicales y de no ceder, 
en resumen, un remozado “avanzar sin transar”. 
Comunicado tras comunicado, emplazaron al gobier-
no de Piñera, con llamados a movilizaciones y plazos 
fatales. Para ellos, todo el proceso fue una revuelta y 

la violencia fue justificada, una respuesta a la “vio-
lencia institucional”. “Nos cansamos” y utilizaron las 
calles con fines revolucionarios, el enfrentamiento fue 
inevitable y el asalto a La Moneda no fue un desliz del 
lenguaje. Existieron hordas que soñaron con la ren-
dición de Piñera. En el palacio existió un simulacro 
ante el avance de las movilizaciones y el chantaje de 
los grupos violentos. A este grupo, no les molestó en 
nada ver un país ardiendo, sostienen que los daños 
en los bienes públicos y privados son “marginales”. El 
objetivo de este grupo fue refundar Chile por las ma-
las (la revuelta) o las buenas (la primera convención). 
Hoy, con peores indicadores no marchan ni levantan 
petitorios, inentendible.

Otra interpretación sobre el 18O cobra relevancia, 
una que no omite la existencia de una crisis de arras-
tre en temas sociales, migratorios, endeudamiento, 
consumismo, narcotráfico y otros indicadores. Esta 
mirada nos dice que las plazas de Chile sufrieron la 
violencia que se encuentra normalizada en las pe-
riferias y en las zonas marginales de lo urbano. El 
combustible del ambiente se combinó con la anomia 
generacional, el desenfreno de pasiones y pulsiones, 
narcos y otros anónimos, generando un pacto y colec-
tivo terrorífico cuyo único fin fue destruir, mediante 
el ritual del fuego. Un salvajismo antisocial en los 
centros y alrededores de las ciudades, justificado 
por unos en causas existentes, pero manipuladas y 
amplificadas por otros con fines políticos, median-
te una violencia colectiva, “sin rostro” y “barbárica”, 
una “asonada” en palabras de Lucy Oporto. Una he-
rida que no ha cerrado.

A 5 años del 18O, es innegable la existencia de sec-
tores de izquierda y ultraizquierda que utilizaron a 
las manadas callejeras, hasta lograr varios objetivos: 
la rendición constitucional, el descrédito de las poli-
cías tras la famosa “criminalización de la protesta”, 
la beatificación de la “primera línea” y otros hitos re-
volucionarios tras el estallido, la revuelta y asonada. 
Este debate recién comienza. Lo razonable por el mo-
mento, es la condena total y transversal del uso de la 
violencia política, polarización y otros medios ilegí-
timos en reemplazo de los espacios institucionales, 
pero sabemos que volveremos a tropezar con la mis-
ma piedra. Los vociferantes y oprimidos están en sus 
madrigueras y en el gobierno. Después de 5 años hay 
más sombras que luces en un nuevo 18O, sombras en 
cada zona cero con marcas indelebles en las plazas 
asediadas por la violencia a lo largo de Chile. ¿Qué tan 
espontáneo fue todo? 

A 
esta fecha, ya habrán transcu-
rridos algo más de cinco años 
desde aquel fatídico 18 de octu-
bre del 2019. La violencia se tomó 

las calles de nuestro país. Violencia física, 
verbal, económica, emocional, etc. Quienes 
estuvieron y están todavía felices con lo 
sucedido en ese tiempo, le llaman eufe-
místicamente “estadillo social”. Con ese 
nombre desean darle un cariz romántico 
y épico a lo que fue una tragedia nacional. 
En lenguaje coloquial se diría que quienes 
promovieron la violencia, “estaban en su 
salsa”. Por fin la revolución cambiaría el 
modelo de libre mercado por uno socialis-
ta con la ayuda del “pueblo”, que tomaba 
“conciencia” de sus luchas. 

 Luego de un lustro, la percepción 
de la gente medida por encuestas y por su 
propia opinión al intercambiar pareceres, 
es negativa. Medido en casi todos sus ín-
dices, desde el 18 de octubre del 2019 y 
como una de sus causas, el país está en 
franco deterioro. La desazón se siente en 
las calles. La desesperanza por el futuro 
del país, es quizás el sentimiento más ex-
tendido en la población. De a poco se va 
tomando conciencia que lo sucedido no 
fue un “estadillo social”, pues la sociedad 
no estalló de esa manera. El común de la 
gente no actúa con violencia generaliza-
da y destruyendo todo a su paso, cuando 
tiene para comer, un trabajo, un país que 
funciona. No, eso no sucede. En socieda-
des donde el hambre cunde, donde no hay 
trabajo ni perspectivas de progreso, a ve-
ces ocurren revueltas. El Chile del 2019 no 
estaba en ese estado social. Cosa distinta 
es que haya habido malestar con muchos 
aspectos de la vida, pero de ahí a quemar 
lo que se tenía al frente, hay un abismo 
de distancia.

 Lo ocurrido fue una insurrección 
para sustituir el gobierno. Quienes fue-
ron vencidos en las urnas por la derecha 

en dos oportunidades, políticamente no 
aceptaron tal situación. Por eso, partidos 
que se suponía democráticos, avalaron con 
entusiasmo la violencia desatada, como la 
compleja situación en la que pusieron al go-
bierno. Por eso las peticiones de renuncia; 
por eso las acusaciones constitucionales 
contra el Presidente. La idea fue desti-
tuirlo a como diera lugar: por la razón o 
la fuerza. La insurrección se había pues-
to en marcha y nada ni nadie la detendría 
(excepto un microscópico virus del que no 
se tenía noticia hasta ese momento y que 
pudo frenar la insurrección).

 El ex Presidente Piñera (q.e.p.d.), 
denominó a esa violencia contra el país y 
contra su gobierno, un “golpe de Estado atí-
pico”. Ciertamente la idea era defenestrarlo 
de una manera no usual: hacer insosteni-
ble la gobernabilidad para de esa manera, 
obligarle a renunciar y llamar a nuevas 
elecciones. Esto, combinado con acusa-
ciones constitucionales por una supuesta 
y falsa “incapacidad moral”, terminarían 
por sacarle del poder. Así las cosas, la pri-
mera etapa del golpe estaría terminada. 
Luego vendría un gobierno afín a los in-
tereses golpistas, para terminar con una 
nueva Constitución que institucionaliza-
ra la revolución.

 Algunos analistas señalan que el 
malestar vivido en ese tiempo, sigue vi-
gente y que por lo mismo, podrían suceder 
hechos similares en el futuro. En realidad, 
si vemos el país del 2019 y el del 2024, lo 
que ha sucedido es que se agregaron nue-
vos malestares. La pobreza gracias a este 
gobierno, ha aumentado. La delincuencia 
campea sin dificultades. La corrupción ga-
lopa frente a nuestros ojos. La clase política 
no da el ancho para tan desolador pano-
rama ¿Por qué ahora la violencia política 
no se utiliza? ¿Dónde están los promoto-
res de esa violencia? Es evidente que en 
las calles no están.

Zona cero

Feminismo y liderazgo de “cartón” en el oficialismo 

Estadillo, insurrección, 
golpe de Estado

el exsubsecretario. Además, ella ya habría dado declaraciones ante el Ministerio Público, junto a otros tes-
tigos que serían de utilidad para el caso comprendido. Cabe señalar que los hechos habrían ocurrido el 22 
de septiembre, fecha en la que Monsalve y la posible víctima asistirían a un restaurante capitalino, la mujer 
asegura que amaneció en el Hotel San Francisco con signos de haber sido abusada, así se consignaría en la 
denuncia propiamente tal. Producto de esta situación, Manuel Monsalve renunció al cargo en la Subsecretaría 
del Interior; rol que ahora ejercerá el exministro de Justicia, Luis Cordero. Las indagaciones están en manos 
del fiscal regional Metropolitano Centro Norte, Xavier Armendáriz. 

Tercero, todo lo sucedido abre puertas a la recopilación de información, aunque también a pesquisar 
las declaraciones inscritas en el registro de los medios de comunicación y debate público, por tanto, ciertas 
voces suenan muy equilibradas, sin embargo, otras con sustanciales equivocaciones tras los hechos plasma-
dos. Por ejemplo, según la web estatal, 24 horas, la ministra de la Mujer indicó lo siguiente: “El Gobierno no 
esperó a que hubiera una publicación de prensa, sino que evaluó la situación a carácter general de la denun-
cia que se había interpuesto”, palabras bastantes complejas que nos proponemos interrogar a continuación. 
El paisaje político ante lo sucedido parece despolvar viejas discusiones, viejos axiomas, viejos juicios a prio-
ri y a posteriori, esos que vale la pena analizar y reflexionar. 

Algunas preguntas que surgen en este contexto son las siguientes: ¿Si el gobierno se dice feminista y 
corre alocadamente por esas tonterías, es tolerable que el Ejecutivo haya actuado irreverentemente con su 
encargada de comunicaciones, Nicole Vergara, quien le pedía terminar la conferencia de prensa a la breve-
dad tras las declaraciones por el caso Monsalve? ¿Cómo sostener el liderazgo del oficialismo si pareciera 
ser que cada cierto tiempo hace aguas por todos lados? ¿Es la Ministra Orella referente del feminismo pro-
gresista en Chile, o bien, una mera activista política que al final del día sus discursos dependen del sector 
donde se hayan suscitado los atropellos a cierta mujer? ¿Es viable seguir izando la bandera de la lucha, 
cuando el gobierno no está a la altura de sus propias luchas? ¿Aún están vigentes los axiomas éticos mora-
les en una sociedad secular, más aún, los funcionarios públicos que trabajan en ella son fieles a la justicia 
o buscan salir jugando sistemáticamente? Tal vez, necesitamos volver a repensar las teorías de justicia, 
los valores que están inmersos en la sociedad civil y la búsqueda por mantener la credibilidad guberna-
mental ante el llamado pueblo, ese que a través de las diversas encuestas ve con significativa distancia al 
oficialismo, donde el caso Monsalve corre como un antecedente más de un gobierno dislocado que va de 
mal en peor, por ahora, el anatema ideológico del gobierno soslaya las repercusiones que esto podría traer 
y aumentar al imaginario colectivo. 

Benjamín Escobedo 
Teólogo e Investigador de Historia

Hernán Ferreira

Abogado

Rodrigo Ojeda

Profesor de historia
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S
i no consideramos el debate, no menor, en torno a la actual metodología de me-
dición destacada por expertos, la pobreza en Chile es de un 6,5 por ciento, esto, 
de acuerdo con la Encuesta de Caracterización Socioeconómica Nacional (Casen), 
2022. Esta cifra corresponde a más de un millón de personas que se encuentran 

en esta situación.
En términos muy simples, se trata de que, estas personas, no alcanzan a cubrir sus 

necesidades básicas como, salud, vivienda o educación; como sabemos, aspectos indis-
pensables para el bienestar de las familias. 

El pasado 17 de octubre se conmemoró el Día Internacional para la Erradicación de la 
Pobreza, el primero en la lista de los Objetivos de Desarrollo Sostenible propuesto por la 
Organización de las Naciones Unidas en la Agenda 2030, y entre las explicaciones y decla-
raciones que ha propuesto el organismo para poner el acento en este punto, señala que, 
si bien existen muchas razones para preocuparnos por la pobreza, indica que, en defini-
tiva, como seres humanos, nuestro bienestar está ligado al de los demás. 

Si bien los números nos posicionan como un país con una economía bastante más 
estable que otros de la región, la pobreza sigue afectando de manera directa a miles de 
familias que tienen serias dificultades para enfrentar la vida a diario.

La lucha contra la pobreza en Chile y en el mundo, es compleja y tiene múltiples cau-
sas y es nuestra obligación enfrentarla con seriedad y determinación.

Pobreza en Chile: un desafío para nuestra sociedad
La desigualdad asoma como uno de los principales obstáculos para la superación de la pobreza, 

porque, a pesar del crecimiento económico y el mayor acceso a bienes y servicios, sabemos que la dis-
tancia que separa a los ingresos más altos y los más bajos, es francamente gigante y una de las más 
amplias en Latinoamérica.

Cuesta hablar de la pobreza porque da miedo, asusta y muestra un costado del país que muchas 
veces se oculta o se intenta no mostrar demasiado y es que eso también es parte del problema. Si no 
reconocemos que más de un millón de personas no tienen para vivir, jamás podremos avanzar en un 
proceso sostenido de erradicación de la pobreza.

La pobreza es una injusticia y es violenta porque ataca la dignidad de las personas de la peor for-
ma. En todo el mundo, más de mil millones de personas viven en situación de pobreza. Como para 
preocuparse.

Y una vez más, la educación aparece como protagonista. El Banco Mundial ha destacado que una 
de las formas más efectivas de reducir la pobreza es mediante una educación inclusiva y de calidad, 
que permita a los jóvenes acceder a mejores oportunidades laborales. Sin embargo, en muchas zonas 
rurales y urbanas de Chile, el acceso a una educación de calidad sigue siendo un desafío, lo que con-
tribuye a perpetuar la pobreza intergeneracional. 

La falta de capacitación y oportunidades para los sectores más vulnerables limita su posibilidad 
de mejorar su situación económica, creando un círculo vicioso del cual es difícil salir.

Es necesario reconocer que en Chile, hemos tenido un Estado presente desde hace mucho tiempo 
poniendo a disposición programas focalizados en familias de menores ingresos, facilitando acceso a 
la vivienda y discutiendo un salario mínimo, sin embargo, es necesario un enfoque que avance más 
allá, pensando en la estabilidad sostenible en el tiempo.

Por temas de espacio, solo hemos enfatizado en aspectos generales de la pobreza, pero es claro 
que, el problema es más complejo. De todas maneras, junto al compromiso del Estado, no debemos 
olvidar nuestro propio rol como miembros de una comunidad que nos necesita más solidarios y 
comprensivos.

E
sta semana hemos visto como la cloa-
ca se abrió extendiendo hedores y 
podredumbre por doquier.  Ya no hay 
moral, no hay decencia y menos fineza. 

Lo “rasca” y “penca” se adelantó a lo inmo-
ral y hasta lo potencialmente criminal.  Los 
supuestos “altos estándares morales” que au-
guraban algunos tener, se cayeron al piso y 
dejaron en evidencia que no había estándar al-
guno, ya que lo bueno y lo malo para muchos, 
no es más que algo que sirve políticamente. 
Instrumentalizaron todo. Usaron a reales víc-
timas para levantar “cortinas de humo”, en 
la supuesta defensa irrestricta de “la mujer”. 
Nunca fue eso lo que les importó, ya que des-
dibujaron lo que la mujer objetivamente es. 
Defendían cualquier causa que dañara al “ene-
migo político”. Nunca cuando eso era en las 
mismas filas. Jamás les importó la verdad, ni 
el bien. “El Hermana yo te creo” sólo era una 
consigna que se levantaba por conveniencia. El 
“feminismo” era de cartón, una escenografía 
para un patético espectáculo. Lo banalizaron 
todo, hasta el sentido del poder.  La “pican-
tería” dejó en evidencia el significado mismo 
de esa expresión. 

Comenzamos la semana discutiendo si “las 
señoritas de la política” podían o no desvestir-
se para lucrar desde la prisión preventiva. Por 
supuesto que se puede trabajar desde la casa, 
pero no todo trabajo es digno y tampoco lo 
“chabacano” puede ser ejercido por personas 
públicas que han estado y buscan estar en la 
política. La banalización de la política es evi-
dente. El ser humano siempre ha buscado guía y 
liderazgo. Ha puesto su confianza en supuestos 
“prohombres” para lograr una mejor sociedad, 
velando por el bien para así lograr la felicidad. 
En el pasado, los políticos intentaban mostrar 
una vida intachable, quien faltara a la moral y 
las buenas costumbres, quien no fuese una guía 
moral para otros, era mal visto y sepultado por 
la propia política. Se hablaba de “honorables” 
diputados y senadores, ya que debían ser un 
ejemplo para orientar al país hacia algo mejor. 
Había un cierto estatus. Hoy, no hay ninguno. 
Las autoridades tienen el poder legal, pero de-
jan todo que desear. No son modelo de nada, 
solo de lo que uno no quiere ser. La banaliza-
ción es total, han convertido lo sobresaliente 
y novedoso, en algo mediocre, no solo común 

y corriente, sino en “lo indeseable”.  Es similar 
a lo que pasó en “los reality” con el concepto 
de “vip”. Se degradó tanto, que pasó a ser lo 
que no se quiere ser. Hoy pocos de valía quie-
ren ser políticos. La degradación es tal que 
se relaciona política con bajeza, vulgaridad, 
la ordinariez e incluso la vileza. Por supues-
to que como siempre caen los justos con los 
pecadores. No todos los políticos son malos, 
pero las faltas a la moral y a la decencia son 
de tal magnitud, que la cloaca salpica con sus 
mugres a muchos. No todos los políticos son 
malos, pero si muchos malos se dedican a la 
política. Como decía G.K. Chesterton, “si tu in-
teligencia no da para mucho, siempre tienes la 
opción de hacerte político”. Es una ocupación 
en la que, a falta de mérito, basta una “bue-
na labia”. Los partidos políticos no filtran con 
estándares morales, sino electorales. Hoy es-
tamos cosechando. 

En esta crisis, ni el presidente dio el an-
cho. Su falta de prudencia, su incontinencia 
verbal y su disociación con la realidad dañan a 
la República. Chile sangra de las heridas infli-
gidas por malas personas, por engrandecidos 
y obnubilados por el poder que se creen sobre 
el bien y el mal. Los eventos de esta semana 
hacen preguntarse si la falta de ética, la cos-
tumbre por hacer el mal y justificarlo como 
bien, ha perneado todo.  Pareciera ser que no 
hay esperanza, pero siempre la hay. Dios es-
tuvo dispuesto a salvar a Sodoma y Gomorra 
si había un hombre justo, ahí no lo encontró 
y por eso la destruyó. Es por eso que no pode-
mos olvidar que, si los buenos no hablan, no 
condenan y están dispuestos, a pesar de todo, 
a reemplazar a quienes no dan el ancho, Chile 
se condenará para siempre. La podredumbre de 
la cloaca es un cáncer mortal para la República, 
la causa de esta degradación está en haber 
llevado al poder, desde el voto, a quienes no 
tienen sentido de verdad, ni bien, a personas 
sin moral. Recuperemos la política, que es una 
actividad necesaria, volvamos a exigirle a quie-
nes viven de nuestros impuestos y se deben 
a nuestros votos, estándares morales básicos. 
No basta que se ajusten a la a ley, cosa que de 
hecho muchas veces no hacen; deben ser pro-
hombres, ejemplos y lideres, si no, mejor que 
no sean.  Este fin de semana no aporte a la 
cloaca, ayude a elevar el estándar. 

L
os tiempos van cambiando y los avances tecnoló-
gicos marcan la pauta de la sociedad actual, es de 
esta forma que Carabineros de Chile asumió un 
importante desafío, implementando un servicio 

que rápidamente se ha posicionado como una plataforma 
importante para la comunidad, me refiero a la Comisaría 
Virtual, sistema online que comenzó su funcionamien-
to en junio de 2019 y que cinco años después ha sido un 
aporte en la calidad de vida de los usuarios, ahorrando en 
gastos derivados de transporte, recurso tiempo y tranqui-
lidad personal, como también en una dimensión ecológica 
(RSE), a través de la disminución de demanda en papel y 
huella de carbono.

En sus inicios, la Comisaría Virtual estaba destinada, 
como una especie de marcha blanca, donde las personas 
podían dejar constancia, mediante Clave Única, de las si-
guientes situaciones: abandono del hogar, constancia de 
infracción en contrato de trabajo, extravío de documen-
tos, pérdida del teléfono y régimen de visitas. Con menos 
de un año de implementación, el mundo enfrentó la pan-
demia de Covid-19, por lo que esta plataforma tecnológica 
institucional se convirtió en un factor social clave para la 
obtención de permisos y salvoconductos, contemplados 
dentro de las medidas de restricción de desplazamien-
to para la prevención de contagios. Se estima que en este 
tiempo de restricciones sanitarias se tramitaron cerca de 
756 millones de trámites, con un peak de 2.4 millones de 
trámites en un día.

El gran funcionamiento de la Comisaría Virtual de 
Carabineros de Chile en medio de la pandemia fue amplia-
mente reconocido por las autoridades nacionales,  a su vez 
esta plataforma fue destacada por expertos en el área tec-
nológica, al otorgarle en el año 2021 el premio ACTI TECH 
AWARDS, imponiéndose en la categoría “Transformación di-
gital en el sector público”. Este reconocimiento cobra aún más 
relevancia, ya que fue entregado por la Asociación Chilena 
de Empresas de Tecnología de la Información, que agrupa 
a más de 130 miembros de rubros de hardware, software, 
capacitación e integración de sistemas e Internet.

Pero ese no sería el único reconocimiento, a la buena 
validación de sus pares, de las autoridades e incluso de la 
comunidad, la Comisaría Virtual se hizo merecedora del 
premio a la innovación en la categoría “Transformación 
Gobierno Digital año 2022”, otorgado por el Laboratorio de 
Innovación y Transformación Digital por Mejores Gobiernos 
en Iberoamérica (u-GOB Lab) de México.  Estas retribucio-
nes reafirmaron la utilidad de esta herramienta virtual, 
implementando ese mismo año tres delitos para que la 

ciudadanía pueda denunciar: hurto, daño a la propiedad 
y maltrato animal. 

El avance tecnológico y el acceso de la ciudadanía a ele-
mentos electrónicos ha motivado a Carabineros de Chile 
a continuar con esta tarea de modernizar y optimizar sus 
operaciones, para lo cual este 2024 la Comisaría Virtual ha-
bilitó un nuevo módulo, diseñado para que la comunidad 
puedan entregar información anónima sobre bandas crimi-
nales, tráfico de drogas y delitos violentos de vehículos, de 
manera online, con lo cual los departamentos especializa-
dos podrán procesar y tratar esa información brindada. Los 
módulos disponibles incluyen Crimen Organizado (tráfico 
de drogas, robos, homicidios y secuestros), Drogas (venta 
de drogas) y Vehículos (robo de vehículos, venta de repues-
tos y accesorios de vehículos robados, talleres mecánicos 
y desarmadurías clandestinas, y ubicación de vehículos 
robados), se debe tener en consideración que esta módulo 
no es para denunciar, sino para entregar información re-
levante de manera anónima.

En los últimos años, la Comisaría Virtual también ha 
sido importante en los procesos electorales, logrando in-
corporar a la oferta de servicios, un módulo para que la 
ciudadanía pueda hacer constancias excusatorias por en-
contrarse a más de 200 kilómetros del local de votación, 
lo que ha permitido acortar los tiempos del trámite y des-
congestionar las unidades policiales. Cabe destacar que se 
debe cumplir con dos pasos para poder realizar el trámi-
te como la ley obliga, primero, a través de la plataforma se 
debe ingresar la solicitud con clave única, llenar los campos 
correspondientes, con lo cual recibirá un código alfanuméri-
co, el cual deberá validar de manera presencial en cualquier 
unidad policial, esto para que el Carabinero actúe de mi-
nistro de fe de que efectivamente cumple con encontrarse 
a 200 kilómetros de su local de votación.

Es así, como la Comisaría Virtual se ha convertido en 
una herramienta tecnológica de mucha utilidad para la co-
munidad, su rápido crecimiento nos ha obligado a generar 
mejoras continuas para poder entregar un mejor servicio 
a los usuarios, aumentando con el tiempo nuevos delitos 
que se sumen a la oferta de denuncias, lo que permitiría 
ser una alternativa más óptima en la constante lucha de 
Carabineros de Chile con el crimen organizados y la delin-
cuencia, así también con otros servicios relevantes para la 
ciudadanía. Ahora, el principal llamado es a que los veci-
nos sigan confiando en esta plataforma y le den el uso para 
lo cual fue creada, contribuyendo en conjunto al mejora-
miento de los procedimientos policiales, tanto en la Región 
de Magallanes como en el resto del país. 

La política de la cloaca Comisaría Virtual, 
un gran paso a la 

modernidad

Nelson Cárcamo Barrera
profesor

Magdalena Merbilháa 

Historiadora

Marco Alvarado Díaz

General de Carabineros, Jefe de la Zona de Magallanes
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D
esde hace un tiempo atrás me he dado cuenta de la importancia de contar con un es-
pacio para llevar a cabo diversos eventos culturales, con áreas suficientes, donde 
podamos ver obras de teatro, exposiciones, como también conciertos masivos, brin-
dándonos la posibilidad de realizar y recibir convenciones, ¿porque en la “capital del 

turismo patagónico”, no podemos contar con un Arena Magallanes?
Somos muchos los magallánicos que viajamos constantemente a diversos conciertos reali-

zados en la ciudad Santiago, como también a los grandes e interesantes eventos realizados en 
la ciudad de Río Gallegos y/o Calafate en su semana de aniversario (diciembre y enero) donde 
hemos tenido la posibilidad de escuchar y ver a Ricky Martin, Los Auténticos Decadentes, María 
Becerra, Valeria Lynch hasta Miriam Hernández y Los Vásquez, y ¡gratis!

Sería ideal contar con un espacio único donde se puedan disfrutar diferentes expresiones 
artísticas, acompañado de un calendario de actividades variadas. Tener un lugar así no solo im-
pulsaría la cultura local, sino que también beneficiaría la temporada alta de turismo. En nuestra 
región, cultura y turismo deberían ir de la mano, ya que el entretenimiento es un valor añadi-
do para quienes nos visitan. Un buen ejemplo es la ciudad de Mar del Plata (Argentina), donde 

E
n el entramado burocrático que ca-
racteriza a muchos gobiernos, existe 
una figura que, aunque a menudo 
pasa desapercibida, tiene un impacto 

significativo en la economía y el desarro-
llo: el funcionario que dilata los trámites.  
Este personaje, que puede parecer un sim-
ple engranaje en la máquina administrativa, 
se convierte en un obstáculo crucial para 
la inversión privada y, por ende, para la 
generación de empleo.

La burocracia, en su esencia, debería 
facilitar el funcionamiento del Estado y la 
relación con los ciudadanos y las empre-
sas. Sin embargo, en la práctica, muchos 
funcionarios adoptan una actitud defen-
siva, convencidos de que la mejor manera 
de evitar problemas es retrasar decisio-
nes y trámites. Esta estrategia, lejos de 
proteger a la administración pública, ter-
mina por perjudicar a la economía en su 
conjunto.

Está Situación la hemos vista con la in-
usitada demora en resolver la reubicación 
de las salmoneras fuera de los parques na-
cionales. Esta inusitada demora  deja en 
jaque a miles de personas que hoy traba-
jan en el rubro que más recuerdos genera 
a las arcas fiscales en Magallanes y que no 
puede adoptar decisiones a largo plazo por 
la inercia del aparato burocrático, algo que 
también trasciende al Hidrógeno Verde, don-
de a Diario el Presidente llama a avanzar en 
la instalación de esta forma de generación 
de combustibles limpios, pero sus funcio-
narios lisa y llanamente no le hacen caso, 
llenando los procesos de trabas burocráticas.  
Cada día, cientos de inversores se ven 
atrapados en un laberinto de formularios, 
requerimientos y aprobaciones que parecen 
no tener fin. Mientras esperan un simple 
permiso para iniciar sus proyectos, no solo 
pierden recursos valiosos, sino que tam-
bién desincentivan la creación de nuevos 
empleos. Cada día que un proyecto se retra-
sa significa oportunidades perdidas para 
muchas familias que dependen de un tra-
bajo estable y bien remunerado.

Lo más preocupante es que esta dilata-
ción no responde a un interés legítimo de 
revisión o análisis exhaustivo. Muchas ve-
ces, se basa en la falta de capacitación, en 
el miedo a tomar decisiones o incluso en 
la corrupción. En algunos casos, los fun-
cionarios se sienten tan abrumados por la 
carga de trabajo que optan por postergar lo 
que podría ser una simple aprobación. En 
otros, la falta de incentivos para cumplir 

con eficiencia su labor les lleva a adoptar 
una postura de “mejor no hacer nada”.

Es fundamental que las administracio-
nes públicas reconozcan el papel crucial 
que desempeñan en la promoción de un 
entorno favorable para la inversión. Esto im-
plica no solo la implementación de procesos 
más ágiles y transparentes, sino también 
la capacitación continua del personal. Los 
funcionarios deben ser empoderados para 
tomar decisiones eficaces y rápidas, enten-
diendo que su labor no es solo un trámite, 
sino una contribución directa al bienestar 
económico del país.

Además, es urgente establecer mecanis-
mos de rendición de cuentas que penalicen 
la dilación injustificada. La impunidad que 
rodea a estos funcionarios debe ser erra-
dicada, y los inversores deben tener la 
posibilidad de denunciar situaciones que 
afecten su capacidad de operar. 

El cambio comienza desde arriba. Los 
líderes de las instituciones deben marcar 
un compromiso claro hacia la eficiencia y 
la proactividad, creando una cultura que 
valore la reducción de trámites innece-
sarios y la facilitación de procesos. Solo 
así el último de la fila podrá convertirse 
en un aliado de la inversión privada y, en 
consecuencia, de la generación de empleo. 
Es hora de romper con la inercia burocráti-
ca que ha prevalecido en este Gobierno. La 
economía de nuestro región  y el bienestar 
de nuestra sociedad no pueden seguir sien-
do sacrificados en el altar de la lentitud y 
la ineficiencia. Necesitamos un cambio ra-
dical en la forma en que se gestionan los 
trámites y permisos. 

Hacemos un llamado a todos el aparato 
público : ¡conviértanse en impulsores del 
desarrollo! Su papel es fundamental para 
fomentar un entorno donde la inversión pri-
vada florezca y, con ella, la generación de 
empleo y oportunidades para todos. Cada 
uno de ustedes tiene el poder de transfor-
mar la burocracia en un aliado del progreso, 
facilitando procesos y tomando decisiones 
que beneficien a la comunidad.

No más dilaciones injustificadas ni 
obstáculos innecesarios. Es momento de 
actuar con determinación y compromi-
so, de priorizar el interés colectivo sobre 
la comodidad personal. El futuro de nues-
tros jóvenes  depende de la proactividad y 
la eficiencia en el servicio público. Juntos, 
podemos construir un camino hacia una 
región más dinámica y próspero. ¡El cam-
bio comienza ahora!

J
osé “Pepe” Barría representa la única 
opción genuinamente independiente 
en la actual carrera por la gobernación 
de Magallanes, en un contexto don-

de la administración de Jorge Flies ha 
sido marcada por irregularidades y una 
gestión deficiente. Flies, alineado con la 
administración central, ha demostrado, 
como queda claro en el escándalo del 
Caso Convenios, una alarmante falta de 
transparencia y seriedad en el manejo 
de los fondos públicos.

Mientras Flies se ve involucrado en 
polémicas vinculadas a la Fundación 
ProCultura y en diálogos que sugieren 
favores y presiones políticas, Barría se 
presenta como una alternativa confia-
ble, con experiencia en la administración 
pública y privada, y, sobre todo, con un 
compromiso inquebrantable con las ne-
cesidades locales. El gobernador actual 
parece haber olvidado que su mandato 
no es representar los intereses de sus 
aliados políticos, sino de la ciudadanía 
que confió en él.

Bajo la gestión de Flies, hemos sido 
testigos de promesas vacías y proyec-
tos estancados que solo evidencian su 
desconexión con las verdaderas necesi-
dades de la región. ¿Cuántos anuncios 
de proyectos emblemáticos han queda-
do solo en eso, en anuncios? Torres del 
Paine, un símbolo de nuestro turismo, 
ha sido reducido a una moneda de cam-
bio político, mientras la región sigue 
sin el apoyo real necesario para poten-
ciar este sector crucial. Flies ha perdido 
el foco, concentrándose en mantener 
contentos a sus amigos en el gobierno 
central, mientras nuestra región sigue 
sumida en el atraso.

Es aquí donde a candidatura de Barría 
adquiere una relevancia monumental. 
Su visión incluye fortalecer sectores 

claves como la salud y el turismo, pero 
desde una lógica de responsabilidad y 
eficiencia, no de oportunismo político. 
Su propuesta para trabajar de la mano 
con inst ituciones como el Hospita l 
Naval y la Universidad de Magallanes, 
para mejorar la atención de salud, es 
un claro ejemplo de su capacidad para 
generar sinergias que beneficien a los 
magallánicos.

Barría entiende la necesidad urgente 
de que los convenios de programación 
se transformen en acciones concretas, 
exigiendo los recursos adecuados y rea-
lizando un seguimiento riguroso para 
que las promesas se cumplan. Esto con-
trasta fuertemente con la postura de 
Flies, que parece más preocupado por 
las fotos y los anuncios vacíos que por 
ofrecer soluciones efectivas.

Además, la seguridad es un tema 
vital en nuestra región, y aquí tam-
bién Barría destaca con una propuesta 
clara y pragmática. Mientras el actual 
gobierno regional ha ignorado las necesi-
dades de fortalecer las policías y los pasos 
fronterizos, Barría pone la seguridad de 
Magallanes como una de sus prioridades, 
proponiendo no solo reforzar estos pun-
tos críticos, sino también involucrar a la 
comunidad en la prevención.

En resumen, Jorge Flies ha demostrado 
que no está a la altura del desafío que en-
frenta Magallanes. Su gobierno está más 
preocupado por mantener contentos a sus 
superiores que en gestionar eficazmente 
los recursos de nuestra región. José Barría, 
en cambio, ofrece un liderazgo sólido, con 
propuestas concretas y una verdadera inde-
pendencia de los juegos políticos que tanto 
han dañado nuestra tierra. Magallanes ne-
cesita un gobernador que trabaje por su 
gente, no por su propio beneficio. Y ese lí-
der es, sin duda, Pepe Barría.

El Último de la Fila

Espacios para cultura y algo más: Arena Magallanes

Magallanes en la 
encrucijada: Entre 
la transparencia de 

Barría y las
sombras de Flies

la oferta turística se complementa con propuestas culturales. Allí, los turistas disfrutan de la 
playa durante el día y por la tarde-noche, tienen acceso a una amplia gama de actividades, des-
de teatro infantil hasta espectáculos para adultos. Algo así haría nuestras vacaciones mucho 
más interesantes y atractivas.

En nuestra región existen hermosos y diversos circuitos turísticos que ofrecer, pero es-
tamos en deuda con las actividades culturales de tarde noche, es por esto, que al contar con 
esta Arena Magallanes, se podrían realizar actividades al nivel de las ofrecidas en el Festival 
Patagonia en Frutillar, contamos con grandes artistas de toda índole en nuestra región para po-
der llevar a cabo este tipo de espectáculo y durante todo el año.

Cuanto ayudaría a fomentar más aún el turismo en la región más austral del mundo, donde 
comienza América, sobre todo porque vivimos en un lugar que cada día nos sorprende climáti-
camente, con mayor razón deberíamos contar con este tipo de espacio para llevar a cabo estas 
diversas actividades. 

Aportar en este tipo de temas es de real importancia, y más aún cuando se realiza con res-
peto y con ganas de contribuir a generar un debate público sobre la  importancia de contar con 
espacios que fomenten el crecimiento cultural de nuestra hermosa y apartada región, más aun 
cuando son muchas las agrupaciones que deben desembolsar una buena cantidad de dinero 
para poder arrendar espacios para ensayar cada semana.

Para finalizar quiero aplaudir a la gran cantidad de artistas que día a día luchan porque la 
cultura este presente a través de Elizabeth Contreras, Mauricio Valencia, Alan Inostroza, Luisa 
Bustamante, Claudia Lucero, Mauricio Ojeda, Oscar Carrión, Luis Caileo, y tantos otros.

“Estas no son cosas que me han contado, son situaciones y personas que conocí”

César Cifuentes
presidente regional PRI

Bélgica Arizmendy Carilao

Ingeniera en Recursos Humanos
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Una historia de unión 
a través de las aguas

RAID NÁUTICO INTERNACIONAL DE TIERRA DEL FUEGO

Una prueba exigente que recorre paisajes asombros de la isla grande.

lengua Shelk’nam, etnia 
que dominaba los terri-
torios del norte de la isla 
grande de la Tierra del 
Fuego.

EDICIÓN 33 DE UN 
RAID QUE ESCRIBE UNA 
HISTORIA DE UNIÓN 
A TRAVÉS DE LAS 
AGUAS

Por lo cual el anun-
cio de la edición 33 de 
este evento es tremen-
damente importante en 
la historia de integración 
Chileno-Argentina.

Es así como hace un 
par de semanas, el presi-
dente del “Club Náutico 
Ioshlelk Oten” Gabriel 
Mazza, acompañado por 
la Comisión Directiva, 
Prefectura Naval Río 
Grande, a cargo de su jefe, 
prefecto Víctor Delgado, 
el cónsul General de la 
República de Chile en 

Blanco (Chile) que culmi-
na luego de tres etapas en 
la desembocadura del río 
homónimo en el océano 
Atlántico. Es un aconteci-
miento importante para 
la ciudad de Río Grande 
(Argentina) y para la pro-
vincia de Tierra del Fuego 
ya que participan depor-
tistas de todo el mundo, 
fundamentado en el espí-
ritu cooperativo que hay 
entre Argentina y Chile 
ya que su recorrido une 
los dos países.

El primer Raid Náutico 
tuvo lugar en el año 1991 
y tuvo una convocatoria 
de casi noventa remeros 
argentinos y chilenos y 
contó con la participa-
ción de un kayakista de 
Escocia y otro de Estados 
Unidos. En 1992 se funda 
el “Club Náutico Ioshlelk 
Oten” cuyo nombre signi-
fica “Amigos del agua” en 

E
l deporte nos da 
una interesante 
opción de trabajo 
en equipo, supe-
ración personal 

y también de integración 
entre las comunidades 
de la Patagonia Chileno – 
Argentina, siendo quizás 
uno de los casos más co-
nocidos “El gran premio 
de la Hermandad”, pero 
sin embargo ya hace 33 
años a “fuerza de remo y 
venciendo la corriente”, el 
Raid Náutico Internacional 
de Tierra del Fuego se ha 
consolidado como un pun-
to de encuentro clave entre 
ambas naciones.

UN POCO DE HISTORIA
E l  R a id  Náut ico 

Internacional de Tierra 
del Fuego consiste en la 
navegación a remo des-
de la Sección Río Grande 
en proximidades del lago 

HORARIOS DE ATENCIÓN DE Lunes a jueves 
 de 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 19:30  hrs

Viernes y sábado 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 20:00 hrs

OVEJERO ESQUINA CABO DE HORNOS 

WHATSAPP : +569 58043953

TELÉFONO FIJO: 612 216978

DESPACHOS A DOMICILIO

SERVICIO TECNICO VEHICULOS GNC

 

GENERAL SALVO 0598 BARRIO 
PRAT PUNTA ARENAS. 

FONO: 612 222865 
CELULAR: 954215559



PJE. PALI AIKE 0196 
VILLA SELKNAM ESQUINA 

CAPITÁN GUILLERMOS

PRODUCTOS DE PRIMERA CALIDAD

 LUNES A SÁBADO DE 09:30 A 20:00 HRS

DOMINGOS ABIERTO DE 09:30 A 13:30 HRS
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Río Grande y Tolhuin,  
Roberto Ruiz Piracés, el 
secretario de Deportes 
de la Provincia, Matías 
Runín, el subsecreta-
rio de Deportes de la 
Ciudad de Río Grande, 
Marcos Cayata, la subse-
cretaria de Turismo del 
Municipio de Río Grande, 
Alejandra Montelongo, 
la directora General de 
Deportes municipal, 
Silvana Canalis.

En la mesa estuvo pre-
sente Lucho Gamín, uno 
de los dos socios que han 
participado de todas las 
ediciones, el restante es 
Rubén Navarro quien no 
estuvo en el lanzamien-
to de esta edición pero 
que sin dudas será de la 
partida a mediados de 
noviembre, dado que el 
evento esta programada 
entre el 16 y 18 del men-
cionado mes.

El presidente del “Club 
Náutico Ioshlelk Oten”, 
Gabriel Mazza, encabezó 
el lanzamiento oficial del 
Raid en Río Grande, y un 
día después en Porvenir; 
la XXXIII Edición ya está 
en marcha.

Gabriel Mazza agra-
deció la presencia de 
los invitados especia-
les y de los medios de 
comunicación que se hi-
cieron presentes para este 
lanzamiento.

A N U N C I O S  E N 
ARGENTINA Y TAMBIÉN 
EN CHILE

“Con este lanzamiento 
estamos retomando este 
raid binacional pospande-
mia; desde el año pasado 
la comuna de Timaukel de 
Tierra del Fuego chilena, 
está con nosotros. Vamos a 
Porvenir a reforzar el lan-
zamiento binacional allá 
nos dan una mano”.

Justamente el sábado 
en la localidad chilena de 
Porvenir se desarrolló un 
encuentro con el alcalde 
de Timaukel, José Barría 
Andrade y el concejal de 
Porvenir Carlos ‘Cuco’ 
Soto, entusiastas colabo-
radores de este evento que 
trasciende lo deportivo. 
Esta fue la segunda vez 
en la historia del Raid que 
una delegación riogran-
dense viaja a la localidad 
chilena, la primera fue en 
1991, año en el cual se rea-
lizó la primera edición, y 
en donde hubo reuniones 
protocolares.

Mazza destacó además 
que “el Cónsul nos apo-
ya también bastante. Le 
estamos dando la trascen-
dencia que originalmente 
tuvo y la queremos pro-
fundizar hoy inclusive 
con Prefectura Naval Río 
Grande que está dando un 
soporte con una charla de 
seguridad y de lo que es 

la ampliación de la zona 
de deportes acuáticos en 
la ciudad”.

El presidente del Club 
Náutico comentó que el 
Raid Náutico se llevará 
adelante los días 16, 17 y 
18 de noviembre y celebró 
que “esto vuelve otra vez 
a los orígenes que es sa-
lir desde Cameron, desde 
la estancia Onamonte en 
Timaukel donde vamos ha-
cer noche para salir muy 
temprano a cumplir la pri-
mera tapa. Vamos a salir 
por la mañana para llegar 
hasta estancia Aurelia; 
o sea, hacer el traspaso 
fronterizo por agua por 
el río Grande llegando a 
estancia Aurelia donde pa-
saremos la segunda noche 
allí. Luego, el segundo tra-
mo será desde la estancia 
Aurelia hasta la toma de 
agua acá en la ciudad de 
Río Grande”.

Por otra parte, Mazza 
destacó la propuesta del 
alcalde de Timaukel, Luis 
Barría Andrade, de incluir 
un nuevo circuito en algu-
na oportunidad. “Se trata 
de lo que era el Corredor 
Austral -no me recuerdo 
si era el nombre correcto- 
pero Luis está atrás de eso 
y también nos están ayu-
dando por eso estamos 
tratando de trabajar en 
conjunto para poder no-
sotros tener presencia allá 

y que ellos puedan tener 
presencia con nosotros de 
hecho vamos a tener 4 o 
5 remeros de Chile que 
ya es más que lo del año 
pasado y para nosotros 
es buenísimo eso”.

Asimismo, Mazza ob-
servó que “es una actividad 
que tiene muchas impli-
cancias, trasciende lo 
deportivo y se basa más en 
la cuestión de integración 
de amistad de solidari-
dad entre dos pueblos, 
lo que es algo muy im-
portante para nosotros. 
El Raid Náutico de movi-
da es una travesía y no es 
una competencia; es para 
compartir espacios ano-
che mientras estaba el 
partido de fútbol (entre 
Argentina y Chile) acá ha-
bía un grupo de personas 
que estaba preocupándo-
se por acondicionar esto 
con el espacio binacional 
como es pero en serio por-
que es para nosotros muy 
importante y las conviven-
cias en los campamentos 
son tanto o más importan-
tes que la remada en sí y 
el cuidado del medio am-
biente y la colaboración y 
la camaradería es lo que 
nos convoca. Esta es una 
anécdota muy linda por-
que mientras se disputaba 
un partido de trascenden-
cia mundial como lo son 
las eliminatorias, noso-

tros estábamos colocando 
la Bandera chilena y pre-
parando todo para este 
lanzamiento”.

Por su parte, Matías 
Runín, secretario de 
Deportes de la provincia 
de Río Grande (Argentina), 
manifestó: “estamos acom-
pañando, como siempre, 
desde el Gobierno de la 
provincia, tratando de 
colaborar en lo que haga 
falta. Así que hemos enta-
blado una buena relación 
con la gente del “Club 
Náutico Ioshlelk Oten” 
desde hace un tiempo ya, 
porque es una comisión 
nueva que se ha formado. 
Esta es una oportunidad 
para que muchos reme-
ros puedan aprovechar 
esta linda actividad de-
portiva que se hace en 
la provincia en conjunto 
con Chile y que es una de 
las disciplinas deportivas 
más legendarias que tie-
ne la provincia, también, 
porque el Raid Náutico, 
como el “Gran Premio de la 
Hermandad”, es una acti-
vidad que une a dos países 
hermanos, también tene-
mos otros dos que son la 
Vuelta a Tierra al Fuego y 
el Seven del Fin del Mundo. 
Estos son los cuatro clá-
sicos eventos que tiene 
la provincia y está en su 
calendario y todos tienen 
mucha historia”.

I N T E G R A C I Ó N  Y 
COOPERACIÓN A TRAVES 
DE LAS AGUAS

Es importante desta-
car esta importante cita 
deportiva internacional, 
en donde las autoridades 
argentinas y chilenas 
han tenido un rol fun-
damental, tanto en las 
coordinaciones como 
en la futura ejecución 
de esta magno evento, 
es importante mencio-
nar el impulso que le ha 
dado el cónsul General 
de la República de Chile 
en Río Grande y Tolhuin,  
Roberto Ruiz Piracés, 
quién ha desarrolla-
do un trabajo muchas 
veces desconocido ar-
tículando voluntades y 
esfuerzos.

La generación de este 
nuevo Raid Internacional 
es más que un evento de-
portivo, es un punto de 
encuentro y coordinación 
de instituciones para un 
trabajo mancomunado 
en el desarrollo común 
de Tierra del Fuego, en 
donde se vislumbran 
distintos proyectos de 
desarrollo binacional 
como lo es “La Ruta del 
fuego”, proyecto turisti-
co de integración que sin 
lugar a dudas también es 
un punto de encuentro 
y desarrollo recorriendo 
“el fin del mundo”.
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A 10 minutos de la Plaza de Armas de Punta Arenas, sobre el camino 
pavimentado al andino, con una insuperable vista de la ciudad y el
 Estrecho de Magallanes, árboles y un entorno nativo insuperable. 

Camino al Andino Kilómetro 4  
Interesados contactar al +56-9-96799193

Exclusivas parcelas de 5.000 metros

https://www.kenosdrone.cl/tour/altos-del-andino/
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Tarde Libre: Brillando junto a los 
talentos regionales

El programa de radio y televisión “Tarde Libre”, conducido por la periodista Mayra  ●
Ibáñez, continúa su misión de destacar y apoyar a la cultura, el arte, el deporte y 
a los emprendedores de nuestra región. Esta semana, el set se llenó de energía y 
entusiasmo con la visita de grandes invitados.

La escuela de pati-
naje Roller Fly a 
cargo del profesor 
Yeison Moreno, 

sorprendió a la audiencia 
con una impactante rutina 
en vivo, dejando a la vista 
la dedicación de cada una 
de sus alumnas.

Además, tuvimos el 
honor de recibir a Óscar 
Carrión, director del Ballet 
Folclórico Municipal, quien 
compartió la visita a nues-
tro estudio junto a Nicole 
Ramírez y Luis Gamín am-
bos integrantes del staff, 
enriqueciendo nuestra pro-
gramación con la cultura 
local.

En un hito significati-
vo, la profesora Vanessa 
González de la escuela 
Gen-Bukai nos visitó con 
la agrupación “Patagonia 
Inclusiva”, quienes se des-
tacan en para-karate. En 

esta oportunidad, cuatro 
de sus alumnos realizaron 
por primera vez una mues-
tra en vivo, resaltando la 
importancia de la inclusión 
en el deporte y la destreza 
de sus practicantes.

Para cerrar con bro-
che de oro, nos visitó el 
deportista Bulldog, quien 
llegó desde Santiago para 
enfrentarse contra el cam-
peón magallánico en el 
evento Krenn Lucha Libre, 
el cual tendrá lugar hoy a 
las 17:00 horas, en el re-
cinto Sun Punta Arenas, 
prometiendo ser una jor-
nada inolvidable.

“Tarde Libre” sigue 
siendo un espacio don-
de los talentos regionales 
brillan y se apoyan mu-
tuamente. Puedes verlo 
de lunes a viernes de 15 
a 18 horas por Pingüino 
Multimedia.
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SE NECESITA 

CHOFER 
LICENCIA DE CONDUCIR A4 O A2 (ANTIGUA)

SUELDO LÍQUIDO $750.000
LUNES A SÁBADO 

INTERESADOS ENVIAR 
CURRICULUM AL CORREO:

 recepciondocumentos.220@gmail.com

Liceo San José requiere:

PROFESOR (A) DE EDUCACIÓN 
GENERAL BÁSICA, 15 HRS.

 Enviar CV a coordpedagogico@liceosanjose.cl

SE NECESITA 

CORTADOR DE PASTO 
CON EXPERIENCIA 

SUELDO LÍQUIDO $620.000
HORARIO  DE TRABAJO: 

LUNES A SÁBADO 

INTERESADOS ENVIAR
CURRICULUM AL CORREO

recepciondocumentos.220@gmail.com

Margot González: “Hay un joven 
que declaró que vio a Ricardo en 
avenida Bulnes con Club Hípico”

Caso Hárex

Las nuevas diligencias ordenadas por la ministra en visita Inés Recart, abren  ●
una luz de esperanza para los padres de Ricardo Hárex, Margot y Sergio, quienes 
buscan la verdad desde el año 2001, luego de su desaparición.

Margot González y Sergio Hárex quienes por más 
de dos décadas han buscado a su hijo, afirman que 
no tienen odio, solo buscan paz.

de todos estos años y que era un 
servicentro de la Diagonal Don 
Bosco. “Hay un joven que decla-
ró que vio a Ricardo en Avenida 
Bulnes con Club Hípico, donde 
dijo que lo vio caminando hacia 
abajo en dirección a la casa, ya 
que en esos años vivíamos en 
villa Club Hípico”.

Margot González dijo que 
esta declaración de un joven 
fue reciente, y que se contac-
tó con el abogado de la familia 
Hárex González, dando esta 
nueva pista.

Años de búsqueda
Margot González junto a su 

marido Sergio Hárex, señalan que 
todos estos años le piden en ora-
ción a su hijo, que les dé fuerza 
para continuar. “Le pedimos que 
nos dé la fuerza a los dos hasta 
encontrarlo, porque lo único que 
queremos es encontrarlo, no nos 
interesa nada más. Nunca nos he-
mos llenado de odio y no tenemos 
resentimiento hacia nadie, solo 
queremos encontrarlo para poder 
irnos nosotros en paz, sabiendo 
que estará en su última morada, 
para cerrar un ciclo”.

Iglesia
A pesar de todo lo que se 

conoce con la desaparición de 
Ricardo, la cual apunta a miem-
bro de la iglesia involucrados, 
Margot señala que nunca ha 
dejado de creer en Dios. “Soy 
cristiana y creo en la Virgen, y 
todos los días rezo y agradez-

co un día más de vida. Pero, ya 
no hacemos misa a Ricardo, lo 
recordamos a nuestra manera, 
le prendemos unas velas y una 
flor.  Tenemos su foto por todos 
lados, por lo que siempre está 
con nosotros”.

En cuanto a los culpables, 
la madre de Ricardo dijo que 
todo apunta al sacerdote Rimsky 
Rojas, quien fue director del 
Liceo San José, pero tampoco 
está comprobado. “Todo este 
tiempo se dijo que el culpable 
fue Rimsky Rojas, pero se tiene 
que comprobar, nada está cla-
ro. Falta mucha gente que hable 
y no lo hará. El obispo Tomás 
González sabía toda la verdad 
y se la llevó a la tumba. El obis-
po Bernardo Bastres también 
sabía lo ocurrido, en cuanto al 
actual obispo no lo sé, no creo 
que sepa algo, nunca he habla-
do con él y tampoco tengo ganas 
y con ningún sacerdote, porque 
siento rechazo por todos. Por uno 
pagan todos para mí”.

Comunidad
A pesar del apoyo incondi-

cional de muchas personas en la 
región de Magallanes, hay mu-
cha gente que no conoce el caso, 
esto por la cantidad de años que 
han pasado. “El apoyo ya no es 
el mismo, ya se olvidó, la gente 
joven no tiene idea del caso, se 
olvidó. Hay personas, pero son 

Las nuevas diligencias 
dadas a conocer du-
rante el viernes por la 
ministra en visita Inés 

Recart, dan una luz de esperanza 
a los padres del joven Ricardo 
Hárex, desaparecido hace exac-
tamente 23 años, luego que salió 
de su domicilio la noche del 19 
de octubre y la madrugada del 
20 se le perdió el rastro.

En entrevista telefónica con 
las Noticias de Pingüino Radio, 
ayer Margot González, madre 
de Ricardo, expresó ser un día 
muy difícil para ella y su espo-
so Sergio Hárex, ya que es una 
fecha que recuerdan con mu-
cho dolor, pero la información 
dada a conocer también por 
nuestro medio de las nuevas di-
ligencias, dan una esperanza de 
poder cerrar un ciclo de más de 
dos décadas de incertidumbre. 
“Pensamos que ella (la minis-
tra) no había tomado en cuenta 
la solicitud de nuestro aboga-
do de una diligencia, pero nos 
enteramos viendo su noticiero 
que sí, y que estaban a la espe-
ra de tecnología para realizarla. 
Esta nueva pista cambia todo el 
escenario”.

La madre de Ricardo de-
talló que junto a su abogado 
solicitaron tomar declaración a 
una persona, que habría visto a 
Ricardo en un lugar diferente al 
último punto conocido a lo largo 

de edad, quienes me dan fuer-
za y saludos”.

Las nuevas diligencias
La noche del 19 de octubre 

de 2001, un joven de 17 años, es-
tudiante del Liceo Salesiano San 
José, como todo adolescente sa-
lió en horas de la noche a una 
reunión de amigos a un quincho, 
ya en horas de la madrugada del 
20 de octubre, amigos lo vieron 
salir solo, donde la última pista 
fue que llegó caminando hasta 
un servicentro en Diagonal Don 
Bosco, cámaras de ese local mos-
trarían que habría comprado y 
luego salió, hasta allí era lo último 
que se conocía. Ahora, esta nue-
va diligencia que posicionaría a 
Ricardo por última vez en el sec-
tor de Avenida Bulnes con Club 
Hípico, abre la posibilidad a la 
investigación de avanzar a otras 
hipótesis que no se conocían. La 
ministra en visita extraordinaria 
para causas por violaciones a los 
derechos humanos y presidenta 
de la Corte de Apelaciones de 
Punta Arenas, Inés Recart Parra, 
informó el viernes sobre la rea-
lización de nuevas diligencias 
en la causa que sustancia por la 
desaparición de Ricardo Alexis 
Hárex González, registrada en 
2001, en la capital regional de 
Magallanes.

La ministra agregó que la 
toma de declaración al testigo, 

coincidió con la presencia en 
Punta Arenas del equipo de la 
Brigada de Derechos Humanos 
de la PDI, que ha encabezado 
la indagatoria. Personal expe-
rimentado y con conocimiento 
de la investigación del caso, se 
abocó por una semana en Punta 
Arenas, al estudio de este nue-
vo antecedente que arrojó una 
hipótesis que no se había in-
vestigado con antelación.

“Teníamos situado a 
Ricardo hasta cierta zona de 

la ciudad de Punta Arenas, y 
esta nueva diligencia lo po-
siciona en un lugar distinto”, 
revelo la ministra, quien agre-
gó: “Lo que estamos haciendo 
es un estudio de aquella zona, 
que requiere tecnología es-
pecializada para saber si en 
aquel trayecto algo suce-
dió con Ricardo Hárex, que 
no sabemos qué puede ser, 
toda vez que todo está en el 
campo hipotético”. afirmó la 
magistrada.

Alex Miralles
amiralles@elpinguino.com
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Toyota Fortuner lider en diseño, 
mecánica y seguridad.

negro brillante, siempre man-
teniendo los cantos cromados, 
los cuales resultan más visibles 
en su extensión sobre las afila-
das luces LED, ahora de serie 
en ambos acabados SR5 y SRX. 
En la parte inferior del paracho-
ques también presenta luces de 
posición y de giro (halógenas 
en SR5 y LED en SRX) que le 
dan una mayor impronta visual 
y tecnológica al conjunto.

La zona de los neblineros 
(halógenos en SR5 y LED en 
SRX), presenta un encastre más 
simple, además de la adición de 
un protector adicional central 
en la parte baja del paracho-
ques, que le da una apariencia 
más deportiva a esta sección 
del Fortuner.

Vista de costado, la carca-
sa bitono de los espejos deja de 
ser cromada, adoptando un tono 
acorde al color de la carrocería, 
además de resaltar las llantas de 
aleación con nuevo diseño que 
dan una imagen de dinamismo. 
Los neumáticos mantienen sus 
dimensiones: 265/60 R18 en las 
versiones SRX y 265/65 R17 
en la SR5.

En su parte posterior, los 
únicos cambios visibles son el 
la distribución interna lumíni-
ca de sus las luces traseras, que 
mantienen la forma vista en las 
versiones salientes.

En lo que dice relación a sus 
dimensiones, éstas se mantie-
nen en los 4.795 mm de largo; 
1.855 mm de ancho y 1.835 mm 
de alto, mientras que su batalla 
llega a los 2.745 mm. Su despeje 
alcanza los 225 mm, mientras 
que sus ángulos de entrada y sa-
lida, son de 29° y 25°. Esto es 
ideal para nuestros terrenos en 
la Región de Magallanes, esta 
altura entrega al usuario con-

fiabilidad de que andará bien 
en terrenos difíciles. 

En su interior, la Fortuner 
2025 presenta una nueva com-
binación de colores, donde 
predomina el negro en el tapi-
zado y paneles de puertas, con 
detalles satinados en color gris 
en el panel de instrumentos, con-
sola central, la zona alrededor de 
los aireadores y algunas partes 
superiores de los recubrimientos 
internos de las puertas.

El nuevo diseño y combina-
ción de colores de los relojes de 
velocímetro y tacómetro, don-
de predomina ahora el azul en 
las versiones SRX (las SR5 lu-
cen más austeros), contribuye 
a renovar la atmósfera interior 
del Fortuner 2025.

Todas las versiones dispo-
nen de una tercera corrida de 
asientos habilitada para dos 
ocupantes más (2+3+2), a la que 
se accede con un sistema One 
Touch. Tiene un piso en desnivel 
de 10 cms, que permite acomo-
dar bien las piernas.

Toyota Chile simplificó las 
versiones de la Fortuner, eli-
minando las versiones SRV, 
que se ubicaban entre las SR5 
y SRX.

A continuación les resu-
mimos parte del equipamiento 
que se puede encontrar en am-
bos acabados:

1.- Las SR5 de serie vienen 
con: barras de techo, pisade-
ras, llantas de aleación de 17″, 
aire acondicionado manual, 
pack eléctrico (vidrio del con-
ductor con subida y bajada de 
un toque, cierre centralizado a 
distancia y espejos), asientos de 
2da y 3ra fila abatibles 60/40, 
controles al volante, volante re-
gulable en altura y profundidad, 

El Suv de Toyota 
Fortuner ha trazado 
cierta historia en el 
mercado nacional, por 

cuanto su primera generación 
tuvo una corta presencia entre 
abril de 2006 y abril de 2007, 
cuando tuvo una buena acogida 
dentro del segmento de los SUV 
D diésel.

La segunda generación, 
que data del 2015, aterrizó en 
Chile a finales de 2017, com-
partiendo la plataforma IMD 
con Hilux. En otros mercados 
se conoce como SW4, se fa-
brica en Argentina (Planta de 
Zárate que abastece a Chile), 
Sudáfrica y Tailandia.

• Las versiones que puedes 
encontrar en Autocenter Punta 
Arenas son:

• Toyota Fortuner SR5 4×4 
2.8 DSL MT 

• Toyota Fortuner SR5 4×4 
2.8 DSL AT 

• Toyota Fortuner SRX 4×4 
2.8 DSL AT  (A pedido)

• Su última actualización, 
que es la que se comercializa 
actualmente en nuestra ciudad, 
suma más diseño, equipamien-
to y seguridad, siempre con la 
finalidad de transportar cómo-
damente a sus SIETE ocupantes 
en sus tres filas de asientos. 

Cada año la marca japone-
sa intenta mejorar sus cuotas de 
participación de mercado, donde 
Hilux y Fortuner son una dupla 
clave dentro de esta estrategia, 
además de potenciar al máxi-
mo la experiencia de compra y 
de postventa. 

La última renovación de 
este modelo nos muestra En su 
frontal, una grilla rediseñada, 
con nuevo entramado en color 

asientos de tela, computador de 
abordo de 4,2″ a color, sistema 
multimedia con pantalla tác-
til de 9″ con conectividad con 
Android Auto, Apple Car Play, 
BT y 6 altavoces, control cru-
cero, luces diurnas con sistema 
Follow Me Home y tercera fila 
de asientos.

2.- Las SRX agregan: 
Climatizador, cuatro alza vi-
drios con subida y bajada de 
un toque, volante revestido en 
cuero/ símil madera, espejo in-
terior foto cromático, tapiz de 
cuero, asientos delanteros eléc-
tricos calefaccionados, sistema 
de acceso inteligente, botón 
de encendido y guantera con 
sistema de enfriamiento, llan-
tas de 18″ y portalón trasero 
eléctrico.

Bajo el capó, Fortuner la 
preferida de los clientes maga-
llánicos es la Fortuner equipada 
con Motor diésel (1GD-FTV) 
con 2.8 litros de desplazamiento, 
capaz de entregar 201 Hp (+27 
Hp) y 500 Nm de par (+50 Nm) 

para las versiones con transmi-
sión automática y de 420 Nm de 
par para las manuales. 

Las versiones SR5 4×4 vie-
nen con la opción de transmisión 
manual de seis marchas. Las 
versiones automáticas disponen 
de los modos de manejo ECO, 
NORMAL y SPORT.

Para la conducción off-road, 
el nuevo selector electrónico 
de tracción 4×4 y el bloqueo 
del diferencial trasero, junto 
a los sistemas de Asistente de 
Ascenso (HAC) y Descenso 
(DAC) en pendientes y el Control 
de Tracción Activo (A-TRC) 
animan a una conducción más 
estimulante y segura.

Por último, en el ítem de 
seguridad, las versiones SR5, 
vienen con 7 bolsas de aire, 
anclajes ISOFIX, carrocería 
con deformación programa-
da, frenos de discos a las cuatro 
ruedas con ABS y EBD, con-
trol electrónico de estabilidad, 
asistente de pendiente, bloqueo 
de diferencial, inmovilizador de 

motor, sensores de proximidad 
delantero y trasero y cámara de 
retroceso.

Las versiones SRX 4X4 
adicionan como novedad el 
sistema Toyota Safety Sense, 
un paquete de seguridad ac-
tiva que incorpora un radar 
de ondas milimétricas que, 
combinado con una cámara 
monocular, pueden detectar una 
variedad de peligros y alertar 
al conductor para evitar o mi-
tigar accidentes, conformado 
por las siguientes asistencias: 
Sistema de pre-colisión fron-
tal (PCS), Sistema de alerta 
de cambio de carril (LDA) y 
Control de velocidad crucero 
adaptativo (ACC). 

Acércate a la sucursal de 
Autocenter Toyota en Punta 
Arenas, dentro de la Zona 
Franca, Sitio 1, Manzana 16 
Local Toyota y déjate sorprender 
por este modelo a toda prueba 
de Toyota. Es que Magallanes 
es y seguirá siendo Territorio 
de Toyota. 

10  XXX
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Los mejores desodorantes 
antitranspirantes Wetfree. 

¿Sufres de transpiración excesiva o 
hiperhidrosis? ¡Llego la solución! 

En sus 
versiones 
Clásico 
y Forte 

Contacto: +56 9 8318 9306

JEANS Y PANTALONES FLEX
CALIDAD Y DURABILIDAD

@local3435zonafranca
Local 4A Avda. Principal y Módulos 34-35 Zona Franca.

Teléfonos: 612 216137 +569 4490 2373

VENTANAS DE
PVC Y ALUMINIO

BALMACEDA N° 854
612 224912

FERROSURVENTAS@YAHOO.CL

FERROSUR

FERROSUR LTDA.

PINCHE AQUÍ

CONSTRUCTORA SUR ROMERAL LTDA. INFORMA.-

QUE MEDIANTE RESOLUCION EXENTA DEL MINISTERIO DE TRANSPORTE Y 
TELECOMUNICACIONES N°841/2024 DE SRM-MAGAL DEL 16 DEL 10 DEL 2024, 
QUE PROHIBE LA CIRCULACION PARCIAL DE VEHICULOS MOTORIZADOS 
EN RUTA 9 NORTE, KM 52,00 AL KM 78,00. POR MOTIVOS DE TRABAJOS 
RELACIONADOS AL CONTRATO “CONSERVACIÓN DE SEGURIDAD VIAL, 
HABILITACIÓN DE ZONAS DESPEJADAS, RUTA 9 N, KM 52,000 AL 78,000, 
CAMINO PUNTA ARENAS - PUERTO NATALES - RIO BAGUALES, COMUNA DE 
LAGUNA BLANCA, PROVINCIA DE MAGALLANES, REGIÓN DE MAGALLANES Y 
DE LA ANTÁRTICA CHILENA”.
SE AUTORIZA AL CIERRE PARCIAL DE LA RUTA 9N, KM 52,00 AL KM 78,00.
LAS VIAS DE TRANSITO ESTARAN DEBIDAMENTE SEÑALIZADAS SEGÚN LA 
NORMATIVA VIGENTE.

p. CONSTRUCTORA SUR ROMERAL LTDA

!

El “Almirante Viel” ya está en la etapa 
de puesta a punto y “navalización”

Para la campaña Antártica 2024-2025

En julio, el rompehielos construido en nuestro país quedó  ●
en manos de la Armada de Chile, por lo que se está haciendo 
los últimos ajustes. 

El rompehielos fue contruido por Asmar en nuestro territorio y es la primera 
embarcación de su tipo construida en Chile.

ar
m
ad

a

sometidas nuestras Unidades, 
donde se revista el material y 
todos los procedimientos que 
se realizan a bordo”.

Consultado al respecto, el 
comandante Enríquez, enfatizó 
en el sello característico entre-
gado por la primera tripulación 
durante este proceso, puesto que 
le forja una identidad al buque 
desde el principio, y esto “tras-
ciende en las dotaciones de cada 
año”, determinó.

Trinomio Antártico
El AGB-46 “Almirante 

Viel” es parte de lo que se 
denomina como “Trinomio 
Antártico”, concepto acu-
ñado para referirse a las tres 
unidades navales que, desde 
Punta Arenas, serán la co-
nexión directa y permanente 
con los operadores antárti-
cos: Rompehielos AGB-46 
“Almirante Viel”, el Patrullero 
de Zona Marítima OPV-83 
“Marinero Fuentealba” y el 
Remolcador de Flota ATF-60 
“Lientur”.

De lo anterior, se reafirma 
la importancia del Estado y de 

la propia Armada por mante-
ner una presencia estable en el 
continente blanco. Con la llega-
da del rompehielos “Almirante 
Viel”, “consolidamos la proyec-
ción en la Antártica a través de 
una plataforma con la tecnolo-
gía más moderna que ofrece 
el mercado y con un pabellón 
chileno flameando”, contó el 
Teniente Reimann. Será “un 
aporte muy importante para 
el desarrollo científico, hi-
drográfico y apoyo logístico 
a todas nuestras bases y tam-
bién a bases de otros países”, 
continuó.

Comisión Antártica 
2024-2025

Con la llegada del verano 
en el Hemisferio Sur, el ter-
mómetro sube hasta alcanzar 
una temperatura ideal para que 
los operadores presentes en el 
Territorio Chileno Antártico 
puedan realizar sus operacio-
nes en el trasporte de material, 
mantenimiento y traslado de 
personal hacia Punta Arenas 
o vice y versa. Ante esto, la 
Armada cumple un rol fun-

Atracado al Molo 
de Abrigo, en 
Valparaíso, el cas-
co rojo sobresale 

entre las demás Unidades de 
la Armada. Su distintivo color 
no es en vano, puesto que, para 
inicios de 2025, este buque 
tendrá su primera Comisión 
Antártica (Comantar).

El AGB-46 “Almirante 
Viel” llegó a comienzos de sep-
tiembre a la ciudad puerto para 
permanecer en un proceso de-
nominado “navalización” o, en 
palabras del Oficial Piloto del 
rompehielos, Teniente Primero 
Agustín Reimann, “imple-
mentar todos los equipos y 
procedimientos de uso común 
en la Armada”.

Para el comandante del 
buque, capitán de Navío Juan 
Pablo Enríquez, el objetivo de 
este proceso es “alcanzar los es-
tándares que ya tienen los otros 
buques pertenecientes a la lis-
ta Naval”. “Ejemplo de esto es 
el entrenamiento al que se ven 

damental en brindar apoyo a 
las estaciones y bases presen-
tes en la extrema y vasta zona 
meridional.

Para el rompehielos AGB-
46 “Almirante Viel” esta será 
su primera Comisión Antártica 
(Comantar), por lo que debe te-
ner testeos de campo, es decir, 
navegar por hielos y probar sus 
capacidades para las que fue 
construido: “Esperamos moni-
torear los aspectos logísticos, 
científicos e hidrográficos”, de-
talló el teniente Reimann.

En cuanto a la prepa-
ración del personal en esta 
nueva unidad incorpora-
da al servicio naval hace 
poco más de tres meses, el 
Comandante Enríquez de-
claró que todo “radica en 
el profesionalismo de cada 
marino chileno y en el ni-
vel de entrenamiento del 
buque; en lugares tan ex-
tremos como el Territorio 
Chileno Antártico, el perso-
nal debe ser de gran nivel”, 
concluyó.

Cabe des t aca r  que 
durante la Comantar, par-
ticipará el Remolcador de 
Flota ATF-60 “Lientur”, jun-
to al Rompehielos AGB-46 
“Almirante Viel”, el Patrullero 
de Zona Marítima OPV-83 
“Marinero Fuentealba” y el 
transporte AP-41 “Aquiles”. 
La particularidad de estos tres 
últimos es que fueron cons-
truidos íntegramente por los 
Astilleros y Maestranzas de 
la Armada en 2022, 2014 y 
1988, respectivamente

https://www.youtube.com/watch?v=jYmTNaScGSk
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WWW.FERROSTAAL.CLWWW.FERROSTAAL.CL

ESTE 23 DE OCTUBRE-2024ESTE 23 DE OCTUBRE-2024

¡FERROSTAAL YA ESTÁ EN PUNTA ARENAS!¡FERROSTAAL YA ESTÁ EN PUNTA ARENAS!

¡TE ESPERAMOS!¡TE ESPERAMOS!
Lugar: Lugar: Cámara Chilena de la ConstrucciónCámara Chilena de la Construcción

Dirección: Dirección: Hernando de Magallanes #671,Hernando de Magallanes #671,
Punta Arenas.Punta Arenas.  

Horario: Horario: Desde las 10:00 hrs hasta lasDesde las 10:00 hrs hasta las
17:30 hrs.17:30 hrs.

Realizan encuentro intergeneracional 
de personas mayores en Punta Arenas

Promoviendo el desarrollo y la participación social

Se trató de una instancia de intercambio de experiencias entre organizaciones comunales, funcionales, sociales de NNA y  ●
personas mayores, propició el dialogo y promovió el buen trato entre ambos grupos etarios.

Las actividades intergeneracionales fomentan una mayor comprensión y aprecio 
por las diferentes perspectivas de vida.

CE
D
ID
A

sus organizaciones a lo lar-
go de los años.

Se espera generar entre 
ambos grupos alguna idea 
de trabajo para el año 2025, a 
modo de poder seguir poten-
ciando este tipo de actividades 
en conjunto, para así seguir 
promoviendo el desarrollo y la 
participación social, creando 
un ambiente de entendimien-
to y solidaridad.

Carolina Nese, profesional 
del Departamento de Servicios 
Focalizados, indicó: “El día de 
hoy (ayer) nos reunimos con 
dirigentes de clubes de adulto 
mayor y jóvenes de la comuna, 
representantes de organizacio-
nes, quienes vamos a hacer un 
trabajo intergeneracional. La 
idea es rescatar la experiencia 
de ambos grupos etarios para 
un trabajo a futuro en activi-
dades para el 2025”.

Mario Donoso, repre-
sentante de la agrupación 
de clubes adultos mayores 
UCAM, comentó: “Este es 

un encuentro intergeneracio-
nal entre adultos mayores y 
jóvenes estudiantes. Y, por su-
puesto, que es un taller que se 
está realizando bajo aspectos 
muy importantes”

Paulina Parra, represen-
tante del grupo del Consejo 
Consultivo Comunal, mani-
festó algunas de los temas 
que trataron como fue la tec-
nología, “Personas mucho 
más adultas y que por ahí le 
preguntan cositas respecto 
a la tecnología, que quieren 
aprender algunas cosas que, 
por ahí, por una cuestión de 
edad, se les hace más difícil, 
y así también intercambiar 
saberes”.

Las actividades interge-
neracionales fomentan una 
mayor comprensión y aprecio 
por las diferentes perspectivas 
de vida, las cuales promueven 
la empatía y la comprensión 
entre generaciones y forta-
lecen los lazos familiares y 
comunitarios. 

La  u n i d a d  d e l 
Adu l to  Mayor 
Municipalidad de 
Punta Arenas fue 

el escenario del encuentro 
intergeneracional de per-
sonas mayores, donde el 
objetivo fue generar una 
instancia de intercambio 
de experiencias entre or-
ganizaciones comunales 
funcionales sociales de 
NNA y personas mayores, 
propiciando el dialogo y pro-
moviendo el buen trato entre 
ambos grupos etarios.

A través de esta actividad 
intergeneracional, se busca 
promover la vinculación de 
organizaciones funcionales 
sociales de niños/as y adoles-
centes y personas mayores 
dirigentes de clubes, para que 
puedan transmitir valores e 
intercambio de experiencias 
del trabajo que realizan con 
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https://www.toliv.com/eventos/chile/punta-arenas/oktoberfest-1a-version-12564
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-Venta e instalación de  
parabrisas
-Cotiza tu parabrisa
-Consulta por tu modelo
-Garantías de instalación

PARABRISAS

www.solovidrios.cl Mejicana N°762, Punta Arenas
612 224835 +569 40211638 Solovidriosparabrisas@gmail.comSOLOVIDRIOS

@SOLOVIDRIOS.MAG

DESPACHOS: NATALES, PORVENIR Y COYHAIQUE
Nos encontramos en búsqueda de: 

CONDUCTOR CON LICENCIA A4
Buscamos un conductor con al menos 3 años de 
experiencia en rutas. El trabajo es para desempeñarse 
en Punta Arenas, con viajes ocasionales al Hotel Río 
Serrano. La oferta incluye: Una amplia cartera de 
beneficios, alojamiento y alimentación los días de subida 
al Hotel. 

Interesados, enviar su CV a correo:
psandoval@rioserrano.com y

bosorio@rioserrano.com

AVISO A LA COMUNIDAD
CIERRE TEMPORAL DE 
DESVÍO EN RUTA Y-580

INERCO Constructora informa que, como parte del 
proyecto de gas Sector Andino en la Ruta Y-580, el 
desvío entre el kilómetro 0.300 y el 0.748 se cerrará 
desde el 21 de octubre al 8 de noviembre de 2024. 
Durante este período, los camiones deberán seguir 
una ruta alternativa señalizada por las calles Pedro 
Aguirre Cerda, Calle 1, y Ramón Carnicer.

Fechas importantes:
• Cierre del desvío: 21 de octubre
• Excavaciones: 22 de octubre al 5 de noviembre
• Reapertura: 8 de noviembre

Diversas actividades dieron vida al 31° 
aniversario del Colegio Cruz del Sur

Más de tres décadas brindando educación de calidad 

La reciente semana fue diferente para la comunidad educativa, que por un momento reemplazó las clases y exámenes por  ●
divertidas jornadas recreativas.

En tano, para el director 
del establecimiento, Nicky 
Radonich estos 31 años han 
sido gratificantes, ya que “ha 
marcado una buena trayec-
toria en la parte educacional 
y de formación en nuestros 
jóvenes de Magallanes”

Proyecto educativo
El colegio tiene por 

objetivo formar hombres 
y mujeres con valores y 
con un conocimiento de 
acuerdo a las exigencias 
de nuestro tiempo, que bus-
quen apasionadamente su 
plenitud personal, que iden-
tifiquen sus talentos y les 
sean fieles, que sepan amar 
y respetar.

Tiene como prioridad 
la enseñanza del idioma 
inglés como una de las he-
rramientas de inserción en 
una sociedad globalizada y 
competitiva. Un colegio lai-
co inclusivo, abierto o que 
da a conocer con acciones 
la presencia de Dios.

La decoración de 
las salas, trivias 
y presentaciones 
artísticas, fueron 

las actividades que formaron 
parte del aniversario 31 del 
Colegio Cruz del Sur de 
Punta Arenas.

Durante esta última 
semana, los estudiantes vi-
vieron intensamente sus 
competencias por alianzas 
realizadas - en su gran mayo-
ría- en el gimnasio Chile de 
calle Armando Sanhueza.

Sin dudas que, las com-
petencias de futsal, vóleibol 
y basquetbol fueron las 
más disputadas por los 
alumnos.

Marina Perales, estudian-
te de 3°medio, dijo que para 
ella este aniversario fue im-
portante ya que fueron sus 
penúltimas alianzas, conside-
rando que estuvo competitivo 
y muy divertido.

Crónica
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ADMISIÓN 2025

 COLEGIO NOBELIUS:
 Av. Arturo Merino Benitez 777-783, Punta Arenas
 612 231196
 secretaria@nobelius.cl
Consultas Directora: +569 83548943
Consultas Secretaría: +569 83549559

FINANZAS:
  Lautaro Navarro 1066, 
 Oficina 405, Punta Arenas
 612 227034
 +569 83550123
 finanzas@nobelius.cl

ADMISIÓN:
  612 227034
 +569 83550123
 admision@nobelius.cl 

COLEGIO NOBELIUS 
“LEALTAD, NOBLEZA, SABIDURÍA”

ESTABLECIMIENTO EDUCACIONAL PARTICULAR PAGADO
35 años al servicio de la educación en Punta Arenas

Consultas por vacantes al correo:
admision@nobelius.cl

- Formación integral

- Gimnasio propio en el mismo 

establecimiento

- Grato ambiente

- Preparación para la PAES

- Centro de Aprendizaje

- Programa propios de inglés 

con énfasis en lo conversacional 

(preparación para exámenes 

internacionales)

VARIEDAD DE 
ACTIVIDADES:

- Deportivas

- Artísticas

- Musicales

- Debate

- KIOSKO MESÓN SALUDABLE

INGRESE 
AQUÍ

FORMA PARTE DE 
LA COMUNIDAD 

NOBELIANA

https://www.facebook.com/people/Colegio-Nobelius-Oficial/100064201205133/
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VIDRIOS VISTO
 VIDRIOS

 VENTANAS 
 ESPEJOS

A PRECIOS QUE TE 
ENCANTARÁN... 
+569 42941409

Abate Molina 0399 / vidriovisto@gmail.com

FÁBRICA DE LADRILLOS CERÁMICOS

C  E  R  Á  M  I  C  A 

KON - AIKEN
la diferencia esta a la vista¡YA ABRIMOS!

FONO: 2213170 / + 569 56573817

Comuna de Cabo de Hornos 

Carabineros realizó curso en temáticas de 
derechos humanos en Puerto Williams

Restaltando la importancia de los pueblos originarios, la unidad especializada en dicha materia de Carabineros impartió  ●
conocimientos respecto a los DD.HH.

Además de los funcionarios policiales, participaron integrantes de distintas 
instituciones. 

r
ab
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o
s

mente con los participantes, 
los cuales además se mostra-
ron interesados y participativos. 
Eso motiva al expositor y crea 
un ambiente enriquecedor para 
ambas partes, tuvimos un am-
biente grato y un tiempo más 
que prudente para desarrollar 
nuestra temática”.

El jefe de la Sección regional 
de DD.HH. y Protección de la 
Familia de la Zona Magallanes y 
la Antártica Chilena, mayor (J) 

Juan Pablo Gatica agradeció la 
instancia, destacando la parti-
cipación y lo austral del curso: 
“Durante la semana pasada 
realizamos una nueva versión 
del curso de DD.HH. aplicable 
a la función policial en Puerto 
Williams, donde tuvimos par-
ticipación de Carabineros de 
la 4ª Comisaría y personal de 
la Armada de Chile. En esta 
oportunidad tuvimos la par-
ticipación de distintos entes 

públicos tanto presencial como 
de forma telemática, como fue 
el Instituto Nacional de DD.HH. 
con su sede regional, el secre-
tario del Tribunal de Puerto 
Williams; también pudimos 
conocer el Museo Yagan USI. 
Estamos muy agradecidos por 
la participación de los funcio-
narios y de aquellos que nos 
capacitaron en el curso más 
austral que ha desarrollado la 
sección este año”.

En la comuna de Cabo 
de Hornos se de-
sarrolló una nueva 
versión del Curso de 

Derechos Humanos y Técnicas 
de Intervención Policial, co-
ordinado y ejecutado por la 
Sección Regional de DD.HH. de 
la Zona Magallanes y la Antártica 
Chilena. En esta oportunidad, la 
capacitación fue dirigida a perso-
nal de la Capitanía de Puerto de 
Puerto Williams de la Armada y 
la 4ª Comisaría Puerto Williams 
(F) de Carabineros, reafirman-
do que esta importante materia 
debe ser divulgada por todos 
los rincones del país, buscando 
una concientización de todos 
los funcionarios institucionales 
y así también de otras Fuerzas 
Armadas.

En el desarrollo de la presente 
capacitación,  participó por pri-
mera vez, como Instructora de 
DD.HH. aplicados a la función 
Policial, la cabo 1° Daniela Soto 
Rocha de la Capitanía de Puerto 
de Punta Arenas de la III Zona 
Naval, además se contó con la 
presencia vía telemática de la Sede 

Regional del Instituto Nacional 
de DD.HH. y la Fiscalía Local 
de Punta Arenas. También, de 
forma presencial expuso sobre 
la vinculación de los Derechos 
Humanos con el proceso penal, el 
Defensor Penal Público más aus-
tral de nuestro país Julio Toledo 
Rocha y por último el Juzgado 
de Letras y Garantía de Cabo de 
Hornos, mediante su secretario 
titular Ricardo Herrera Castillo, 
quien abordó la temática de los 
DD.HH. de las personas mayo-
res y de avanzada edad. 

La cultura de los pueblos es 
una materia importante en los 
cursos de DD.HH. ya que en-
tender el contexto histórico de 
cada lugar lo que busca es sen-
sibilizar al personal participante, 
para lograr esta sinergia se ma-
terializó una visita al Museo 
Yagan USI, donde su Director 
Alberto Serrano Fillol realizó 
un recorrido por los principales 
hitos relevantes de la historia 
local, relacionados a materias 
de DD.HH., como es el caso de 
las vulneraciones sufridas por 
los pueblos Yagan y Selk’nam, 
junto a relevantes consideracio-
nes adoptadas por nuestro país 
en el marco del Convenio 169 de 

la Organización Internacional 
del Trabajo.

El director del Museo Yagan 
USI de Puerto Williams desta-
ca la importancia de conocer 
la cultura e historia de la zona: 
“Nos parece una instancia muy 
importante, porque es necesario 
sensibilizar a los funcionarios y 
residentes  temporales de Puerto 
Williams, acerca de la historia 
y situación sociocultural presen-
te del archipiélago, ya que al ser 
población flotante no conocen 
muchas veces el contexto local. 
Conocer eso de buena forma es 
necesario para la correcta apli-
cación del marco legal referente 
a las poblaciones originarias del 
territorio, en particular el pue-
blo Yagan”. 

El defensor Penal Público 
de la zona Julio Toledo Rocha 
también valoró mucho la ins-
tancia y el ambiente que se 
generó con los funcionarios: 
“Me ha dejado plenamente 
conforme mi participación. 
La audiencia era adecuada, se 
podía hacer una conversación 
personalizada con los parti-
cipantes, eso no es común y 
es muy importante. Pudimos 
conversar los temas directa-

Policial
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https://www.instagram.com/cer_ventanas/
https://www.instagram.com/mountainhousepatagonia
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Entre la Corporación de Asistencia Judicial y Carabineros 

Con programa piloto buscan fortalecer 
seguridad en los barrios de Punta Arenas
La idea tiene como fin formar a mediadores comunitarios, quienes sean capaces de poder intervenir ante problemas que  ●

pudiesen ocurrir y ser vinculados directamente con Carabineros.

Las autoridades se reunieron con los Carabineros de la Primera Comisaría de 
Punta Arenas. 

ju
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Ante representantes 
de organizaciones 
comunitarias del 
Cuadrante N°3 de 

Punta Arenas, la Corporación 
de Asistencia Judicial (CAJ) 
realizó junto a Carabineros la 
presentación de una innova-
tiva iniciativa piloto, la cual 
busca acercar a la ciudadanía 
herramientas de resolución 
de conflictos vecinales y co-
munitarios, contribuyendo de 
paso a la seguridad pública de 
la comuna.

En dependencias de la 
Primera Comisaría de Punta 
Arenas, fue dado a conocer 
el Proyecto Formación de 
Mediadores Comunitarios de 
la CAJ, el cual resultó favore-
cido en la postulación al 8 por 
ciento del Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional (FNDR 
2024). La actividad contó con 
la presencia de la Seremi de 
Justicia y DD.HH., Michelle 
Peutat, y el Jefe de la XII 
Zona de Carabineros, gene-
ral Marco Alvarado, junto a 
dirigentes y dirigentas de la 
sociedad civil y personal de 
la policía uniformada. 

Como encargada de for-
mular la iniciativa, Cristina 
Montiel Ojeda, Coordinadora 
de la Unidad de Mediación de 
la CAJ, resaltó el poder entregar 
herramientas para una mejor 
convivencia, a través de la en-
trega de elementos para una 

mejor gestión frente a even-
tuales conflictos vecinales. 
Aquí, la comisión de incivi-
lidades aflora como foco de 
discordia: ruidos molestos, des-
órdenes, riñas y amenazas en 
contextos de vecindad, muchos 
de ellos faltas, no constituti-
vas de delitos y que para los 
vecinos muchas veces no po-
seen una respuesta esperada 
desde las instituciones.

De ahí que la profesio-
nal de la CAJ destacó que se 
fomentará una capacitación 
a través de talleres presen-
ciales a dirigentes vecinales 
para la entrega de herramien-
tas en mediación comunitaria, 
que les permitan solucionar 

los conflictos de una manera 
ágil, eficiente y participativa 
a través del diálogo, reforzan-
do las ventajas de contar con 
un tercero imparcial que actúe 
como puente entre las partes. 
Para ello, se incorporarán me-
todologías de resolución en 
base a protocolos de convi-
vencia, ajustado a la realidad 
de cada unidad vecinal, y con 
un ahorro de tiempo y dinero 
al evitarse la judicialización, 
ya que estos procesos no re-
quieren de una representación 
jurídica especializada. 

La Seremi del sector, 
Michelle Peutat Alvarado, 
agradeció la presencia de las 
y los líderes vecinales en esta 

jornada, y explicó que esta idea 
surge “porque muchas personas 
concurren a nuestras oficinas 
para plantearnos problemas 
entre vecinos. Están perma-
nentemente en la búsqueda de 
una solución que sea rápida y 
efectiva, donde la primera alter-
nativa en la que piensan es que 
un tercero lo resuelva, gene-
ralmente se piensa en la figura 
de un juez. Muchas de estas 
situaciones no son constituti-
vas de delito, afectan mucho a 
Carabineros con llamadas rei-
teradas para problemas que se 
podrían resolver entre vecinos 
con las herramientas necesa-
rias para aquello. Además se 
busca prevenir que problemas 

de convivencia efectivamente 
desencadenen en algún hecho 
constitutivo delito, como ha 
ocurrido en nuestra ciudad y 
en otras partes del país”. 

Ante ello, valoró el po-
der trabajar en comunidad 
y colaborar a través de esta 
iniciativa con la función que 
realiza Carabineros, destinando 
recursos públicos en mate-
ria de seguridad, “que es una 
de las prioridades de nuestro 
Presidente Gabriel Boric, en 
un crecimiento también bas-
tante histórico de inversión 
pública en esta materia”.

El Jefe de la XII Zona de 
Carabineros, general Marco 
Alvarado, privilegió el “co-
municarnos entre pares de un 
mismo sector y de un mismo 
territorio”, a partir de disen-
siones vecinales, como una 
manera de prevención, evitán-
dose así que conflictos muy 
elementales pueden terminar 
en temas judiciales. “La jus-
ticia local tiene que ver con 
un poquito en cómo nos en-
frentamos a situaciones sin 
necesidad de llegar a la justi-
cia tradicional, y este trabajo 
tiene una mirada de preven-
ción y solución de problemas 
que existen siempre, pero la 
idea es comunicarnos para po-
der solucionar esos problemas, 
que a veces son muy básicos 
y necesitan de un interlocutor 
válido”, planteó.

Acerca de esta formación 
de mediadores comunitarios, 
Jorge Vergara Navarrete, 
Presidente de la Junta de 

Vecinos Santos Mardones y 
Primer Director de la Unión 
Comunal Punta Arenas, re-
saltó que “es una herramienta 
nueva que se va a poner en 
práctica ahora dentro de la 
comunidad, nos va a ser-
vir mucho para aprender y 
a la vez enseñarle a la vez 
a la gente a solucionar pro-
blemas, así que (es) muy 
interesante”.

María Obando Obando, 
Presidente de la Junta de 
Vecinos Aves Australes, ca-
lificó el proyecto como “útil 
y novedoso, y ojalá nos dé 
el resultado que queremos”. 
Ello, reconociendo que hay 
gente que está muy sensi-
ble e incluso aún le echa 
la culpa a la pandemia por 
conveniencia.

Este proceso formativo, 
que estará a cargo de la me-
diadora Cristina Montiel, 
contempla un total de 12 
horas de capacitación- entre 
octubre y diciembre de este 
año, y se espera certificar 
como mediadores comunita-
rios a 28 líderes vecinales del 
cuadrante N°3 (comprendido 
entre El Ovejero-Costanera 
del Río Oriente-Costanera 
del Río Poniente-límite ur-
bano), que considera a 27 
juntas de vecinos de Punta 
Arenas) y a dos delega-
dos del Plan Cuadrante de 
Carabineros.

Más adelante, se espera 
hacer extensiva esta expe-
riencia a otros cuadrantes 
de la comuna.

Crónica
periodistas@elpinguino.com
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Alarmas - Cámaras - Domótica 
 Televigilancia - Controles de acceso

Cotiza con nosotros:

Cámaras con 
sensor de alarma

+ 56978755909 cotizaciones@securedomotic.cl
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LA BOUTIQUE INDUSTRIAL MÁS IMPORTANTE DE LA PATAGONIA

VENTAS@MECHANICSHOP.CLAV. COSTANERA Y 
MUELLE MARDONES. MECHANICSHOPTEV

@MECHANIC_SHOP_ @MECHANICSHOP_PUQ

LA MEJOR MARCA DE 
NEUMÁTICOS DEL MUNDO

ENCUENTRAS LINEA FLOTA MAYOR Y MENOR

BRIDGESTONE FIRESTONE ESTÁ DE REGRESO EN 
MAGALLANES DE LA MANO DE MECHANIC SHOP

AUTOS Y SUV -
CAMIONETAS - 

JEEP -   
MOTOS  -

CAMIONES  -

 www.rymautomotriz.cl / @rymautomotrizpuq

CONTÁCTENOS

LAVADERO EXPRESS
MANTENIMIENTO PREVENTIVO
MECÁNICA EN GRAL
LUBRICENTRO
SCANNER
BALANCEO
FRENOSFRENOS
RECTIFICACIÓN 

“Contamos con una capacidad de 
recepcionar fallecidos que 

aumenta en el caso de catástrofes”

René Castro Cid, director regional del Servicio Médico Legal:

En el marco del “Día Regional de los Patrimonios”, el SML abrió sus puertas a la comunidad para explicar la labor que  ●
realizan en diferentes ámbitos forenses.

topsias, almacenamiento de 
fallecidos y salas de entrevis-
tas a víctimas de delitos.

Preparados para 
emergencias

El servicio en la Región 
de Magallanes, en caso de 
alguna catástrofe tiene una 
capacidad limitada de recibir 
cuerpos, sin embargo, el direc-
tor del SML en Magallanes, el 
doctor René Castro Cid, de-
talló que en el caso de alguna 
catástrofe se activan los pro-
tocolos con otras instituciones 
de emergencias. “Como servi-
cio en la región, tenemos una 
capacidad limitada, pero el 
trabajo en conjunto con otras 
entidades, como Senapred, 
nos permite contar con una 
capacidad que aumenta en el 
caso de catástrofes o desas-
tres. Como trabajamos como 

red forense, si existe alguna 
de estas situaciones se coor-
dina a nivel nacional para que 
puedan acudir equipo técnico 
de otras regiones en el caso de 
una contingencia que genere 
presión asistencial”.

El director del SML, dijo 
que en Punta Arenas existe una 
capacidad de almacenamien-
to de ocho cuerpos, a lo que 
se le suma el apoyo de otras 
instituciones. “Hay otras ins-
tituciones que tiene presencia 
en la región como los recintos 
asistenciales y el cementerio 
municipal. Además, otros lu-
gares que se puedan destinar 
para almacenamiento lo que se 
coordina con Senapred”.

Se indicó que en la actua-
lidad existe solo un fallecido 
que mantienen en el recin-
to forense hace treinta días 
aproximadamente por un tema 

En el marco del “Día 
Regional de los 
Patrimonios”, el 
Servicio Médico 

Legal (SML) de Punta Arenas 
abrió sus puertas para visitantes 
que llegaron a conocer sus 
dependencias y su historia. 
Los participantes realizaron 
un recorrido y vieron un video 
con los hitos más importantes 
durante sus 109 años de exis-
tencia en el país.

Las visitas fueron progra-
madas durante los días 16 y 18 
de octubre, con dos horarios 
cada día, a las 17:50 y 18:50 
horas. Cada recorrido duró 
una hora aproximadamente 
donde se conoció la labor de 
cada uno de los funcionarios 
y salas donde se realizan au-

legal, pero que el resto de ca-
sos se logra su identificación 
rápidamente con el registro de 
ADN y un trabajo coordinado 
para ser entregado a sus fami-
liares. “Gracias a la labor que 
desarrollamos con las policías 
a través de la red de búsqueda, 
se puede encontrar familiares 
de las personas que fallecen y 
desde el punto de vista de toma 
de muestras de ADN o registro 
de huellas podemos identifi-
car los cuerpos que entran a 
nuestros servicios. En el caso 
de personas que no son de la 
región y hay que coordinar el 
traslado, nosotros esperamos 
a la familia, no cobramos por 
mantener el cuerpo en nues-
tras cámaras refrigeradas. 
Una vez que se coordina con 
las funerarias se realizan los 
trámites para su traslado a su 
lugar de origen”.

Identificación
Dentro del recorrido que 

realizaron los visitantes, fue 
conocer la identificación que se 
realiza a través de un trabajo en 
conjunto con el Registro Civil 
e Identificación, esto porque 
desde hace un tiempo es que la 
identidad de todo fallecido debe 
corroborarse científicamente, 
como también si se solicita una 
pericia se debe identificar a la 
persona para entregar los ante-
cedentes a la institución judicial 
correspondiente, así lo explicó 
el director del SML. “Siempre 
debemos corroborar científica-
mente la identidad, nuestra labor 
no es solo establecer las causas 
de muerte, sino identificarlo 
para dar certeza a la familia de 
quien estamos entregando real-
mente es su familiar”.

Para finalizar, los asistentes 
al recorrido de las dependencias 

del Servicio Médico Legal, se 
exhibió el laboratorio de alco-
holemias, la cual se indicó es 
la gran cantidad de pericias 
que deben realizar principal-
mente por temas judiciales por 
conductores que manejan bajo 
los efectos de las drogas y al-
cohol. El director regional, Dr. 
René Castro Cid se refirió a la 
importancia de esta actividad. 
“Es importante poder dar a co-
nocer a la comunidad la labor 
que realiza nuestra Institución 
a nivel nacional. Actividades 
como esta nos acercan a la ciu-
dadanía y nos permiten relevar 
nuestra labor, no sólo en el área 
de tanatología, sino también en 
las áreas clínica, salud men-
tal y laboratorio. Esperamos 
que quienes nos hayan visita-
do se hayan ido con una visión 
más amplia acerca de nuestro 
Servicio y su labor”.

Alex Miralles
amiralles@elpinguino.com
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Más Valor Turístico 2024

Empresa magallánica 
ganó concurso turístico

Chile Nativo Travel de la Región de Magallanes y la Antártica Chilena fue la  ●
acreedora de este galardón.

Las experiencias turísticas como las que ofrece 
Chile Nativo Travel son una tendencia nacional.
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Esta semana se llevó 
a cabo la gran final 
del concurso Más 
Valor Turístico de 

Sernatur, instancia que diri-
mió a las tres empresas más 
innovadoras y sustentables del 
país: Cerreando Outdoor de 
la Región del Biobío, Parque 
Kunukapi de la Región de Los 
Ríos y Chile Nativo Travel 
de la Región de Magallanes 
y la Antártica Chilena. 

Mediante una competen-
cia de elevator pitch, en la 
que los dieciséis finalistas 
presentaron de manera ágil 
y rápida las características 
de las experiencias turísticas 
que ofrecen a sus visitantes, 
los tres ganadores destacaron 
por impactar positivamente 
en su entorno con innova-
ción y sustentabilidad.

En su novena versión, 
el certamen entregó de pre-

mio un kit audiovisual (con 
fotografías y videos profe-
sionales) que las empresas 
de turismo podrán disponer 
para promover su negocio en 
los canales digitales.

Chile Nativo Travel de 
la Región de Magallanes y 
la Antártica Chilena des-
tacó entre sus pares, pues 
las experiencias turísticas 
que brindan a sus visitan-
tes marcan tendencia a nivel 
nacional.

El Director Regional de 
Sernatur Magallanes, seña-
ló que “es un orgullo para 
nuestra región que Chile 
Nativo Travel haya sido re-
conocido en este importante 
concurso a nivel nacional. 
Este galardón no solo des-
taca su compromiso con la 
innovación y la sustentabili-
dad, sino que también pone 
en valor el increíble poten-
cial turístico de la Patagonia. 
Empresas como Chile Nativo 
Travel son un ejemplo de 

cómo el turismo puede ge-
nerar experiencias únicas 
y, al mismo tiempo, contri-

buir al desarrollo local y a 
la conservación de nuestro 
entorno natural”.

Como una forma de vi-
sibilizar los esfuerzos que 
realiza el Club de Leones 
Punta Arenas Cruz del Sur 
en conjunto con la comuni-
dad, a contar del lunes 14 de 
octubre los ferries Kawés-
kar y Pathagon de Tabsa 
enarbolan la bandera de 
las Jornadas por la Reha-
bilitación en Magallanes, 
cuyo acto central se reali-
zará el 16 de noviembre en 
el Centro Cultural Claudio 
Paredes de Punta Arenas. 
“Esta actividad persigue 
motivar a todos los clientes 
de Tabsa para que respalden 
las Jornadas por la Reha-
bilitación. Pretendemos 
que, viendo estas bande-
ras, viendo la propaganda 

que tenemos esparcida en 
gran parte de la región, los 
magallánicos, como siem-
pre, respalden esta cruzada 
solidaria”, dijo Alejandro 
Vásquez, presidente del 
Club de Leones.

Junto con invitar a la 
comunidad a apoyar a las 
Jornadas, el gerente Ge-
neral de Tabsa, Cristóbal 
Kulczewski, explicó que 
se eligieron los ferries que 
unen la capital regional 
con Porvenir y Puerto Wi-
lliams como una forma de 
“acercar las Jornadas por la 
Rehabilitación a las comu-
nas alejadas de la región y 
en donde nuestra compañía 
realiza una labor de conec-
tividad esencial”.

Tabsa destaca compromiso 
con las Jornadas

Por la rehabilitación
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Crónica
periodistas@elpinguino.com
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A partir de las 9:00 horas 
con la apertura del recinto del 
Motódromo Ricardo Navarro 
del Barrio Industrial se comen-
zará a vivir la primera fecha del 
Campeonato Regional de Moto-
cross, temporada 2024-2025 y en 
esta ocasión organizado por Pa-
tagonia Moto Club.

Cronograma 

Domingo 20 de octubre
-Reunión de pilotos adultos 

e infantiles 

10.00 h.
Primeras mangas infantiles 

-ATV 50cc y ATV 125 A (8 
minutos + 1 una vuelta).

10.30 h.
Moto 50cc y Moto 50 cc Mini 

(8 minutos + 1 vuelta).
10.50 h.
-Moto 65cc, (10 minutos + 

1 vuelta).
11.10 h.
-ATV 125 B, (10 minutos + 

1 vuelta).
11.30 h.
-Moto 85cc, (12 minutos + 

1 vuelta).
11.50 h.
-Carrera Patitas Sector 

Grilla.
12.15 h.

Primeras mangas adultos 
-Moto Promocional, (12 mi-

nutos + 1 una vuelta).
12.45 h.
-Moto Master A, B, C, (12 

minutos + 1 una vuelta).
13.00 h.
-Moto Open y Moto Experto, 

(15 minutos + 1 una vuelta).

13.45 h.
-ATV Promocional, (10 mi-

nutos + 1 una vuelta).
14.05 h.
-ATV Open y ATV Experto, 

(15 minutos + 1 una vuelta).
14.20 h.

Desde las 15.15 horas se co-
menzará a desarrollar la segunda 
manga en cada una de las cate-
gorías en competencia.

En tanto la ceremonia de 
premiación está fijada para las 
18.15 horas.

Todo listo y dispuesto para la salida de la primera fecha del Motocross Regional 2024-2025

El certamen a desarrollarse en el Motódromo Ricardo Navarro es organizado por Patagonia Moto Club
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Hoy se baja el telón al torneo de golf “Patagonia 
Classic presented by Río Serrano Hotel + Spa”

El certamen en su quinto día de actividades, se llevará a cabo en la cancha del Magallanes Golf Club, ubicada en el Club  ●
Naval de Campo Río de los Ciervos.
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En su tercer día de 
comp e t e nc ia  y 
quinto de activi-
dades, se baja el 

telón al torneo nacional 
de golf “Patagonia Classic 

presented by Río Serrano 
Hotel+Spa”.

El evento que se lleva a 
cabo en la tradiciónal cancha 
del Magallanes Golf Club, 
ubicada en el Club Naval de  
Río de los Ciervos, reúne 
a 17 golfistas profesiona-
les del circuito nacional, 

¡TE ESTAMOS BUSCANDO!

OFERTA LABORAL
Ejecutiva Comercial en Puerto Williams.

Características del cargo:
Generar y enviar diariamente todos los reportes e indicadores de gestión del área, de acuerdo 
con los programas y procedimientos de GLP. Procurar un rendimiento óptimo en las actividades 
realizadas, con el fin de apoyar el cumplimiento de los objetivos y la generación de estándares de 
calidad. Realizar la rendición diaria de caja y ventas.

Lugar de Trabajo:  Puerto Williams

Formación requerida:  Ingeniería Comercial o Administración de Empresas o contador auditor

Requisitos específicos para el cargo: 
- Conocimiento en SAP
- Conocimientos de tablas dinámicas
- Manejo y control de presupuestos

 ¿Te interesa? ¡Envíanos tu CV y pretensiones de renta a vnjara@gasco.cl hasta el 24-10-2024!
¡Te esperamos!

requiere contratar para la ciudad 
de Punta Arenas el siguiente cargo

Analista de 
Desarrollo de Redes

Se requiere profesional de carreras Ingeniería Civil Industrial, 
Ingeniería Civil, Construcción Civil; con experiencia en control 
de gestión asociado a servicios sanitarios y conocimiento en 
modelos hidráulicos. Requisitos: manejo office/computacional 
nivel avanzado, licencia de conducir clase B (mecánico) y 
disponibilidad para salidas en terreno y viajes dentro del país.

Invitamos a los/as interesados/as a enviar su CV indicando cargo 
al que postula y pretensiones de renta a la dirección de correo 
electrónico sebastian.gainza@manpowergroup.cl

LA I. MUNICIPALIDAD DE TIMAUKEL 
REQUIRE CONTRATAR:

• 01 CARGO JEFATURA GRADO 12°
 EN SUPLENCIA, CONTADOR, 

CONTADOR AUDITOR.

• 01 CARGO TÉCNICO, CONTRATA 
GRADO 15°, CON CONOCIMIENTOS DE 

INFORMÁTICA, ACTIVO FIJO, INVENTARIO, 
ADMINISTRACIÓN.

ENVIAR ANTECEDENTES A CORREO 
ELECTRONICO HASTA EL 23.10.2024:

oficinadepartes@municipalidadtimaukel.cl 

! Importante empresa 
regional requiere:

PERSONAL CON 
CONOCIMIENTOS EN 

MANTENCIÓN Y RECARGA  
DE  EXTINTORES DE 

INCENDIO, DE PREFERENCIA 
CON LICENCIA DE CONDUCIR

Enviar CV y pretensiones de renta a
oportunidadtrabajo332@gmail.com

siendo parte de la primera 
fecha del circuito de clasi-
ficación con puntaje doble 
para el Q-Series del Astara 
Chile Classic presentado 
por Scotiabank. El inicio 
de la jornada está fijado 
para las 11 horas, siendo a 

las 17.00 horas la ceremo-
nia de premiación.

El certamen se disputa 
bajo la modalidad Medal 
Play a 54 hoyos y tiene un 
premio en dinero de $16 mi-
llones, a repartirse entre los 
profesionales.

Christian González
cgonzalez@elpinguino.com
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Abate Molina 0399 / vidriovisto@gmail.com

VIDRIOS 
VISTO

 VIDRIOS
 VENTANAS 
 ESPEJOS

A PRECIOS QUE TE 
ENCANTARÁN... 

+569 42941409

C o n t a c t o @ a r m e r i a e l p i o n e r o . c l

     Armando Sanhueza 333            +56 9 62390702

Visitanos!

ROPA CARHARTT

Magallanes se coronó campeón en las XI 
Olimpiadas de las Seremis de Salud

Organizadores destacaron este evento como una instancia que favorece el compañerismo y el deporte. ●
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portivo. Fue mucho trabajo 
de preparación y me ima-
gino también el trabajo que 
tuvieron a nivel local como 
región organizadora, así que 
se agradece la hospitalidad, 

se agradece el compañerismo 
que hay adentro de la cancha 
y todo que todo ha funcio-
nado muy bien”.

Más allá de los lugares, 
tanto los organizadores como 

competidores, destacaron esta 
instancia como una tradición 
deportiva entre seremis del 
país que debe mantenerse 
pues incentiva el compañe-
rismo y la vida activa. 

Con la participación 
de delegaciones de 
las regiones de Los 
Lagos y de Aysén y 

Magallanes se desarrollaron 
durante el fin de semana las 
XI Olimpiadas de las Seremis 
de Salud de la Macrozona 
Sur Austral, organizada en 
esta oportunidad por el Club 
Deportivo de la Seremi de 
Magallanes. 

60 funcionarios de las 
Autoridades Sanitarias vi-
vieron una intensa jornada 
deportiva que contempló 
competencias en diversas 
disciplinas como tenis de 
mesa, pádel, voleibol y bas-
quetbol mixto, baby fútbol 
femenino y masculino. Este 
año la copa se quedó en casa 
al resultar Magallanes gana-
dor de todas las disciplinas 
disputadas, seguido por la 
región de Los Lagos, que 
obtuvo el segundo lugar y 
quedando Aysén en la ter-
cera posición.

Maribel Haro, parte de la 
directiva del Club Deportivo 
de la Seremi de Salud, expli-

có que “trabajamos durante 
todo el año pasado y este año 
para poder lograr de manera 
exitosa estas olimpiadas, ya 
que es un trabajo que lleva 
un gran costo y también la 
organización es difícil, tanto 
la parte deportiva como todo 
lo que involucra un evento 
de este tipo. Nosotros como 
directiva quedamos super-
contentos porque tuvimos 
un balance positivo. Pudimos 
cumplir con las expectativas 
que teníamos y también poder 
sorprender a nuestros com-
pañeros. Además, mencionar 
que salimos por segunda vez 
campeones invictos en todas 
las disciplinas. En general, 
todos los funcionarios de 
las regiones quedaron muy 
contentos porque estas son 
instancias para poder com-
partir en otro espacio que no 
es el trabajo”.

En tanto, la seremi de 
Salud, Francisca Sanfuentes, 
valoró esta Jornada, resal-
tando el ser dueños de casa 
en estas olimpiadas número 
once y “recibir a las delega-

ciones de Aysén y de Los 
Lagos, y en estos estos días 
estamos haciendo deporte 
y divirtiéndonos, pero so-
bre todo compartiendo con 
mucho compañerismo y bue-
na onda”.

La representante de la 
seremi de la región de Los 
Lagos, Dany Bórquez, expli-
có: “Estamos muy contentos. 
Esto ya se viene haciendo 
hace bastante tiempo y son 
instancias para compartir con 
los colegas en otro espacio, 
reforzando el compañerismo 
y el deporte. La verdad que 
nosotros como región siem-
pre nos sumamos y lo damos 
todo dentro de la cancha y 
fuera también en el tema de 
la convivencia. Así que feliz 
con el recibimiento también 
que nos ha dado la región. En 
esta ocasión vinimos quin-
ce personas que es bastante 
para nosotros, porque en 
otras instancias hemos te-
nido un menor número y 
este año se motivaron, es-
tuvimos haciendo bastantes 
cositas también con el de-
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CHILE

Exámenes Visuales

Amplia variedad de 
lentes de contacto 
y gafas recetadas.

Hermosos y exclusivos 
lentes de sol para lucir 
con estilo.

SUCURSAL AV COLON ESQUINA MAGALLANES
CASA MATRIZ: MÓDULO CENTRAL ZONA FRANCA, LOCAL 017

Optica Gafas @gafas.cl

Gestiona tu hora oftalmológica 
aquí      +569 35573342

Actividad organizada por la seremi de las Culturas

Emotiva celebración del 
Día del Circo Chileno en Puerto Edén

Habitantes de la alejada comunidad disfrutaron y agradecieron presentación de espectáculo a cargo del Circo del Sur. ●
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Habitantes de la co-
munidad de Puerto 
Edén disfrutaron 
y se emocionaron 

con la presentación del espec-
táculo “Circo Platinium”, a 
cargo de la compañía Circo 
del Sur y propiciada por la 
seremi de las Culturas, quie-
nes llegaron para celebrar el 
día del circo.

La puesta en escena, 
efectuada en el sector de 
la rampa de conectividad, 
movilizó a niños, jóvenes 
y adultos del poblado aus-
tral de Chile, situado al sur 
del golfo de Penas. Vecinas 

y vecinos colaboraron de 
manera entusiasta con la 
logística y preparación del 
montaje con el que luego se 
deleitaron y vivieron un fe-
liz momento.

“Para Puerto Edén, que 
vivimos tan lejos, esto nos 
saca de toda la rutina, nos 
vuelve a trasladar a la niñez. 
Es una experiencia muy bo-
nita, que se hayan tomado el 
tiempo y la dedicación de 
traernos y poder compartir 
con nosotros esta linda expe-
riencia”, comentó la vecina 
María José González, tras 
la función. 

Mient ras que Alan 
Chiguay, de ocho años de 
edad, manifestó su alegría 
y placer por haber presen-
ciado la puesta en escena. 
“Muy bien, me encantó. Me 
gustaron esos movimientos. 
Me gustó la obra y me gustó 
todas las cosas que estaban 
en el circo. Me gustó todo 
el equilibrio. Sí, me gusta-
ría que volvieran”.

El espectáculo Circo 
Platinium, que incluyó mala-
barismo, acrobacias y humor, 
congregó a prácticamen-
te a toda la población de 
Puerto Edén. Alrededor de 

Servicios: Urgencias, Cirugías, Hospitalización, 
Laboratorio, Consultas y Farmacia.

*Sujeta a disponibilidad de personal e instalaciones

-

+56 9 44751053
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Horario 08:00 a 13:00 y 14:00 a 23:30 hrs.

Clínica 
Veterinaria

setenta personas rieron, se 
sorprendieron y vivieron un 
inolvidable encuentro con 
las artes.

“Ha sido súper emocio-
nante. Entre los objetivos del 
Circo (del Sur) está la des-
centralización de las artes 
circenses y que mejor forma 
de descentralizar que llegan-
do a lugares como Puerto 
Edén, donde realmente sien-
tes que se puede intercambiar 
una energía muy bonita. 
Nosotros entregando alegría 
y ellos nos entregan mucha 
cultura, mucho de humanos. 
Así es que… hermoso, estoy 

muy emocionada”, dijo Karin 
Marinckovic, directora de la 
compañía Circo del Sur. 

La historia del circo en 
nuestro país se remonta a 
1885, año en el que la fami-
lia Pacheco llegó a Valparaíso 
desde el extranjero e inaugu-

ró el primer circo chileno. El 
2017 se hizo un reconocimien-
to a las artes circenses y se 
declaró oficialmente que el 
primer sábado de cada sep-
tiembre se celebraría el Día 
Nacional del Circo o Día del 
Circo Chileno.

https://www.instagram.com/petto.cl/?hl=es


52  domingo 20 de octubre de 2024, Punta Arenas Noticias Argentinas

Participaron de una serie de reuniones

Diputados y senadores trabajan en el 
marco regulatorio del hidrógeno verde

Autoridades que representan a Santa Cruz en el Congreso de la Nación trabajan en el abordaje de estrategias  ●
legislativas que tiendan a avanzar con la aprobación de la ley para la promoción y el desarrollo del hidrógeno en el país.

Planta experimental Pico Truncado.
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Esta semana, sena-
dores y diputados 
nacionales por la 
provincia de Santa 

Cruz participaron de una serie 
de reuniones que tienen como 
objetivo impulsar la sanción 
del marco regulatorio para la 
promoción de la industria del 
Hidrógeno, donde remarcaron 
la importancia de estas instan-
cias, para acordar estrategias 
legislativas que tiendan a 
avanzar con la aprobación 
de la Ley, la generación de 
herramientas y condiciones 
necesarias para el desarrollo 
de energías renovables.

Este encuentro se da lue-
go de lo que fuera el “Foro 
Hidrógeno Verde, condi-

ciones para su desarrollo”, 
realizado en la ciudad de El 
Calafate y al cual asistieron 
empresarios, diplomáticos, 
académicos y propietarios 
de establecimientos agro-
pecuarios de Santa Cruz. En 
este tiempo también ha teni-
do lugar la primera reunión 
de la Mesa de Hidrógeno 
Santa Cruz, como órga-
no interdisciplinario que se 
fijó el objetivo de trazar la 
hoja de ruta y finalmente, la 
capacitación destinada a or-
ganismos del sector público, 
para dotar de herramientas 
para el desarrollo de la cade-
na de valor de esta industria 
renovable.

Esta reunión, de la que 
participaron diputados, se-
nadores y asesores, que 
representan a Santa Cruz 
en el Congreso Nacional 
por las distintas bancadas 
parlamentarias, fue una ins-

tancia necesaria para sumar 
esfuerzos para la genera-
ción del marco regulatorio 
de la industria del hidróge-
no, que está hoy en discusión 
en Diputados, y que propo-
ne beneficios adicionales al 
ya sancionado Régimen de 
Incentivos para las Grandes 
Inversiones, en el camino de 
la promoción de esta indus-
tria renovable.

Cabe destacar que esta 
reunión contó con presen-
cia, o representación, de los 
diputados nacionales Sergio 
Acevedo, José Luis Garrido, 
Gustavo González, Ana 
María Ianni y Roxana Reyes; 
los senadores José María 
Carambia, Natalia Gadano 
y Alicia Kirchner. 

En este contexto, Jose 
Luis Garrido, diputado na-
cional representante de Por 
Santa Cruz, resaltó, en diá-
logo con TiempoSur, que 
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“el Hidrógeno Verde es una 
apuesta muy grande del 
gobierno provincial, ya lo ha-
bíamos conversado y había 
hecho mención de algunas 
cuestiones que se estaban 

tratando en la comunidad eu-
ropea respecto al hidrógeno, 
me parece que nosotros te-
nemos que discutir en forma 
paralela los temas que son de 
vanguardia”. 

“Estamos discutiendo 
temas que el mundo está 
discutiendo, y es importan-
te que Santa Cruz debate lo 
que está se está plantean-
do”, cerró. 

https://www.facebook.com/ClinicaCroaciaPuntaArenas/
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Nuevo subsecretario del Interior

Cordero reconoce viaje de Monsalve
en avión institucional y lo justificó

El nuevo jefe de seguridad dijo que lo utilizado lo hizo en función de su cargo ya que a la fecha aún era subsecretario. ●

El nuevo subsecretario del Interior, Luis Cordero, 
justificó la utilizacón de una avioneta institucional.
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El nuevo subsecretario 
del Interior, Luis 
Cordero, justificó 
el traslado de su an-

tecesor, Manuel Monsalve, a 
la región del Bío Bío en una 
avioneta de Carabineros. Tal 
como reveló La Radio, con 
el objetivo de contarle a su 
familia sobre la denuncia en 
su contra.

En la instancia, Cordero 
también destacó que el cargo 
requiere protección y escolta. 
Recordemos que Monsalve re-
nunció luego que se conoció 
una acción legal en su contra 
por el delito de violación.

Aunque se consultó al 
inspector de Carabineros 
y jefe de la zona metropo-
litana, Jean Camus, por el 
viaje en avioneta del acusa-
do, Cordero recalcó que la 
decisión fue exclusivamen-
te del Ministerio del Interior 
y que él es el único respon-
sable de responder.

“La autoridad que ejerce 
la Subsecretaría del Interior 

el oficialismo, el diputado 
Marcos Ilabaca (PS) des-
marcó a la administración 
del presidente Gabriel Boric 
en el caso.

Mientras que, la parla-
mentaria comunista, Nathalie 
Castillo, sí reconoció una cri-
sis al interior de Palacio.

Por su parte, en la opo-
sición, la diputada y jefa 
de bancada de Renovación 
Nacional, Ximena Ossandón, 
arremetió contra el gobierno 
por tener un “feminismo de 
cartón”. Mientras que el sena-
dor UDI, Gustavo Sanhueza, 
señaló que las medidas han 
sido “confusas”.

Recordar que, diputados 
de Chile Vamos -con apoyo de 
Republicanos, Demócratas, 
Amarillos y Social Cristianos- 
solicitaron crear una comisión 
especial investigadora con 
el fin de esclarecer los he-
chos relacionados con la 
denuncia.

Por lo que, frente a la 
crisis que supone el caso al 

interior de La Moneda, aún 
se mantienen pendientes las 
posibles acciones legales en 

contra de las iniciativas del 
gobierno y otros actores in-
volucrados en el caso.

tiene protección y escolta 
por la razón de la función 
que desempeña, el (ex)sub-
secretario Monsalve el día 
miércoles se encontraba en 
funciones y, por lo tanto, el 
uso del transporte es aquel al 
cual está vinculado a su fun-
ción”, indicó Cordero.

Agregando que “el trasla-
do que realizó a Concepción 
se hizo en vehículo institu-
cional y su vuelta se hizo 
también por los medios 
institucionales requeridos 
formalmente para ese tras-
lado por la Subsecretaría del 
Interior”.

S o b r e  e l  r o l  d e 
Carabineros, el subsecreta-
rio Cordero destacó que la 
institución “cumplió estric-
tamente los protocolos y las 
normas para el traslado de 
autoridades del Ministerio 
del Interior”.

El rol de la PDI y su-
mario en Subsecretaría 
del Interior

En la misma línea, y frente 
a los cuestionamientos hacia 
las iniciativas del Ejecutivo, 
la autoridad también defen-
dió el actuar del director de 
la Policía de Investigaciones 
(PDI), Eduardo Cerna.

Lo anterior, pues, fue el 
mandamás de la PDI quien 
le informó a la ministra del 
Interior, Carolina Tohá, so-
bre las investigaciones que 
se realizaron tras la de-
nuncia y que -de acuerdo 
a Cordero- habría actuado 
“proactivamente en el cum-
plimiento de la ley”.

Cabe destacar que el 
Gobierno ya instruyó un su-
mario administrativo para 
aclarar los hechos ocurridos 
al interior de la Subsecretaría 
del Interior.

Reacciones en el mun-
do político por caso 
Manuel Monsalve

En tanto, en el mun-
do político continúan los 
cuestionamientos. Desde 
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Fiscalía investiga a Monsalve 
por infringir Ley de Inteligencia

Tras revisión de cámaras de seguridad por parte de la exautoridad

En medio de las pesquisas por una indagatoria por violación, el Ministerio Público se enteró que días antes de la  ●
denuncia de una funcionaria de Gobierno -presentada este lunes 14-, el entonces subsecretario de Interior envió a 
personal de Inteligencia de la PDI a revisar las cámaras de seguridad del hotel donde habrían ocurrido los hechos de los 
que se le acusa.

que había ocurrido la noche 
del 22 de septiembre.

La situación, del todo irre-
gular, quedó al descubierto 
el martes 15 cuando perso-
nal de la PDI, de otra brigada, 
mandatados por el fiscal re-
gional Xavier Armendáriz 
- quien tramita la denuncia 
por agresión sexual-, llega-
ron hasta el recinto. Ahí, los 
trabajadores del lugar los 
miraron extrañados y les 
dijeron a los detectives que 
ya días antes personal de la 
PDI se había llevado los re-
gistros de las imágenes del 
hotel Panamericano.

De inmediato, los detecti-
ves alertaron de lo ocurrido a 
sus superiores y al Ministerio 
Público, lo que determinó la 
apertura de una nueva inda-
gatoria en su contra, esta vez 
por infracción a la Ley de 
Inteligencia y eventual obs-
trucción a la investigación.

De hecho, eso motivó 
a que ese mismo martes la 
Fiscalía le incautara el ce-
lular a la autoridad.

Una vez que La Tercera 
develó estos nuevos eventua-

les cargos contra Monsalve, 
y en medio de una extensa 
rueda de prensa en Lampa, 
el Presidente Gabriel Boric 
entregó una información 
adicional: que el propio ex-
subsecretario Monsalve le 
había informado el martes 
en la noche del tema de esas 
cámaras. “Él me dijo que ha-
bía revisado las cámaras del 
hotel (...) esa es toda la infor-
mación que tengo, no conozco 
nada de adulteración de prue-
bas”, aseguró.

La versión de Monsalve
Cercanos al ahora ex-

subsecretario entregan más 
antecedentes de la cita a 
puertas cerradas con el 
Mandatario. Ese día, y lue-
go que la ministra del Interior 
Carolina Tohá supiera por el 
director de la PDI de la de-
nuncia y de la revisión de las 
cámaras, Monsalve dijo que 
no tenía detalles de la acusa-
ción interpuesta en su contra, 
pero que el incidente había 
ocurrido el 22 de septiembre 
tras una cena en un restau-
rante del centro de Santiago, 

En medio de la crisis 
política que esta-
lló en La Moneda 
con la denuncia 

por violación en contra del 
exsubsecretario del Interior, 
Manuel Monsalve, por par-
te de una funcionaria de 
Gobierno, durante la jornada 
de este viernes La Tercera 
develó una situación que 
complicó aún más el pano-
rama judicial de la -hasta el 
jueves- autoridad.

Y es que la semana pasada, 
y antes de que se estampa-
ra la denuncia en su contra 
este lunes 14, mientras era el 
jefe civil de las policías ocu-
pó su ascendencia sobre éstas 
para pedirle a efectivos de la 
Unidad de Inteligencia de la 
PDI que fueran hasta el hotel 
Panamericano, en que pernoc-
ta durante la semana y en el 
que habrían ocurrido los he-
chos de los que se le acusa, 
para que revisaran las cáma-
ras de seguridad del recinto y 
saber si existían imágenes de 
él y la víctima. Esto, ya que 
-según las mismas fuentes- 
la autoridad no recordaba lo 

a unos pasos de La Moneda, 
con la denunciante.

Le detalló que en la cena 
consumieron varias copas de 
pisco sour, lo que coincide 
con la versión de la víctima. 
En su relato, sostuvo que des-
pués de eso ambos tuvieron 
una laguna de conciencia de 
al menos 10 horas en que ni 
él ni la denunciante podían 
explicar y que juntos intenta-
ron reconstruir lo que había 
pasado.

Sospecha de que 
los drogaron

La versión que el exsub-
secretario ha compartido con 
cercanos es que frente a ese 
hecho, la pérdida de con-
ciencia, tuvo la presunción 
de que ambos pudieron ser 
víctimas de un intento de 
robo o extorsión con algún 
fármaco en el restorán al que 
asistieron. Monsalve llegó al 
lugar en un Uber solicitado 
por él, pero regresó al hotel 
en un auto desconocido jun-
to a la mujer.

En esa línea y dado que 
su cargo es de alta exposición 

pública consideró necesario 
solicitarle a un tercero la re-
visión de las cámaras del 
hotel al que llegó esa noche 
del 22 de septiembre junto 
a la mujer que hoy lo tiene 
denunciado por una agre-
sión sexual.

El objetivo, le transpa-
rentó al Mandatario, era 
ver cómo llegó esa noche a 
su hotel.

Fuentes cercanas a la 
exautoridad aseguran que 
también revisó sus cuentas 
del banco para verificar la 
posibilidad de un fraude.

¿Omisión de denuncia?
La intervención de Boric 

generó una serie de reaccio-
nes en cadena. Ya es que la 
revisión de Monsalve a las cá-
maras podrían ser clave para 
la imputación en su contra y 
el hecho de que el Presidente 
supiera de que tuvo acceso a 
ellas antes que la fiscalía dejó 
expuesto a La Moneda.

La oposición, específica-
mente la UDI y Republicanos, 
han solicitado que la Fiscalía 
cite a declarar al Presidente 

por una presunta omi-
sión de denuncia al tener 
conocimiento de que el sub-
secretario habría realizado 
esas acciones.

“Si efectivamente el ex-
subsecretario Monsalve le 
reconoció al Presidente Boric 
que personalmente había re-
visado las cámaras del hotel 
donde supuestamente estu-
vo con la denunciante, lo 
que correspondía entonces 
es que el Mandatario pre-
sentara estos antecedentes 
ante la Fiscalía, tal como se 
le exige a cualquier funcio-
nario público, que tiene el 
deber de denunciar un deli-
to”, señalaron a través de un 
comunicado los parlamenta-
rios de la UDI.

El hecho de que el 
Presidente tuviera conoci-
miento de aquello, a juicio 
de algunos abogados de la 
plaza consultados, podría 
incurrir en el delito del ar-
tículo 175 del Código Penal, 
el cual establece a los funcio-
narios públicos la obligación 
de denunciar al tener cono-
cimiento de un ilícito.

https://www.busesfernandez.com/
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Matthei por caso Monsalve: “El encargado 
de seguridad estaba tomando pisco sour”

Criticó al Gobierno

La autoridad sostuvo que “se ha demostrado que los que estaban a cargo de la seguridad no han dado el ancho... Esto es  ●
muy grave”, enfatizó.

La alcaldesa de Providencia, Evelyn Matthei, criticó ácidamente al Gobierno 
y aseguró que los encargados de seguridad “no han dado el ancho”.
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chos habrían ocurrido el 22 de 
septiembre.

“Hemos visto con estupor 
que en el fin de semana en que 
más homicidios tuvimos, el en-
cargado de la seguridad, en vez 
de estar preocupado de esta, 
estaba tomando pisco sour, y 
después en actividades que fi-
nalmente lo han llevado a ser 
acusado por un delito”, seña-
ló al respecto Matthei.

Lo anterior, en referencia 
a los antecedentes que se han 
dado a conocer del caso, los que 
dan cuenta de que Monsalve 
habría asistido con la denun-
ciante -quien entonces era su 
asesora- al restaurant de comi-
da peruana Ají Seco Místico, en 
el centro de Santiago, antes de 
que se consumara el supuesto 
delito en el hotel en que se hos-
pedaba el subsecretario.

Más allá de la denuncia 
en sí misma, la alcaldesa de 
Providencia cuestiona que esto 
haya ocurrido durante la se-

mana de Fiestas Patrias, que 
dejó un trágico saldo de 37 ho-
micidios en el país.

En ese contexto, la au-
toridad sostuvo que “se ha 
demostrado que los que esta-
ban a cargo de la seguridad no 
han dado el ancho”. “Esto es 
muy grave”, enfatizó.

Por otra parte, criticó el 
polémico punto de prensa que 
este viernes dio el presidente 
Gabriel Boric -que se extendió 
por casi una hora-, y la pos-
terior vocería de la ministra 
Camila Vallejo, concluyendo 
que “las palabras del Gobierno 
han dejado muchas más dudas 
que certezas”.

Matthei critica mane-
jo del Gobierno tras 
denuncia por violación

La eventual candidata 
presidencial de Chile Vamos 
también objetó el manejo que 
tuvo La Moneda tras enterar-
se de la denuncia. Al respecto, 

La alcaldesa de 
Providencia, Evelyn 
Matthei, criticó áci-
damente al Gobierno 

y aseguró que el Caso Monsalve 
demuestra que los encargados 
de seguridad del Ejecutivo “no 
han dado el ancho”.

“Nosotros veníamos di-
ciendo hace mucho rato que los 
equipos de seguridad de este 
gobierno no estaban dando el 
ancho”, indicó la jefa comunal, 
agregando que “hay muchas 
medidas que si se hubiesen 
implementado hubieran evi-
tado muchas muertes”.

Cabe recordar que el exsub-
secretario del Interior, Manuel 
Monsalve, renunció este jue-
ves tras ser denunciado por una 
presunta violación. La minis-
tra del Interior, Carolina Tohá, 
y el presidente de la República, 
Gabriel Boric, afirmaron ha-
berse enterado de la existencia 
de la denuncia el martes 15 de 
octubre. Sin embargo, los he-

señaló que Monsalve debió ha-
ber salido del Gobierno “de 
forma inmediata”.

“Más aún, él debió haber 
renunciado el día siguiente, 
cuando no se presentó a tra-
bajar porque no podía por el 
estado en que estaba. Ahí de-

bió haber renunciado”, afirmó 
Matthei, en referencia a la au-
sencia de Monsalve de una pauta 
de prensa sobre el balance de los 
homicidios de Fiestas Patrias, el 
lunes 23 de septiembre.

Finalmente, sobre la de-
nuncia de violación, la jefa 

comunal aseveró que “esto 
tiene que llevarse hasta las 
últimas consecuencias”, ha-
ciendo un llamado a la Fiscalía 
a trabajar “lo más rápido y 
en profundidad posible, por-
que es un tema de enorme 
gravedad”.

https://www.instagram.com/termoaustral/
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Muere Ginés González García 
exembajador de Argentina en Chile

También fue ministro de Salud en repetidas ocasiones, destacando su gestión durante la pandemia del Covid-19 

De extensa carrera política, González ofició como representante trasandino en nuestro país entre 2007 y 2011, para ser  ●
ratificado hasta 2015 bajo la administración de Cristina Kirchner. 

Ginés González García falleció en Buenos Aires.
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mente su brújula viró hacia 
la política.

Entre 1988 y 1991 ofi-
ció como ministro de Salud 
de la provincia de Buenos 
Aires, durante la goberna-
ción de Antonio Cafiero. El 
mismo año de su salida, y por 
11 años, hasta 2002, dirigió y 
fundó la Fundación Isalud, de-
sarrollando varios programas 
sanitarios, explicó el periódi-
co Clarín.

Ese 2002 también sería el 
año en que daría el salto a las 
grandes ligas al asumir la car-
tera de Salud a nivel nacional, 
primero durante el gobierno de 
Eduardo Duhalde, y luego bajo 
la dirección de Néstor Kirchner, 
quien lo ratificó en el puesto 
al asumir, en 2003.

Tras un breve periodo fue-
ra del Estado, volvería esta vez 
como Embajador Extraordinario 
y Plenipotenciario de Argentina 
en Chile en 2007, puesto en el 
que se mantuvo hasta 2015, 

tras ser ratificado por Cristina 
Kirchner, en 2011.

Su último rodeo en la ad-
ministración pública sería en 
2019, cuando fue convocado 
por Alberto Fernández para li-
derar el Ministerio de Salud. 
Fue bajo su gestión que la 
nación vecina enfrentó la pan-
demia del Covid-19, la que no 
estuvo exenta de polémicas de-
bido al caso conocido como el 
“Vacunatorio VIP”, donde se 
acusó que personas cercanas 
al poder habían tenido privile-
gios para inocularse antes que 
el resto de la población.

“Reservada para unos 
pocos, según criterios de uti-
lidad y necesidad, la vacuna 
fue puesta al alcance de un 
grupo selecto que, por paren-
tesco o por amistad, burló los 
esquemas impuestos a toda la 
generalidad”, dijeron los jue-
ces Leopoldo Bruglia, Pablo 
Bertuzzi y Mariano Llorens en 
el fallo de la investigación im-

A los 79 años y en su 
natal Buenos Aries, 
Ginés González 
García, exemba-

jador argentino en Chile y 
múltiples veces ministro de 
Salud de la nación vecina, su 
familia confirmó el deceso 
señalando en redes sociales 
que “con mucha tristeza hoy 
despedimos a un hombre 
distinto, cuya vida y legado 
han marcado un antes y un 
después en nuestras vidas. 
Fue hijo, hermano, padre, 
abuelo y amigo. Su paso por 
este mundo dejó una huella 
y una impronta que seguirán 
abriendo caminos en cada uno 
de nosotros y nosotras”.

El septuagenario político 
estaba internado en el Instituto 
Quirúrgico del Callao, don-
de enfrentaba al cáncer que 
le aquejaba. Médico ciruja-
no de profesión, se recibió 
en la Universidad Nacional 
de Córdoba, pero rápida-

pulsada por la Cámara Federal, 
al que accedió Infobae. Este 
mismo jueves, la instancia 
judicial confirmó su pro-
cesamiento en la causa del 
“Vacunatorio VIP”.

A fines de mayo de este 
año, el político dijo que se 
sintió “abandonado políti-
camente” tras lo sucedido, 
y criticó que lo “declararon 
culpable antes de que yo me 
pudiera defender”.

En tanto, su familia lo 
despidió asegurando que “su 
inquebrantable convicción 
por un mundo más justo fue 
un faro y un ejemplo de inte-
gridad en un camino muchas 
veces arduo. Su capacidad para 
escuchar, comprender y guiar 
a quienes lo rodeaban hizo que 
todos nos sintiéramos parte de 
algo más grande. Nos enseñó 
que el verdadero liderazgo 
se sustenta en el servicio, la 
empatía, la colaboración y el 
consenso”.
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El Amigo de la Familia / Punta Arenas,  domingo 20 de octubre de 2024

El sábado 12 de octubre las familias de Catequesis 
Familiar compartieron una Jornada especial de 
juegos, dinámicas y taller de aplicación. Se destaca 
el entusiasmo de los niños, de sus padres y de otros 
familiares que acompañaron. Se reforzaron los 
valores que fortalecen la construcción de la Familia 
en los “Cimientos de roca”. La instancia finalizó 
con un rico almuerzo. Las actividades fueron 
desarrolladas en dependencias de la Comunidad 
San José en Barranco Amarillo y se agradece la 
disposición (Gladys Téllez Oyarzún).

SEDE PARROQUIAL SANTUARIO MARÍA 
AUXILIADORA: FAMILIAS DE CATEQUESIS 
PARTICIPAN EN JORNADA DE TEMÁTICA 

“COMUNICACIÓN FAMILIAR”

El domingo 13 de octubre 2024, la Pastoral del 
Adulto Mayor de la Iglesia Diocesana celebró 
una Kermés de las Personas Mayores, en la que 
nuestros adultos mayores disfrutaron de juegos de 
mesa, juegos y comidas típicas y un ropero
solidario, en donde los festejados que requerían de 
una prenda de vestir se la podían llevar de manera 
gratuita. Gracias al aporte generoso realizado por 
el voluntariado, consistente en regalitos, premios, 
como todo aquello que degustaron, los más de 
cien adultos Mayores que llegaron una vez más 
al Santuario Nazareno que hace años hace de 
anfitrión, celebrando como actividad de
cierre, el mes del adulto mayor (Ana Isabel Iturra 
Cuevas - Directora Caritas Pastoral Social - 
Obispado de Punta Arenas)

KERMÉS DE LAS PERSONAS MAYORES

El domingo 13 de octubre, la parroquia San 
Francisco de Sales celebró la confirmación de 
cinco jóvenes de manos del Padre Obispo Óscar. 
La celebración fue emotiva porque la iglesia estaba 
llena y porque los jóvenes estaban contentos.
Gracias a todos y especialmente a Paola Vivar 
Garay, a la catequista que los preparó con mucho 
cariño (P. Alejandro Fabres, párroco)

CONFIRMACIONES EN PORVENIR

Tras el incendio de la ermita de San Sebastián y 
por el esfuerzo de la comunidad, hoy domingo 20 
de octubre se bendecirá la ermita y la imagen de 
San Sebastián donada por don Walter Sandoval, 
quien viene desde Puerto Montt para la ocasi´pn. 
La bendición se realizará después de la eucaristía 
en el Santuario de San Sebastián a las 19.00 hrs. 
(Yagoda Martinic Ruzic).

BENDICIÓN DE LA RESTAURADA ERMITA 
DE SAN SEBASTIÁN 

CUMPLIR CON LIBERTAD Y RESPONSABILIDAD 
NUESTRAS OBLIGACIONES CÍVICAS

1. El sábado 26 y Domingo 27 de octubre la ciudadanía está convocada a participar en las elecciones de gobernadores, 
consejeros, alcaldes y concejales. Sufragar en ellas es una obligación de los que tienen derecho a voto y una expresión 
de participación en el bien común y de amor a la Patria. Llamamos a hacerlo con responsabilidad, teniendo en cuenta 
que, del buen ejercicio de las responsabilidades de las autoridades elegidas, se siguen muchas consecuencias para todos los 
ciudadanos. 

2. Queremos recordar que, respetando las opciones legítimas de cada uno, al momento de decidir es necesario discernir sobre 
algunos elementos; especialmente importantes para el momento social, político y económico que vive el país. Chile necesita 
autoridades conscientes de que los cargos de elección popular son para servir a todos, sin distinción. Elegir las personas 
adecuadas es una garantía de la justicia y probidad, para excluir comportamientos reñidos con la honestidad, que tanta 
preocupación han provocado últimamente en la inmensa mayoría del país. 

3. Las convicciones éticas de los candidatos sobre temas de particular relevancia como los relativos a la justicia social, la 
dignidad de la persona humana, los derechos laborales, la misión de los padres en la educación de los hijos, la seguridad 
pública, la exclusión de la violencia, etc. juegan también un papel importante en nuestras decisiones; ya que muchos de los 
recursos públicos que se deben aplicar a esas políticas, se realizan a través de los gobiernos regionales y municipios. 

4. Asimismo, un ejercicio democrático verdadero, requiere que quienes sean elegidos en las diversas instancias públicas, 
destaquen por sus virtudes y su ejemplo de honestidad como ciudadanos, capaces de guiar la sociedad y hacer prevalecer 
la justicia, y la amistad cívica, en particular en relación con las personas más carenciadas y olvidadas. Un criterio esencial 
de la enseñanza de la Iglesia es que “la autoridad debe dejarse guiar por la ley moral: toda su dignidad deriva de ejercitarla 
en el ámbito del orden moral, que tiene a Dios como primer principio y último fin” (Compendio de la Doctrina Social de la 
Iglesia, 396). 

Llamamos a ejercer con libertad y responsabilidad las obligaciones cívicas, teniendo en cuenta el bien de Chile y ponemos 
este momento en las manos de la Virgen del Carmen, Reina y Madre de nuestra Patria. 

El Comité Permanente de la Conferencia Episcopal de Chile

Santiago, 14 de octubre 2024

+ René Rebolledo Salinas
Arzobispo de La Serena

Presidente

+ Juan Ignacio
 González Errázuriz

Obispo de San Bernardo
+ Ignacio Ducasse Medina
Arzobispo de Antofagasta

Vicepresidente

+ Fernando 
Chomali Garib

Arzobispo de Santiago
+ Sergio Pérez de Arce Arriagada, ss.cc. Arzobispo de Concepción

Secretario General



El Amigo de la Familia / Punta Arenas,  domingo 20 de octubre de 2024NOTICIAS

El encuentro se realizó en 
la escuela la Milagrosa, 
el sábado 12 de octubre 
desde las 12:00 hrs. El lema 
motivacional es “familia , 
donde vivimos la esperanza 

(verde), el amor (roja), y la oración (amarilla)”. Se armaron 3 alianzas con las 6 comunidades que existen 
en la Parroquia. Se comenzó con la Santa Misa a las 12:00 hrs, donde se entregaron a los coordinadores 
los altares de la familia. A las 13:00 hrs. fue el almuerzo que cada miembro de la alianza llevó y se 
compartió. Desde las 14:30 hrs. comenzó el momento recreativo. Fue una experiencia en que todos 
triunfamos por el hecho de estar unidos como familia parroquial y muy agradecidos de la Hijas de la 
caridad de San Vicente por facilitarnos las dependencias y la participación de la juventud mariana del 
colegio (Pbro. Bernardo Astudillo Basulto – Párroco de Nuestra Señora de Fátima).

CELEBRACIÓN DEL DÍA DE LA FAMILIA 2024 EN PARROQUIA NTRA. SRA. DE FÁTIMA

Entre el 10 y 13 de octubre los jóvenes Matías 
Marín y Benjamín Tecay del Instituto Don Bosco, 
participaron de la jornada vocacional “Ven y Verás” 
en el Teologado de Lo Cañas, experiencia animada 
por el equipo vocacional de la Congregación 
Salesiana. En la ocasión, los jóvenes junto a los 
demás participantes participaron de la peregrinación 
al Santuario de Teresa de los Andes, acompañados 
por el coordinador pastoral Luis Cárcamo.

JORNADA VOCACIONAL SALESIANA 
“VEN Y VERÁS” 

El sábado 05 de octubre el Grupo de Guías y Scouts 
de nuestra comunidad realizó una nueva entrega 
de pañolines a niños y jóvenes beneficiarios. 
Felicitaciones a cada uno por su compromiso y 
responsabilidad, tanto con su unidad como con el 
grupo (Facebook Santuario Jesús Nazareno).

BENDICIÓN DE PAÑOLINES SCOUTS EN EL 
SANTUARIO JESÚS NAZARENO

Hermanos del Santuario Jesús Nazareno e 
invitados de agrupaciones chilotas, fueron parte de 
la exposición e investigación del tema “Chiloé más 
allá de la Provincia”. El encuentro realizado en el 
Centro Comunitario Caguach del Santuario, que 
permitió espacios de conocimiento y conversatorio 
entre los asistentes, contribuyendo así por medio 
de sus vivencias a este trabajo Investigativo. 
(Facebook Santuario Jesús Nazareno)

CHILOÉ MÁS ALLÁ DE LA PROVINCIA

Con el propósito de ofrecer una instancia de formación para los agentes 
pastorales que sirven y viven su fe en comunidades alejadas de la capital 
regional, el Departamento de Educación del Obispado ha organizado 
un ciclo de 4 encuentros de formación virtual. De este modo y con el 
compromiso y colaboración del P. Marcos Buvinic, nuestros hermanos 
de Porvenir, Puerto Williams y Puerto Natales iniciaron este proceso 
el martes 15 del presente mes. En él, comenzaron la reflexión en torno 
al tema de la Centralidad de la Palabra, que al igual que en la Escuela 
de Invierno, nos permite profundizar en uno de los núcleos de las 
orientaciones diocesanas vigentes. Gracias por el compromiso de cada 
uno (Maritza Ramírez, Delegada de Educación).

ESCUELA DIOCESANA DE FORMACIÓN VIRTUAL

En representación de la Parroquia, un grupo de fieles de Cerro Castillo y de ex-alumnos de la escuela 
agrícola de las Mercedes (Porvenir) junto al párroco P. Juan Solís, han ofrecido y regalado una imagen 
de la Virgen de la Patagonia a la Parroquia Santa Bárbara de Río Turbio, localidad Argentina, fronteriza y 
hermana. Han participado gran cantidad de fieles, y sus párrocos: P. Miguel Ángel Robledo, párroco de Río 
Turbio, y Marcelo Toledo, Párroco de Parroquia María Auxiliadora de 28 de Noviembre, respectivamente. 
Ha Sido una verdadera fiesta de comunión y de fe (Facebook Parroquia María Auxiliadora Natales)

LA VIRGEN DE LA PATAGONIA EN RIO TURBIO, ARGENTINA

El miércoles 9 de octubre, la Comunidad Educativa 
Pastoral del Liceo Salesiano Monseñor Fagnano 
se reunió en el Templo Don Bosco para celebrar 
la eucaristía en el marco del “Mes de la Familia”, 
la cual fue presidida por el capellán del IDB, P. 
Germán Balboa SDB. La celebración contó con 
la participación del equipo directivo, liderado 
por el rector Don Alex Contreras, así como del 
Centro de Alumnos, Cooperadores Salesianos, 
las Comunidades Apostólicas Salesianas 
(CAS), Infancia Misionera, profesores, padres y 
apoderados.
Ximena Soto, Coordinadora del área Pastoral, 
destacó: “La familia es la Iglesia doméstica, donde 
se cultiva la fe y se transmite de generación en 
generación. Debemos seguir el ejemplo de Don 
Bosco, quien dedicó su vida a los jóvenes y sus 
familias. Don Bosco nos enseñó que la familia es 
el primer oratorio, el lugar donde se siembra la 
semilla de la fe. En esta eucaristía, pedimos vivir 
estos sentimientos y valores en familia, fortalecer 
nuestros lazos y ser testimonio del amor de Dios para 
los demás”. Durante la misa, el P. Germán estuvo 
acompañado por tres estudiantes acólitos: Maite 
Colivoro Oyarzo (5° Molina), Felipe Alarcón (7° 
Meltzer) y Arantza Mercado (7° Meltzer), quienes 
enriquecieron la liturgia con su participación, una 
magnífica oportunidad para celebrar la fe, la familia 
y la comunidad, recordándonos la importancia 
de vivir en unidad y compartir nuestras alegrías 
(Comunicaciones LSMF).

LICEO SALESIANO MONS. FAGNANO 
CELEBRÓ LA FE Y LA UNIDAD FAMILIAR



El Amigo de la Familia / Punta Arenas, domingo 20 de octubre 2024

JESÚS NO VINO A SER SERVIDO SINO A SERVIR
29º Domingo del Tiempo Ordinario B

No los que mandan como amos, ni 
los que buscan puestos de honor, 
promoción, privilegios, diplomas y 
medallas, son grandes conforme a 
los estándares de Jesús, sino los que 
saben servir. Servir es la “carrera” 
del cristiano. El siervo está a dispo-
sición de todos, comprende las debi-
lidades de los demás, y los ve en sí 
mismo.  Sólo los que son capaces de 
sacrificarse por los demás y que no 
huyen de las dificultades tienen algo 
que contribuir al mundo. Aceptan ser 
como semillas que mueren para dar 
vida. Pidámosle a Jesús que nos ayu-
de a servir con y como él. 
El cántico de Isaías sobre el Siervo 
Sufriente se cumple plenamente en 
Jesús. Con humildad y compasión, 
cargó sobre sí nuestros pecados  y 
así posibilitó que nosotros sepamos 
servir a Dios y a los hermanos (PRI-
MERA LECTURA). Jesús comprende 
nuestra debilidad, porque se encarnó 
como ser humano igual que nosotros. 

Él es nuestra fuerza y ayuda, porque 
es el Hijo de Dios (SEGUNDA LECTU-
RA). La grandeza del cristiano consis-
te en su humilde servicio. Podemos 
aprender esto de las palabras y ejem-
plo de Jesús (EVANGELIO). 

PRIMERA LECTURA: Isaías 53,10-
11
El Señor quiso aplastarlo con el sufri-
miento. Si ofrece su vida en sacrificio 
de reparación, verá su descendencia, 
prolongará sus días, y la voluntad del 
Señor se cumplirá por medio de él. 
A causa de tantas fatigas, él verá la 
luz y, al saberlo, quedará saciado. Mi 
Servidor justo justificará a muchos y 
cargará sobre sí las faltas de ellos.

PALABRA DE DIOS

SALMO: 32,4-5.18-20.22

R. SEÑOR, QUE DESCIENDA TU 
AMOR SOBRE NOSOTROS.

La palabra del Señor es recta y Él obra 
siempre con lealtad; Él ama la justicia 
y el derecho, y la tierra está llena de 
su amor. R.

Los ojos del Señor están fijos sobre 
sus fieles, sobre los que esperan en 

su misericordia, para librar sus vidas 
de la muerte y sustentarlos en el tiem-
po de indigencia. R.

Nuestra alma espera en el Señor: Él 
es nuestra ayuda y nuestro escudo. 
Señor, que tu amor descienda sobre 
nosotros, conforme a la esperanza 
que tenemos en ti. R.

SEGUNDA LECTURA: Hebreos 4,14-
16
Hermanos: Ya que tenemos en Jesús, 
el Hijo de Dios, un Sumo Sacerdote 
insigne que penetró en el cielo, per-
manezcamos firmes en la confesión 
de nuestra fe. Porque no tenemos un 
Sumo Sacerdote incapaz de compa-
decerse de nuestras debilidades; al 
contrario, Él fue sometido a las mis-
mas pruebas que nosotros, a excep-
ción del pecado. Vayamos, entonces, 
confiadamente al trono de la gracia, a 
fin de obtener misericordia y alcanzar 
la gracia de un auxilio oportuno.

PALABRA DE DIOS

EVANGELIO: Marcos 10,35-45
Santiago y Juan, los hijos de Zebe-
deo, se acercaron a Jesús y le dijeron: 
«Maestro, queremos que nos conce-
das lo que te vamos a pedir». Él les 

respondió: «¿Qué quieren que haga 
por ustedes?». Ellos le dijeron: «Con-
cédenos sentarnos uno a tu derecha y 
el otro a tu izquierda, cuando estés en 
tu gloria». Jesús le dijo: «No saben lo 
que piden. ¿Pueden beber el cáliz que 
Yo beberé y recibir el bautismo que 
Yo recibiré?». «Podemos», le respon-
dieron. Entonces Jesús agregó: «Us-
tedes beberán el cáliz que Yo beberé y 
recibirán el mismo bautismo que Yo. 
En cuanto a sentarse a mi derecha o a 
mi izquierda, no me toca a mí conce-
derlo, sino que esos puestos son para 
quienes han sido destinados». Los 
otros diez, que habían oído a Santiago 
y a Juan, se indignaron contra ellos. 
Jesús los llamó y les dijo: «Ustedes 
saben que aquéllos a quienes se con-
sidera gobernantes, dominan a las 
naciones como si fueran sus dueños, 
y los poderosos les hacen sentir su 
autoridad. Entre ustedes no debe su-
ceder así. Al contrario, el que quiera 
ser grande, que se haga servidor de 
ustedes; y el que quiera ser el prime-
ro, que se haga servidor de todos. 
Porque el mismo Hijo del hombre no 
vino para ser servido, sino para ser-
vir y dar su vida en rescate por una 
multitud».

PALABRA DEL SEÑOR

DIOS HABLA 
CADA DÍA 

AGENDA 
DEL PASTOR

Domingo 20: 11.00 hrs. Eucaristía de aniversario 
Comunidad San Juan XXIII / 15.00 a 18.00 hrs. 
Jornada de Discernimiento RCC en Casa de 
Espiritualidad de San Sebastián / 19.00 hrs. Eucaristía 
en Catedral.

Lunes 21: 19.00 hrs. Celebración de Día de la Región 
en CADI UMAG – Distinción Ciudadano Ilustre don 
Salvatore Cirillo Dama.

Martes 22: 19.30 hrs. Consejo Pastoral de Gobierno 
en Villa Alfonso. 

Lunes 21: Ef 2,1-10; Sal 99,1-5; Lc 12,13-21 

Martes 22: Ef 2,12-22; Sal 84,9-10.14; Lc 12,35-38 

Miércoles 23: Ef 3,2-12; [Sal] Is 12,2-6; Lc 12,39-
48 

Jueves 24: Ef 3,14-21; Sal 32,1-2.4-5.11-12.18-19; 
Lc 12,49-53

Viernes 25: Ef 4,1-6; Sal 23,1-4.5-6; Lc 12,54-59 

Sábado 26: Ef 4,7-16; Sal 121,1-5; Lc 13,1-9

EL 100% DE LA COLECTA ES EL APORTE DE 
TODA LA IGLESIA A LAS MISIONES
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NISSAN KICKS 
ADVANCe, 1.6, AÑO 

2024, 7.000 KM.

 $15.600.000 
CONVeRSABLe.

VeRDADeROS INTeReSADOS LLAMAR AL 

+56982898935

31 Automóviles

SE VENDE CAMIONETA GREAT  

Wall, Wingle Elite 2,4, liberada, 

año 2017, bencinera. Tratar al 

993807703. (17-20)

60 Arriendos Ofrecidos

SE DA PENSIóN EN CASA DE  

familia. Abate Molina 0398. Tel. 

612260129.

SE ARRIENDA CASA ChICA 1  

dormitorio, cocina baño su valor 

$220.000 sin mascota y que 

trabajen, persona sola. Tratar 

946349600. (16-21)

SE ARRIENDAN 3 PIEzAS MAS  

baño. Tratar en Camilo Henríquez 

0352, Barrio 18 Septiembre. Cel. 

990052273- 612262930. (18-23)

ARRIENDO DEPARTAMENTO  

subsidio Serviu, adulto mayor, 

living, comedor, dormitorio, baño, 

cocina, patio. Celular 977291138. 

(18-21)

A R R I E N D O  D O S  P I E z A S ,  

cocina, dormitorio y baño. Cel. 

982693416. (19-22)

90 Propiedades Venden

V E N D O  P A R C E L A  M E D I A  

hectárea, con rol, cerca premium, 

con suministros, planito en la ciu-

dad, ideal proyectos de todo tipo, 

factibilidad. Consultar 933720295. 

(19-24)

LIqUIDO UN PAR DE TERRENOS  

hermoso en lugar privilegiado, 

lugar premium de ocasión grandes 

facilidades, con suministros, Gran 

oportunidad, Hablar 933720295. 

(19-24)

100 Construcción

CONSTRUCCIóN, GASFITERíA,  

electricidad. Precios módicos ga-

rantizados. Fono 981357853.

SE hACEN TRABAjOS DE PINTURA,  

exterior, interior, techos, fachadas, 

cocinas, baños, reparación, se 

instalan cerámicos. Profesional 

en el área. 981223399. (24)

CONSTRUCCIóN EN MADERA y  

metalcon, ampliaciones de baños y 

cocina, cerámicos, pintura, arreglo 

de techo y canaletas, gasfitería. 

Profesional. 981223399. (24)

S E  h A C E N  T R A B A j O S  D E  

electricidad, cerámicos, pintura, 

carpintería, gasfitería, garanti-

zado, confiable, recomendado. 

951768475- 935145290. (15-24)

ELECTRICIDAD PROFESIONAL  

garantizada y confiable. 951768475- 

935145290. (15-24)

110 Guía para el hogar

ALGUIEN DE BUENA VOLUNTAD ME  

regale ropa mujer, hombre, cosas 

de casa. 959305597. (17-20)

VENDO PIANO VERTICAL, ALEMÁN,  

en $1.400.000 conversable. Cel. 

992480219. (20-23)

330 Servicios Varios

D E S T A P O  D E S A G Ü E S  y  

artefactos sanitarios, moderna 

maquinaria eléctrica, su única y 

mejor solución. Maestro Arancibia. 

amplia experiencia. 612213915- 

996493211. Todo medio de pago. 

(25ene2025)

SERVICIO DE AMPLIFICACIóN.  

Tratar 950978386. 

REPARACIóN DE ALCANTARILLADO,  

cámaras, pinturas de casa exterior, 

interior, cerámicos, reparación de 

baños. 981223399. (24)

SE hACEN TRABAjOS, ExTERIOR,  

interior, techos, fachadas, cocinas, 

baños, reparación, se instalan 

cerámicos, profesional en el área. 

981223399. (24)

SE INSTALA PISO FLOTANTE.  

992480219- 612216888. (20-23)

350 empleos Buscados

SE OFRECE PERSONA PARA  

trabajos carpintería, pintura, 

limpieza patio u otras labores. 

984669926. (19-20)

OFREzCO PARA CUIDAR ABUELITA  

por las noches, hacer aseo en casa, 

responsable. 946718506. (19-20)

OPORTUNIDAD 

BUSCO ASESORA DEL hOGAR 

PARA TODO SERVICIO, CON 

CONOCIMIENTO DE COCINA, 

hOGAR CON UNA PERSONA. 

CON RECOMENDACIONES. 

CONTACTAR 998866544
(19) www.elpinguino.com

webdiario Tv radio
Balmaceda 753

CONTACTARSE:   
+56 9 9753 5837 

SE RECOMPENSARÁ
A QUIEN HAYA 

ENCONTRADO SITIAL

patag.rodriguez
@gmail.com
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Abogados

LaboratoriosPsicólogos

Análisis clínicos y tomas de 
muestras. Toma de muestra a 

domicilio.
Fonasa e Isapres

Avda. Colón N° 1098 edif. Cruz Roja
Horario atención:

Lunes a jueves  7:30 a 18:00 hrs
Viernes 7:30 a 16:00 hrs
Sábado 8:00 a 12:00 hrs.
(61) 2 244454- 2 248734

secretaria@laboratoriomagallanes.cl

PROFESIONALES

Mejicana Nº 762 Fono 61 2224835 Punta Arenas
Blanco Encalada Nº 761 Fono 61 2412101

Psicólogos

MARIAM TOLEDO 
GUICHACOY

PENSIONES: Vejez, Anticipada, 
invalidez y sobrevivencia.

PILAR SOLIDARIO.
995377796

majetogu1@gmail.com 

Asesoría Previsional

(3
1d

ic
)

(27abr21)
ClíniCa de 

implantes 
dr. eduardo lépori díaz. 
Diplomado en U.S.A. Miembro 
Soc. de Implantología Oral de 
Chile. Cirugía Oral Ultrasónica 22 
años de experiencia en implantes.  
Croacia 799 Fono: 61 2 242168.          

OdontólogosPodólogos y Técnicos

podÓloGa
FABIOLA GODOY  

atiende a domiCilio, 

tratamiento inteGral del 

pie. paCientes en General y 

diabétiCos.

Celular  Whatsapp

+56982635021

(17m
ay)

podoloGía 
ClíniCa

Atención a domicilio 
Tratamiento Hongos 

(onicomicosis). 
Uñas encarnadas 

(onicocriptosis). Heloma
plantar. Verrugas plantar. 

Tratamientos para uña 
encarnada. Podología infantil.

Durezas.
Atención a personas diabéticas.

Celular 995484392

(18nov)
Veterinarios

COVEPA
Consulta Veterinaria, 

Vacunas, desparasitaciones,  
esterilización, castración 

caninos y felinos. 
implantación de chip.
Gral. salvo nº 0648
Fono 971399112. 

(15m
ay22)

Guía automotríz

Pje. Dr. Juan Marín Nº550 (Barrio Sur) 957710494 
 E-mail: automotriz.miltonperez@gmail.com

Horario de atención 
de lunes a viernes 
de 09:00 a 13:00 

y de 14:30 a  19:00 Hrs.

- Mecánica diesel y bencinero, 
  todas las marcas y modelos
- Scanner todas las marcas
- Servicio de frenos

MECÁNICA - AUTOMOTRIZ
MILTON PÉREZ

Escapes y 
Gomería

UMANZOR
Soldadura especial 

aluminio, tubos de escape. 

dobladora hidraulica.

Abate Molina 0494 (14 sur)

61 2742745 - 997579945. 

•  INSTALACIÓN DE KITS GNC 
EN 3RA Y 5TA GENERACIÓN

•  REINSTALACIÓN DE EQUIPOS GNC
•  ANÁLISIS Y REPARACIÓN, 

TODAS LAS MARCAS

SOMOS AUTORIZADO POR 

EL MINISTERIO DE TRANSPORTES.

DIR.: COVADONGA 242 BARRIO PRAT

FONO: 61 2 222865

transporte de 
vehículos 

AL NORTE 
DEL PAIS

VRSALOVIC

QUILLOTA 70 
Fono: 2642167 - CEL.: 999393396

COMERCIAL 
EL GARAGE
REPUEsTOs Y 
ACCEsORIOs 
AUTOMOTRIZ 
de todas las marcas 

y modelos.
confía en el experto y que 

no te tramiten más, 
ATENCIóN 

PERsONALIZADA.

VIsíTANOs EN GENERAL sALVO 
0599 BARRIO PRAT - 979988354

susana Parraguez Ll.
psicóloga

Magister en Psicoterapia familiar de  
Pareja e individual. Enfoque
Constructivista Interaccional

susana@espaciopsicovital.com
+56 9 68363743

@espaciopsicovital
www.espaciopsicovital.cl

CLICK 
AQUí

SÓLO MENSAJES

derecho de Familia: Divorcios, 
Alimentos, Relación directa y regular, 

Cuidado Personal, Filiación, Vulneración 
de Derechos, Violencia Intrafamiliar, otros.

derecho Civil: Indemnización de 
Perjuicios, Arrendamiento, Precario, 

Resolución de Contrato, Juicios 
Ejecutivos, interdicciones, Cambio de 

nombre, otros.

procedimiento en policía local.

recursos de protección, amparos.

Contacto: +569 65713086 
contacto@barriaysaez.cl

Acompañamiento 
Psicológico

Psicólogo Mg. Andrés Arcos M.

Ansiedad/ Depresión/ Estrés/ Dependencia 
Emocional/ Manejo de la Ira/

 Alcoholismo y Drogas / Fobias, Desordenes de 
personalidad/ Motivación al cambio.

Evaluaciones Psicológicas y Certi�cados, 
Peritajes Tribunal Familia, Terapia Solicitada 

por Tribunales.
Atención domiciliaria de emergencia.

Más de 10 años de experiencia.

Niños/Adolescentes/Adultos y Parejas
Descuentos Fonasa, Isapre, Capredena.

“Toda crisis es una 
oportunidad de cambio”

+56972916457
psicologo.puntaarenas

si necesitas 
AbOGADO para 

redactar escrituras 
o para subsanar un 
reparo hecho por 
el Conservador. 

Contáctate al 
número 952072845

(23jun)

¿necesitas asesoría jurídica? 
Contáctame. 

NATALIA AREYUNA 
PIZARRO

AbOgADA
Materias: laboral, civil, 

contencioso administrativo 
(administrativo público), 
derechos funcionarios, 
urbanístico y registral 

(propiedad). 

teléfono y Whatsapp: +56 9 32343018
correo: areyuna.abogada@gmail.com
Croacia n°680, p3, of. C, punta arenas.

(23jun)

PUbLIqUE CON 
NOSOTROS
CoNTáCTeNoS AL 2 292900 

CLASIFICAdoS@eLpINguINo.Com

ATeNCIóN empReSAS

https://api.whatsapp.com/send/?phone=56968363743
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HORARIO: 24 HORAS 
TODOS LOS DÍAS DEL AÑO

Dirección: 
Armando 
Sanhueza 

#556

969172275
OBITUARIO: CARLOS ALBERTO OJEDA FIERRO - RENÉ GONZALO ESCARATE ARENAS.

MISA DE REQUIEM: VÍCTOR AGUILAR AGUILAR. 

Santo Apóstol San Judas, fiel sier-
vo y amigo de Jesús, la iglesia te 
honra e invoca universalmente, 
como el patrón de los casos difíci-
les y desesperados. Ruega por mí, 
estoy sólo y sin ayuda. Te imploro 
hagas uso del privilegio especial 
que se te ha concedido, de soco-
rrer pronto y visiblemente cuando 
casi se ha perdido toda esperanza. 
Ven en mi ayuda en esta gran nece-
sidad, para que pueda recibir con-
suelo y socorro del cielo en todas 
mis necesidades, tribulaciones y 
sufrimientos, parwticularmente 
(haga aquí su petición), y para que 
pueda alabar a Dios contigo y con 
todos los elegidos por siempre. Te 
doy las gracias glorioso San Ju-
das, y prometo nunca olvidarme de 
este gran favor, honrarte siempre 
como mi patrono especial y pode-
roso y, con agradecimiento hacer 
todo lo que pueda para fomentar tu 
devoción. Amén. 

Milagroso San 
Judas Tadeo

Mil gracias, Señor, por este nuevo día que me 
permites comenzar. ¡Es tan lindo despertar sa-
biendo que estás conmigo! En esta mañana recibo 
tu paz y tu amor. Gracias porque me acompañas 
siempre y me ayudas. Hoy quiero estar atento a 
tu presencia y a tu voz para andar conforme a tu 
voluntad.

Por favor, protégeme y guíame en este día. Quiero 
que tú me dirijas en todo lo que tengo que hacer 
con mi familia, en el trabajo y dondequiera que 
yo vaya. Quiero hacer tu voluntad y ser sensible 
a tu dirección. Ayúdame a saber cuándo hablar 
y cuándo permanecer en silencio. Que mis pala-
bras reflejen tu amor y tu interés genuino por las 
demás personas. Quiero vivir para ti hoy y por 
siempre. En el nombre de Jesús, amén.

Mil gracias, Señor Oración a San Expedito
Este Santo es para la ayuda urgente, para los problemas que 
exigen una solución rápida y cuya invocación nunca es tarde. 
ORACIÓN: Mi San Expedito de las causas urgentes e inme-
diatas.  Intercede por mí junto a nuestro Señor Jesucristo para 
que venga en mi auxilio en esta hora de aflicción y deses-
peranza. Mi San Expedito, tú que eres el Santo Guerrero. Tú 
que eres el Santo de los afligidos. Tú que eres el Santo de los 
desesperados. Tú que eres el Santo de las causas urgentes, 
protégeme, ayúdame, otórgame fuerzas, coraje y serenidad. 
¡Atiéndeme mi pedido! (Hacer el pedido). Mi San Expedito, 
ayúdame a superar estas horas difíciles, protégeme de todos 
los que puedan perjudicarme, protege a mi familia, atiende 
mi pedido con urgencia. Devuélveme la paz y la tranquilidad. 
¡Mi San Expedito! Estaré agradecido por el resto de mi vida 
y propagaré tu nombre a todos los que tienen fé. Reza un 
Padre nuestro, un Ave María, un Gloria y hacer la señal de 
la Cruz.  ORACIÓN A SAN EXPEDITO. Reza 9 Ave María, 
durante 9 días y pide 3 deseos, uno de negocio y dos imposi-
bles, al noveno día publicar este aviso y se cumplirá aunque 
sea imposible. (VSGO)

 
CARLOS ALBERTO 

OJEDA FIERRO
(Q.E.P.D.)

Comunicamos el sen-
sible fallecimiento de 
nuestro hermano Car-
los Alberto Ojeda Fierro 
(Q.E.P.D.). Sus restos 
son velados en Avda. 
Colón 956, Sociedad de 
instrucción popular. Sus 
funerales se avisarán 
oportunamente. Partici-
pa: Su hermano Jorge 
Ojeda Fierro y familia.

 
CARLOS ALBERTO 

OJEDA FIERRO
(Q.E.P.D.)

Comunicamos el sen-
sible fallecimiento de 
nuestro querido herma-
no, cuñado y tío, Car-
los Alberto Ojeda Fierro 
(Q.E.P.D.). Sus restos 
son velados en Avda. 
Colón 956, Sociedad 
de instrucción popular. 
Sus funerales se avi-
sarán oportunamente. 
Participa: Su hermano 
Francisco, cuñada Patty, 
sobrinos Francisco, Ca-
mila y Mia. 

 
MISA DE REQUIEM

VÍCTOR AGUILAR AGUILAR 
(Q.E.P.D.)

Al cumplirse un año más del triste fallecimiento 
de nuestro querido esposo, padre, suegro, 
abuelito y bisabuelo, don Víctor Aguilar Aguilar 
(Q.E.P.D.). Invitamos a familiares y amigos a una 
misa hoy domingo 20 a las 12:00 en la iglesia 
Catedral. Invita: Su esposa Amada e hijos.

 
CARLOS ALBERTO 

OJEDA FIERRO
(Q.E.P.D.)

Comunicamos el sen-
sible fallecimiento de 
nuestro hermano Car-
los Alberto Ojeda Fierro 
(Q.E.P.D.). Sus restos 
son velados en Avda. 
Colón 956, Sociedad 
de instrucción popular. 
Sus funerales se avi-
sarán oportunamente. 
Participan: Jaime, Héc-
tor, Jorge y Francisco 
Ojeda Fierro.

GRACIAS SAN EXPEDITO 
POR FAVOR CONCEDIDO  

(VSGO)
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(23 de septiembre al 22 de octubre)
AMOR: Recuerde que los cambios deben ser tanto en 
lo que dice como en sus acciones. Lo segundo es lo 
primordial. SALUD: Tenga cuidado con los cuadros de 
angustia. DINERO: No se enfrasque en discusiones en 
el trabajo, eso no favorece en nada. COLOR: Azul. NU-
MERO: 19.

(23 de octubre al 22 de noviembre)
AMOR: Es importante aclarar las cosas cuanto antes. SA-
LUD: Tiene que buscar paz para su interior ya que eso 
ayudará mucho a la salud completa de su organismo. 
DINERO: El impulso hacia el éxito se lo debe dar usted 
y para eso es importante su empeño. COLOR: Verde. NU-
MERO: 33.

(23 de noviembre al 20 de diciembre)
AMOR: Todo puede mejorar, pero entienda que depende 
mucho de la voluntad que ambos tengan. SALUD: Tóme-
se un buen descanso para que su organismo recupere 
sus energías. DINERO: Todo andará más estable, pero 
tenga cuidado con confiarse. COLOR: Amarillo. NUME-
RO: 4.

LIBRA SAGITARIOESCORPIÓN

ACUARIO PISCISCAPRICORNIO
(20 de febrero al 21 de marzo)
AMOR: Lo mejor es evitar tratar de desquitarse de las 
personas que le han tratado de hacer daño, eso no 
sirve o ayuda en nada. SALUD: El autocontrol siem-
pre ayuda cuando se desea recuperar la buena salud. 
DINERO: Sea responsable y cumpla con sus compro-
misos. COLOR: Rosado. NUMERO: 13.

(21 de enero al 19 de febrero)
AMOR: Si surgen inconvenientes es mejor que se re-
serve un poco hasta que todo esté más tranquilo. SA-
LUD: Su forma de vivir puede hacer mucho a la hora 
de ver cómo se siente de salud. DINERO: Cuidado con 
estar dejando para después sus compromisos labora-
les. COLOR: Fucsia. NUMERO: 32.

(21 de diciembre al 20 de enero)
AMOR: Tiene que preparar a su corazón para recibir 
nuevamente la visita de cupido. SALUD: Complicacio-
nes lumbares por las que debe tener cuidado. DINE-
RO: La envidia de otros puede terminar por generar 
repercusiones en su trabajo. COLOR: Blanco. NUME-
RO: 21.

ARIES GÉMINISTAURO
(21 de marzo al 20 de abril)
AMOR: Cuidado con los roces con gente que usted 
tiene cerca de usted. Eso daña los lazos. SALUD: No 
deje que la atención domine su organismo ni le haga 
colapsar. DINERO: No debe rechazar esas horas ex-
tra que podría hacer en su trabajo. COLOR: Violeta. 
NUMERO: 8.

(21 de abril al 20 de mayo)
AMOR: Mantener su corazón escondido no les sirve abso-
lutamente de nada. SALUD: Debe actuar con un poco más 
de conciencia, en especial si la salud no ha sido el punto 
fuerte durante octubre. DINERO: No deje de ser respon-
sable y cumplir con todas sus obligaciones. COLOR: Lila. 
NUMERO: 7.

(21 de mayo al 21 de junio)
AMOR: Vea bien que es lo que le hace feliz y que ne-
cesita para lograr esa felicidad. SALUD: No se vaya 
al extremo, tiene que cuidar mucho más de su salud. 
DINERO: Más cuidado con dejarse llevar por consejos 
equivocados y con esto arriesgar su trabajo. COLOR: 
Calipso. NUMERO: 16.

CÁNCER LEO VIRGO
(22 de junio al 22 de julio)
AMOR: Llene su corazón ese afecto que tratan de en-
tregarle sus seres queridos. SALUD: Trate en la medida 
de lo posible de cuidarse un poquito más. DINERO: 
La búsqueda de un mejor horizonte para usted y los 
suyos depende completamente de usted. COLOR: Bur-
deos. NUMERO: 23.

(23 de julio al 22 de agosto)
AMOR: La clave está en aprender de los sucesos 
que ocurren en su vida. SALUD: Tenga más control 
de sus niveles de colesterol para no causarse más 
daño. DINERO: Debe sacar más coraje para así po-
der llevar a cabo esos sueños que tiene. COLOR: 
Café. NUMERO: 29.

(23 de agosto al 22 de septiembre)
AMOR: Busque la manera de reconciliarse en lugar de 
seguir enemistado/a con esa persona tan importante 
para usted. SALUD: Hidrátese bien, eso es vital para la 
salud de sus riñones. DINERO: No haga cosas que ter-
minen haciendo un hueco en su presupuesto. COLOR: 
Naranjo. NUMERO: 27.

HORÓSCOPO
POR: YOLANdA SULTANA Atiendo en Santiago (José Domingo Cañas 386, Ñuñoa. fono 7780731)
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Clasificados

Top Night

Balmaceda 753

Fono: 612 292900 www.elpinguino.com

RICA 
BABOSITA.+56958476003

(11OCT)

MININA 
POTONA ARGENTINA. 

+56946646316
(10nOv)

MADURA 
CARIÑOSA. 

56972139931
(10nOv)

NIÑA 
RICA. 

994116154
(10nOv)

CAtAlINA 
NACIONAl dIvERTIdA, 

BIEN CARIÑOSA, 
PEChuGONA, RElAjAdA, 

BESAdORA SOy CAlIENTE. 
940384680. (17)

EN PUERtO 
NAtAlES 
MOROChA hOT, 

PEChuGONA, POTONA  
WWW.PATAGONIAhOT.Cl  
SOy Tu MEjOR OPCIÓN. 
llÁMAME +56961825243  

(18)

PROMOCIONES 
MAÑANERAS TOdO 

El dÍA, dESdE 10 MIl. 
996673817

(22)

ElISA 
GuAChITA RICA, 

CARIÑOSA, SEXO SIN 
lÍMITES, luGAR PROPIO. 

958331443

(22)

GINA 
ATENCIÓN A MAyORES, 

BESOS CARICIAS y 
MuChOS CARIÑITOS, 

luGAR PROPIO. 
950362515. 

(22)

NINA 
ME GuSTAN MAduRITOS 

PARA hACERlO 
MÁS RICO, luGAR 

PROPIO. 958331443

(22)

NICOl 
RICA ATENCIÓN, MuChOS 

CARIÑITOS, BESOS 
dE PIES A CABEZA. 

996673817

(22)

NAtAlIA
FlAQuITA RICA, 

CARIÑOSA, ATENCIÓN 
RElAjAdA, BESOS 
CARICIAS y MÁS. 

950362515. 

(22)

NAtACHA 
ATREvIdA, SEXO SIN 

lÍMITES, POSES y 
CARICIAS. 958331443

(22)

CHIlENA 
HOt  

TEl. +56963128559
(11-16)

RUBIA  
EXÓTICA, CON dOMICIlIO 

PROPIO. 962568227
(23)

PROMOCIONES   
MAÑANERAS RICA 

ATENCIÓN. 9958331443
(22)

MAÑANERA 
dESdE 10 MIl. 

996673817
(22)

KAty 
PARAGuAyA vOluPTuOSA, 

TETONA POTONA, 15 
El MOMENTO 25 lA 
MEdIA, BESAdORA, 

MASAjE PROSTÁTICO CON 
juGuETES. 936779781

(14-19)

RUBIA 
EXÓTICA, luGAR PROPIO. 

962568227
 (10-15)

POtONA 
MulTIORGÁSMICA. 

+56973415069

(11OCT)

GORDItA 
ARdIENTE BESAdORA. 

+56928126953
(11OCT)

MAÑANERAS 
dESdE 10 MIl. 

996673817
(22)

PROMOCIONES 
TOdO El dÍA dESdE 10 

MIl- 958331443(17-20)

CRIStAl 
ChIlENA MAduRA 

+56963128559
(28-18)

CARIÑOSA 
GORdITA POTONA. 

+56986078818
(11OCT)

tOMA 
lEChITA. 

+56936359818. 
(11OCT)

JOANA 
20 AÑITOS.  

TEl. +56936364196
(10nOv)

lOBA 
SENSuAl.  

TEl. +56936599068. 
(10nOv)

JOHA 
dulCE. 

TEl. 56992077550
(10nOv)

CHIlENItA 
SIMPÁTICA, 

AMOROSITA, ATENTA 
PARA CABAllEROS, 

TETONCITA. 927422108
(17)

CON RESULTADOS

ECONÓMICOS

EFECTIVOS

Balmaceda 753

Fono: 612 292900

HOlA 
SOy ChANTAl, vENI A 

CONOCERME, dOy BESOS 
y TENGO uNA PROMO, 
CARICIAS, MASAjES. 

995331065

(12-17)
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https://placerpatagonico.cl/

